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ТАЙНА ВКЛАДОВ-2025
Куда инвестировать средства, 
чтобы спасти их от инфляции

Для россиян 2025 год начался в 
условиях финансовой нестабильно-
сти: высокая инфляция, валютные 
колебания и геополитические риски 
продолжают влиять на экономику. На 
фоне этих вызовов эксперты обсуж-
дают, как гражданам защитить свои 
сбережения и выбрать эффективные 
инвестиционные инструменты. Среди 
лидеров прошлогодней доходности — 
золото, рублевые депозиты и крипто-
валюты. Но что будет актуально в этом 

году: банковские вклады под высокие 
проценты, инвестиции в драгметаллы 
или в новые финансовые техноло-
гии? Какие стратегии помогут ми-
нимизировать риски и увеличить до-
ходность накоплений? Об этом «МК» 
рассказали эксперты: финансовый 
аналитик Сергей Дроздов, аналитик 
Финансовой академии Capital Skills 
Марк Гойхман и финансовый эксперт 
Андрей Верников.
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ТРАМП ИГРАЕТ 
НА НЕРВАХ 

ПУТИНА
Уж полночь близится, а Германа все нет. 

Поток заявлений Трампа «я очень хочу и готов 
в любой момент встретиться с Путиным» все 
больше напоминает известный анекдот «родом 
из Одессы». Изя: «Софа, я так тебя люблю! Я 
так хочу поскорее тебя увидеть!» Софа: «Изя, 
у тебя вроде бы есть ноги. Если умеешь ими 
пользоваться, приходи!» Но Трамп все «не при-
ходит» — в смысле не звонит ВВП. Но даже 
если телефонное общение двух лидеров в бли-
жайшее время таки состоится, это не обнулит 
странного ощущения, которое вызывает поток 
разнонаправленных, часто даже диаметрально 
противоположных по своему смыслу политиче-
ских сигналов из Вашингтона — из уст и из-под 
пера того же самого нового президента США. 

«Зеленский хочет заключить сделку. Я не 
знаю, хочет ли этого Путин». «Мы могли бы за-
ключить сделку... А Зеленский решил, что хочет 
воевать». Трамп намерен договариваться с 
Россией. Нет, Трамп намерен загонять Россию 
в угол, обрушив с помощью новых санкций ее 
доходы от экспорта. «Сумбур вместо музыки» 
— таким был заголовок печально известной 
редакционной статьи в газете «Правда» об 
опере Дмитрия Шостаковича «Леди Макбет 
Мценского уезда» в январе 1936 года. «Сумбур 
вместо музыки» — так можно описать сумму 
исходящих из Вашингтона политических сиг-
налов по украинской проблематике в январе 
2025 года. 

Читайте 2-ю стр.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

В РАБСТВЕ 
ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА Читайте 3-ю стр.

Платон БЕСЕДИН, 
писатель

ВЕЛИКАЯ НОВОСЕЛКА НАША

Российские войска зачистили 
территорию огромного укрепрайона 
ВСУ, далее пустая степь
Российские войска практически за-

чистили от ВСУ территорию Великой Ново-
селки на юге ДНР. Об этом 26 января сооб-
щили в силовых структурах РФ. Военкор 
Евгений Линин в беседе с «МК» рассказал, 
что освобождение Великой Новоселки 
откроет России путь к Запорожью.

«Великая Новоселка зачищена более чем 
на 90%», — сообщают силовые структуры.

За шесть дней боев населенный пункт 
перешел под контроль Российской армии. В 
настоящее время продолжается операция по 
зачистке и преследованию тех, кто успел бе-
жать на северо-запад в поисках спасения.

Сопредседатель Координационного со-
вета по интеграции новых регионов Влади-
мир Рогов подтвердил, что «котел» в южной 
части Великой Новоселки, куда попали не-
которые подразделения ВСУ, был полностью 
ликвидирован.
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ЮРА БОРИСОВ ПОЛЕТЕЛ  
К ЭМИРУ КУСТУРИЦЕ,  
СТАВ НОМИНАНТОМ «ОСКАРА»
Он сыграет режиссера, снимающего 
«Преступление и наказание»
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ЧЕХОЛ ДОБРОЙ ВОЛИ
Московское метро запретило возить 

без упаковки велосипеды и собак
Правила пользования метрополитеном в Москве обно-

вились: в них появились дополнительные ограничения для 
пассажиров. В частности, отныне нельзя провозить без чех-
лов самокаты, велосипеды и прочие СИМ, а для питомцев 
любого размера и вида понадобятся переноски. Кроме того, 
запрещено смотреть и слушать гаджеты без наушников, а 
также курить электронные сигареты. Нарушением стало 
также открытие дверей вагона во время остановки — а зна-
чит, эксперимент с открывающими двери кнопками ушел в 
историю.
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ЗАРПЛАТА ИЗ БУДУЩЕГО
Эксперты развенчивают мифы о высоких 

окладах в столице
Неожиданно всплывшая тема 

средней зарплаты в Москве взбу-
доражила общественность как мини-
мум по двум взаимосвязанным при-
чинам. Во-первых, она прозвучала в 
публичном диалоге Президента РФ 
Владимира Путина и столичного гра-
доначальника Сергея Собянина и уже 
хотя бы поэтому не могла не вызвать 

взрывной интерес. Во-вторых, на-
званные мэром цифры — 140–160 
тысяч рублей — создают простор для 
безудержного скепсиса, который, в 
свою очередь, подкрепляется ис-
кренним недоумением Путина, счи-
тающим, что в Москве зарабатывают 
больше. 

Читайте 2-ю стр.

Дежурная бригада: Анна РАЧИНСКАЯ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Светлана РЕПИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

БЕРЕМЕННЫМ И ИНВАЛИДАМ 
ПОЗВОЛЯТ ИСПРАВЛЯТЬСЯ НА ДОМУ

Несколько категорий 
должников, которых по 
представлению судебно-
го пристава-исполнителя 
можно будет освободить 
от исправительных работ, 
планирует установить Ми-
нюст России.

Как стало известно 
«МК», в случае принятия 
разработанного законо-
проекта на освобождение 
от дальнейшего прохож-
дения обязательных ра-
бот смогут рассчитывать 
5 категорий осужденных 
должников. Такое реше-
ние может быть принято в 
отношении женщин, име-
ющих детей в возрасте 
до трех лет, а также муж-
чин, являющихся отцами 

детей в возрасте до трех 
лет и воспитывающих их 
без матери. Кроме того, 
освобождены от работ 
могут быть признанные 
должниками инвалиды I 
или II группы, женщины, 
которые забеременели, 
а также граждане, забо-
левшие тяжелой болез-
нью, препятствующей 
отбыванию обязательных 
работ.

Для принятия решения 
об освобождении долж-
ника от обязательных ра-
бот пристав-исполнитель, 
обязанный следить за 
тем, как исполняется на-
казание, должен будет об-
ратиться с ходатайством 
в суд.

КОНЕЦ ЯНВАРЯ В МОСКВЕ БУДЕТ 
ТЕПЛЕЕ, ЧЕМ В 1914 ГОДУ

Мартовскую погоду су-
лят жителям столичного 
региона на этой неделе си-
ноптики. После кратковре-
менного похолодания Мо-
сква вновь возвращается в 
затяжную оттепель.

Как стало известно «МК», 
теплый январь в Первопре-
стольной с температурой 
воздуха выше нормы бо-
лее чем на 5 градусов пока 
не принес ни одного метео-
рологического рекорда. Но 
все еще может измениться: 
начиная с субботы столби-
ки термометров будут под-
ниматься до 2–3 градусов 
выше нуля. Не исключено, 

что последние дни января 
отметятся рекордно высо-
кой температурой. В нача-
ле недели в Центральную 
Россию станут поступать 
воздушные массы с Балкан 
и воздух может прогреть-
ся до +4...5 градусов. Уче-
ные ждут температурных 
рекордов 27 и 28 января. 
В эти дни до +3 градусов 
повышалась температу-
ра в далекие 1914 и 1923 
годы.

Осадки метеорологи 
тоже прогнозируют. Из 
смешанного агрегатного 
состояния они перейдут 
в дождь.

ПАЦИЕНТ ОТРАСТИЛ НА ШЕЕ 
ОПУХОЛЬ РАЗМЕРОМ С МЯЧ

Полуторакилограммо-
вую липому удалили у пен-
сионера подмосковные 
хирурги. Из-за опухоли 

мужчина даже не мог по-
вернуть голову.

Как узнал «МК», на днях 
в Долгопрудненскую боль-
ницу обратился 74-летний 
мужчина с гигантским но-
вообразованием на задней 
стороне шеи. Появление 
своеобразного нароста 
пациент заметил давно, 
но к врачу обратиться не 
решался. Постепенно 
опухоль достигла таких 
размеров, что стала до-
ставлять ему неудобства 
не только при одевании, 
но и при повороте головы. 
Кроме того, появились тя-
нущие боли. 

Пожилой человек ре-
шился показаться врачам. 
После обследований ему 
назначили дату плановой 
госпитализации. 

В ходе очень непростой 
двухчасовой операции 
хирурги вдвоем отдели-
ли и удалили огромное 
новообразование. Это 
оказалась липома, она 
занималёа всю заднюю 
поверхность шеи и рас-
пространялась вплоть до 
затылка и лопаток. 

Сейчас пациент чувству-
ет себя хорошо, его выпи-
шут в ближайшее время.

ПРОДАВЕЦ МАРКЕТПЛЕЙСА УДАРИЛ В ГРЯЗЬ ЛИЦОМ 
И БЮСТГАЛЬТЕРОМ

Обычный бюстгальтер 
стал причиной нешуточного 
конфликта в пункте приема 
заказов маркетплейса на 
востоке Москвы. Взвин-
ченный сотрудник торговой 
точки сначала обматерил 
клиентку и ее мужа, а потом 
втоптал изделие в грязь. 
Впрочем, оказалось, что 
предмет женского белья 
был испорчен еще раньше, 
поэтому неуравновешен-
ного сотрудника наказали 
только за хулиганство.

Как стало известно «МК», 
сам инцидент произошел 
летом 2023 года в при-
емном пункте на шоссе 
Энтузиастов. Ранее жен-
щина попыталась продать 
за 2040 рублей через сайт 
частных объявлений бюст-
гальтер PLAYBOY 75D. Она 
отправила заказ, но товар 
не подошел клиентке. Ког-
да же продавщица пришла 
в доставочную контору за 
вернувшимся аксессуаром, 

вид PLAYBOY ее неприятно 
удивил — от бюстгальтера 
несло тухлятиной, сам он 
отсырел и выглядел крайне 
непрезентабельно. Сотруд-
ник маркетплейса пояснил, 
что намокла коробка, и он 
был вынужден выбросить 
ее. Составить акт о со-
стоянии товара мужчина 
отказался. Недовольная 
хозяйка бюста обратилась 
в полицию, но это не возы-
мело результата, и через 
несколько дней она снова 
пришла в приемный пункт 
— уже в сопровождении 
мужа. Весь процесс обще-
ния с работником доста-
вочной точки клиентка сни-
мала на видео. На сей раз 
реакция сотрудника была 
абсолютно неадекватной. 
Он вынес коробку с бюст-
гальтером на улицу, пнул 
ее со всей силы так, что 
изделие полетело в грязь. 
В адрес супруга женщины 
раздалась нецензурная 

брань. Несчастная так 
разнервничалась, что у 
нее резко поднялось дав-
ление, пришлось вызывать 
«скорую помощь».

Нервного сотрудника 
маркетплейса привлекли 
к административной от-
ветственности за оскор-
бление и оштрафовали 
на 4000 рублей. А вот от-
ветственность за порчу 
бюстгальтера пришлось 
нести не ему, а доставщи-
ку. Экспертиза установила, 
что в тот момент, когда ра-
ботник обрушил свой гнев 
на изделие, оно уже было 
безнадежно испорчено. В 
итоге судья 301-го участка 
мирового суда района Ива-
новское постановил взы-
скать в пользу продавщицы 
стоимость бюстгальтера, 
моральный вред, штраф 
за неисполнение в добро-
вольном порядке требова-
ния потребителя — всего 
4560 рублей.

ЗВЕЗДА «ПРИМОРСКОГО 
БУЛЬВАРА» ПОСТРАДАЛА 

НА ОБЫЧНОЙ УЛИЦЕ

Известную киноактрису 
Анну Назарьеву, звезду 
фильма «Приморский 
бульвар» и ряда других 
кинокартин 80–90-х годов 
прошлого века («Крими-
нальный талант», «Танц-
площадка», «День люб-
ви»), госпитализировали 
в Москве. Она получила 
серьезную травму.

Несчастный случай 
произошел с актрисой 24 
января около часа ночи. 
Как стало известно «МК», 
55-летнюю Анну нашли 
на улице Красная Пресня 
случайные прохожие. 

Рядом с женщиной сидел 
бомжеватого вида парень, 
абсолютно безучастный 
к происходящему. Жен-
щину доставили в одну 
из городских больниц. 
Медики диагностирова-
ли у нее травму головы и 
плечевого сустава.

Выяснилось, что не-
когда популярная актри-
са раннего российского 
кино, которую даже назы-
вали «Русская Эммануэль» 
из-за того, что она часто 
появлялась на экране по-
луобнаженной, последние 
годы нигде не снималась. 
Родных у нее нет, кроме 
сына от первого брака с 
кинорежиссером Алек-
сандром Полынниковым, 
за которого она вышла 
замуж в 18 лет, несмотря 
на 28-летнюю разницу в 
возрасте. Впоследствии 
Полынников снял ее почти 
во всех своих фильмах, а 
два года назад скончался 
от онкологии. Его смерть 
стала для Назарьевой 
серьезным ударом, от 
которого она так не опра-
вилась.

ЗМЕЯ СОРВАЛА ПЕНСИОНЕРКЕ 
ВОДНЫЕ ПРОЦЕДУРЫ

Символ года 
обнаружила 
жительница Ба-
лашихи в своей 
квартире 25 ян-
варя. 

Как удалось 
выяснить «МК», 
утром 60-летняя 
женщина, кото-
рая снимает жи-
лье в жилом ком-
плексе на улице 
Калинина, зашла 
в ванную комнату 
и увидела живую 
змею! Она была 
небольшая, но 
страху от этого 
зрелища пен-
сионерка натер-
пелась вовсю. Не 
трогая животное, 
дама тут же по-
звонила своему сыну, 
который работал ранее 
в контактном зоопарке. 
Приехавший на помощь 
маме молодой человек тут 
же определил, что змей-
ка (она была размером 

примерно 50 см) 
вполне безопас-
ная. Она не ядо-
витая, относится 
к семейству маи-
совых полозов и 
явно домашняя. 
Скорее всего, она 
сбежала от своих 
хозяев, прожи-
вающих в том же 
подъезде, и про-
бралась через не 
заделанные дыр-
ки между трубами 
водоснабжения.

Спасателей 
женщина и ее сын 
вызывать не ста-
ли, но поместили 
в общем домовом 
чате объявление 
о том, что к ним в 
квартиру проник-

ла домашняя рептилия, 
и просили отозваться ее 
хозяев. Увы, никто не от-
кликнулся. В итоге парень 
передал змею своим зна-
комым, которые также 
держат рептилий.

ПАЛЬЦЫ НОГ СМОГЛИ РАЗДВИНУТЬ 
С ПОМОЩЬЮ ТИТАНИЧЕСКИХ УСИЛИЙ

«Расплести» пальцы 
помогли пациентке мо-
сковские травматологи-
ортопеды. Специфическая 
аномалия мешала женщи-
не ходить. 

Как узнал «МК», в 
Центр травматологии 
и ортопедии ГКБ им. 
А.К.Ерамишанцева обра-
тилась женщина со спец-
ифической проблемой. 
Из-за вальгусной дефор-
мации стопы у нее «за-
плелись» первый и второй 
пальцы стоп: один как бы 
«лег» на другой. На меди-
цинском языке у нее была 
выраженная деформации 
стопы III стадии. Выгляде-
ла нога ужасно, пациент-
ке было больно ходить и 
сложно подобрать обувь. 

Врачи смогли помочь 
женщине с помощью 

операции — в этом 
случае хирургиче-
ское вмешатель-
ство считается 
единственным вы-
ходом. Было сде-
лано несколько не-
больших разрезов 
на внутренней сто-
роне стопы, а также 
в районе второго 
пальца — это позво-
лило восстановить 
анатомически пра-
вильное положение 
первого и второго 
пальцев. Затем кости сто-
пы зафиксировали спе-
циальными титановыми 
винтами.

После операции па-
циентке рекомендовали 
ношение специальных 
ботинок Барука в течение 
6 недель. Эта обувь имеет 

специальное строение, 
чтобы уменьшить давле-
ние на передний отдел 
стопы, поэтому основная 
нагрузка при движении 
смещается на пятку. По-
сле восстановления паци-
ентка сможет вернуться к 
привычному образу жизни 
и носить обычную обувь. 

РОДИТЕЛИ ПЫТАЛИ ДОЧЬ 
РАСКАЛЕННЫМ ГАЕЧНЫМ КЛЮЧОМ

12-летняя жительница 
одного из городов на се-
вере Подмосковья была 
доставлена в больницу 
24 января после истяза-
ния своими родителями. 
Ребенка пытали раска-
ленным металлическим 
ключом.

Как выяснил «МК», об 
инциденте стало известно 
благодаря продавцу мага-
зина, которому пожалова-
лась девочка. Позже ме-
дики обнаружили на теле 
пациентки множественные 
ожоги поясницы, рук, стоп. 
Пострадавшая пояснила, 
что травмы ей нанесли 32-
летний отец и 33-летняя 
мать раскаленным гаечным 

ключом. Они цыгане, вос-
питывают 6 детей и про-
живают в частном доме. Со 
слов отца, таким образом 
он решил проучить дочь за 
воровство банковской кар-
точки матери. Как выясни-
лось, девочка совершила 
несколько покупок. После 
случившегося инспекторы 
по делам несовершенно-
летних поместили двоих 
детей семейства в детский 
приют.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московсвой 
области Ольга Врадий, по-
дозреваемый в истязании 
малолетней дочери задер-
жан.

telegram:@mk_srochno
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ДАТА

ЗЛОБА ДНЯ

ФИНАНСЫ

В череде праздничных мероприятий, 
приуроченных к 270-й годовщине 
основания Московского универси-
тета, одним из самых великолепных 
стало торжественное собрание. 
Кремлевский дворец съездов едва 
вместил блестящих ученых и препо-
давателей МГУ, гостей праздника из 
разных стран, учащуюся молодежь 
и представителей ведущих СМИ. 
Завершилось юбилейное собра-
ние концертом с участием звезд, а 
также академического хора МГУ им. 
Ломоносова.

Уже в фойе Кремлевского дворца всех 
собравшихся ждал сюрприз — выставка, 
посвященная этапам большого пути жизни 
Московского университета. В копиях и даже в 
подлиннике под стеклом можно было увидеть 
письмо Михайло Ломоносова графу Ивану 
Шувалову, где говорится о необходимости 
учреждения в России своего национально-
го университета. И первый Устав МГУ, еще 
рукописный. А также и указ императрицы 
Елизаветы Петровны, согласно которому 12 
(25) января 1755 года, в день празднования 
святой Татианы, был учрежден Московский 
университет. И с тех пор, как известно, 25 
января отмечается как День российского 
студенчества.

Преемственность поколений ученых — 
выпускников МГУ — можно отследить по 
плакатам на выставке. Белыми буквами на 
синем фоне ведется летопись жизней тех, кто 

вышел из «гнезда Ломоносовского» или был 
тесно связан преподавательской и научной 
деятельностью с университетом. Биографи-
ческого рассказа на стендах удостоились 
Николай Жуковский, Петр Капица, Владимир 
Вернадский, Мстислав Келдыш и др.

Без малого 33 года МГУ руководит Виктор 
Садовничий. Ректор Московского университе-
та в своем приветствии назвал вуз «феноме-
ном национальной науки и культуры, которым 
мы все гордимся». Действительно, создав в 
середине XVIII века отечественное высшее 

образование, университет по-прежнему вы-
соко держит его флаг и «знак качества». На 
МГУ равняются, туда стремятся поступить 
лучше выпускники России и других стран. 
МГУ занимает первые строки отечествен-
ных и международных рейтингов качества 
образования.

Научная школа Московского университе-
та также остается одной из первых в стране. 
Когда-то профессора МГУ открывали и напол-
няли экспонатами московские музеи — такие 
как Политех, Исторический музей, ГМИИ им. 
Пушкина. И сегодня МГУ продолжает слав-
ную традицию научных центров собранием 
собственной Фундаментальной библиотеки, 
Шуваловского и Ломоносовского корпусов 

университета, но и грандиозным проектом 
Инновационной долины МГУ на Воробьевых 
горах, университетом будущего.

Так же хорошо, как умеют работать и 
учиться, в университете Ломоносова принято 
отмечать праздники. Торжественное собра-
ние, объединившее под крышей концертного 
зала в Кремле весь цвет университета, ши-
ротой и размахом напомнило даже о былых 
дворянских собраниях.

Концерт к торжественной дате 270-летия 
МГУ, который вели Яна Чурикова и Валдис 
Пельш, собрал прославленные коллективы и 
именитых исполнителей. Программа праздни-
ка помимо международных и отечественных 
хитов содержала «тематическое наполнение»: 
стихотворения Ломоносова, студенческий 
гимн Gaudeamus, театрализованный «Бал-
полонез с выходом императрицы Елизаветы 
Петровны».

Для коллектива университета и гостей 
праздника выступали капелла им. Юрлова, 
ансамбль Российской армии им. Александро-
ва, ансамбль народного танца имени Мои-
сеева, оркестр им. Силантьева, балет Аллы 
Духовой «Тодес», театр «Кремлевский балет», 
Северный русский народный хор и др. Стихи, 
романсы и музыкальные отрывки исполняли 
Анатолий Журавлев, Светлана Аманова, Иван 
Стебунов, Екатерина Гусева, Глеб Матвейчук 
и др. В финале прозвучал «Гимн московского 
университета» под редакцией ректора МГУ 
Виктора Садовничего.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Торжественное чествование 270-летия первого вуза прошло 
на главной площадке страны

МГУ СОБРАЛСЯ В КРЕМЛЕ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Накануне Татьяниного дня Пре-
зидент РФ Владимир Путин по 
традиции посетил главный уни-
верситет страны. Он поздравил 
всех студентов с праздником и 

вручил орден «За доблестный труд» всему 
коллективу Московского университета. 

«Еще раз от души поздравляю вас с высо-
кой государственной оценкой вашего труда», 
— сказал президент, передавая высокую 
награду бессменному ректору МГУ Виктору 
Садовничему, который тепло поблагодарил 
главу государства «от лица тысяч научных со-
трудников», преподавателей и студентов. 

Церемония награждения состоялась в 
атриуме Фундаментальной библиотеки МГУ. 
Путин также попросил «передать слова благо-
дарности вашим коллегам, всем сотрудникам 
университета, пожелания дальнейших успе-
хов и новых профессиональных побед».

Ранее стало известно, что «приятная и 
ответственная часть» вручения госнаграды 
состоялась уже после того, как Путин принял 
участие в заседании попечительского со-
вета МГУ. Но это «важное и содержательное 
мероприятие», по словам пресс-секретаря 
президента, осталось кулуарным.

МГУ — «это и фундаментальная школа, 
и учебное заведение», отметил Песков. И 
сообщил, что речь на совете обязательно 
будет вестись о Технологической долине МГУ: 
«Это реализация тех проектов, которые были 
намечены 4 года назад».

c 1-й стр.
Находясь в Москве, мы не знаем, 
что именно происходит в кори-
дорах власти американской сто-
лицы спустя несколько дней по-

сле смены караула в Белом доме. Но мы знаем 
достаточно для того, чтобы вычленить те фак-
торы, которые вызывают столь странную раз-
ноголосицу. Эти факторы действуют парал-
лельно друг с другом, сталкиваются друг с 
другом, конкурируют друг другом, наклады-
ваются друг на друга. В конечном итоге какие-
то из этих факторов или тенденций проиграют 
конкурентную борьбу и окажутся второстепен-
ными. Но сейчас до этого «конечного итога» 
еще далеко. Пока конкурентная борьба еще в 
самом разгаре.

Первый фактор, который никуда не исчез-
нет до самого последнего момента пребывания 
Трампа у власти, — его неповторимый личный 
политический стиль, основанный на хаосе, 
сиюминутных импульсах, позывах и капризах. 
Как я уже много раз писал, новый президент 
США и управленческая дисциплина — это 
кардинально несовместимые друг с другом 
понятия. Единственно совместимая с Трампом 
«политическая стратегия» — это «стратегия» 
потока сознания. Сейчас мы наблюдаем этот 
поток сознания во всей его красе — или, в за-
висимости от того, с какого угла посмотреть, 
во всем его безобразии. 

Другая характерная особенность личного 
стиля Трампа — стремление «быть женихом на 
любой свадьбе и покойником на любых похо-
ронах». Президент США не выносит, когда его 
кто-то затмевает или может затмить. В любой 
ситуации Трампу нужно быть «альфа-самцом» 
— королем, который сидит на троне и которому 
все «бьют челом». Отсюда это стремление 
принизить Москву — изобразить ее в роли 
просителя. Отсюда — но не только отсюда. 
При всех своих поражающих воображение 
политических недостатках Трамп — это еще и 
очень умелый политический игрок. Не будь он 
умелым политическим игроком, у него не было 
бы шансов дважды стать президентом США — 
несмотря на угрозу уголовного преследования, 
несмотря на свои демонстративные нарушения 
всех правил и законов, которыми он прене-
брег, несмотря на прошлое резко негативное 
отношение американского политического ис-
тэблишмента к его фигуре. 

Трамп знает, как перед началом важных 
переговоров «сбить своего противника с ног», 
дезориентировать его — поставить в заведомо 
невыгодное положение. На прошлой неделе 
мы наблюдали, как Трамп пытался поставить в 
такое заведомо невыгодное положение Кремль. 
То, как антироссийские силы в западном 

политическом истеблишменте пытались из-
менить «базовые политические настройки» 
в голове Трампа, мы не наблюдали в силу от-
сутствия у нас удобных (или даже неудобных) 
позиций для наблюдения. Но для того, чтобы 
представить, как это было — а еще есть и будет, 
— этого и не требуется. До 20 января Трамп 
был сначала кандидатом в президенты, а за-
тем избранным президентом — «свободным 
игроком», который ни за что не отвечал. По-
сле 20 января (поправка: на самом деле еще 
раньше) пресловутое «глубинное государство» 
(используя этот термин за неимением лучшего) 
начало обволакивать его сладкой политической 
«ватой». 

Трампа убеждают — со ссылкой на раз-
ведывательные данные, на прошлые полити-
ческие прецеденты и тому подобное: осуще-
ствить его «гениальные политические планы» 
легче и правильнее всего с помощью жесткого 
давления на Россию. Напомню, что против 
окончания конфликта выступает почти вся Ев-
ропа, официальный Киев, а также влиятельные 
сегменты американских политических верхов. 
Это сильная, очень сильная коалиция, которая 
еще не раз проявит себя — если не прямо, то 
косвенно. 

Другой очень вероятный фактор — не-
подготовленность людей Трампа. У «грандов» 
внешнеполитической команды нового пре-
зидента США, видимо, было и есть общее по-
нимание, чего именно они хотят добиться на 
Украине, но не было понимания, как они могут 
и собираются этого добиться. До 20 января 
можно было обходиться общими словами. А 

сейчас отсутствие конкретики вылезло наружу. 
Или, может быть, правильнее говорить о пере-
избытке конкретики? Первые, вторые и третьи 
лица новой администрации США еще даже не 
освоились в своих кабинетах. Некоторые из них 
еще даже не утверждены в должностях. Ожи-
дать, что такая несобранная команда с места в 
карьер бросится разруливать украинский кри-
зис, конечно, можно. Но эти ожидания совсем 
не обязательно основаны на реальности. 

А вот о наличии какого пласта реальности 
мы можем лишь строить «информированные 
предположения». Вот как новый государствен-
ный секретарь США Марко Рубио сразу после 
своего утверждения в должности описал то, 
как будет проходить процесс урегулирования 
украинского конфликта: «Это не будет просто, 
это не будет легко, но это важно. Это должно 
произойти. Это приоритет, и мы будем над 
этим работать. И это не будет обсуждаться 
на пресс-конференциях или интервью. Это 
должно быть согласовано в тех условиях, в 
каких заключаются все подобные сделки». Что 
это, интересно, за условия такие? Известно, 
какие — кулуарные и конфиденциальные. 

Мы можем предположить — именно 
предположить и не более того, фактов нет и, 
возможно, еще долго не будет, — что некото-
рые первые предварительные и совершенно 
неофициальные согласования уже идут. И 
идут, скажем так, не очень просто. Но это, в 
отличие от всех других перечисленных выше 
факторов, всего лишь спекуляции — домыслы, 
если по-русски. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

...ИГРАЕТ НА НЕРВАХ ПУТИНА

Ну и, конечно, в один день ничего не закон-
чилось. Не закончится и за 100 дней, которые 
дал теперь уже полноправный президент США 
Трамп своему спецпредставителю по Украине 
Келлогу на урегулирование конфликта. Но, 
как считает, например, оптимистичный Батька 
Лукашенко, «свет в конце тоннеля появится 
уже в этом году».

Все ждали-ждали инаугурацию Трампа, и 
вот она состоялась. Очень забавно, что основ-
ное обсуждение события развернулось вовсе 
не вокруг речи вступившего в права президен-
та США. Общественность обсуждала шляпку 
Мелании Трамп (и правда очень похожую на 
шляпку Шапокляк из советского мультика), 
масляный взгляд миллиардера Цукерберга, 
направленный на декольте подруги миллиар-
дера Безоса (о, так Цукерберг не рептилоид, 
оказывается), а также жест Маска, когда он 
махнул рукой «от сердца к Марсу». Ну, то есть 
зиганул или нет? Есть, например, видео, где 
«от сердца к солнцу» руку вскидывает Макрон. 
Но «это другое», надо понимать. А вот из самой 
речи Трампа, полностью повторявшей все его 
«допрезидентские» тезисы, «выжали» только 
одно наблюдение — он ни разу не упомянул 
Россию и Украину.

Зато потом разговорился на эту тему как 
Ниагарский водопад: много, шумно и за водя-
ным туманом вообще не видны четкие контуры. 
Если попытаться сделать выжимку из всего 
этого, воду, так сказать, отжать, то получается 
«по Трампу» такая картина: Зеленский согласен 
на переговоры (да его мнения никто и не спра-
шивает), Европу тоже никто не спрашивает — 
договариваться будут Путин и Трамп, а Путину 
Трамп оказывает услугу, склоняя к выгодной 
для России (война губительна и разорительна) 
мирной сделке. А Путин не звонит. Почему? 
Потому что это в Кремле ждут звонка.

Потому что целеполагание разное. Нашему 
противнику (и Трампу в том числе) нужно пере-
мирие, а России нужна победа — выполнение 
целей СВО и устойчивый мир. Если помнить 
об этой разнице, то становится понятным, 
почему «Путин не звонит». В авторитетном 
издании «Wall Street Journal» на неделе вышла 
весьма прозорливая статья: Путин очевид-
но побеждает на Украине, и диктовать ему 
условия будет сложно. То есть смысл такой: 
Россия добьется своего либо военным путем, 
либо дипломатическим, но на своих условиях. 

Дипломатический путь, конечно, предпочти-
тельнее, но он необязательный. Вот в Кремле 
и просто ждут, а не выпрашивают звонка из 
Вашингтона.

Интересно было наблюдать и за процес-
сами в Европе после прихода Трампа. Он-то 
начал убирать треш, угар и содомию «либе-
ральной повестки» в своей стране, а вот Ста-
рый свет теперь отстает от «нового курса» на 
нормальность. И либо Европа «переобуется», 
либо... Тут, пожалуй, стоит привести большую 
цитату Виктора Орбана: «Если так будет про-
должаться, ЕС потеряет конкурентоспособ-
ность, его экономика пошатнется, а условия 
для безопасной жизни исчезнут. Поэтому ЕС 
должен отрезветь, а вместо этого он пока на-
ходится в стадии запоя. Он не хочет мира, он 
разжигает войну, он не хочет защиты границ, 
он хочет мигрантов. Он защищает не семьи, 
а гендер, он хочет не доступной энергии, а 
зеленой политики. Наша совесть чиста. Мы 
говорили и высказывали серьезные аргументы, 
мы предупреждали, что война ослабит Европу, 
что мы потерпим поражение. Точнее, мы уже 
потерпели поражение. Это не футбольный матч, 
это не вопрос, кто на чьей стороне, кто за кого 
болеет, это не игра. Это война, и борьба идет 
на наших головах. Украинский фронт пожирает 
наши деньги, санкции режут наши компании 
по животу, а цены на энергоносители убивают 
европейские компании, которые были еще 
конкурентоспособны до войны». Впрочем, это, 
конечно, их дело.

Но начатый Трампом процесс возврата к 
норме, вроде весьма положительный, остро 
ставит перед Россией серьезный вопрос: а что 
такое Русский мир (кроме языка и культуры)? 

В чем наши, именно наши традиционные цен-
ности? Кто мы в этом мире, вот прямо суве-
ренно — кто? Эту проблему заметила, кстати, 
Русская православная церковь. «Пространство 
традиционных ценностей с приходом на эту 
площадку США, по крайней мере декларативно, 
становится высококонкурентной средой», — 
сказал на неделе представитель РПЦ Вахтанг 
Кипшидзе.

А ведь пока общественное сознание оста-
ется крайне вестернизированным. Очень по-
казательна в этом смысле история с «Оскаром». 
Когда «Оскар» давали за фильм про одного 
ныне покойного экстремиста, за проукраин-
скую «документалку» о жизни в Мариуполе, 
тут у нас говорили — все с вашим «Оскаром» 
ясно, политизированная премия, не имеющая 
отношения к культуре, нам это больше вообще 
не интересно. Но стоило попасть в номинанты 
на роль второго плана Юрию Борисову, как 
те же самые люди, пинавшие американскую 
киноакадемию, начали пускать слюни от вос-
торга. Государственное информагентство даже 
выдало новость, что актер номинирован на 
премию ванкуверского кружка кинокритиков. 
Вдумайтесь — ванкуверского кружка! Вот ре-
ально, до мышей... И актера называют, ни се-
кунды не сомневаясь, ровно так, как принято 
у либеральных инфантилов: «Юру Борисова 
номинировали...» Юра он все еще в свои 32 
года, а не Юрий.

И проблема эта куда важнее, чем кажется. 
Потому что если ею не заниматься, то, когда 
покажется «свет в конце тоннеля», есть риск 
полететь на него так, что в итоге будет все, 
как у классика: «глупый мотылек догорал на 
свечке...»

етики вылезло наружу. 

После избрания 
такая легкость 

в мыслях 
образовалась...

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

ТРАМП, «ОСКАР» И ГЛУПЫЙЙ МОТЫЛЕК

Телефонов 
в Кремле 
достаточно.

c 1-й стр.
Приехав 24 января в МГУ на-
кануне его 270-летия, пре-
зидент заметил, что заработ-
н ы е  п л а т ы  м о л о д ы х 

специалистов ведущего вуза страны долж-
ны соответствовать статусу университета, 
и в этой связи спросил Собянина: «В сред-
нем по Москве у нас какой сейчас уровень 
заработной платы?» «140–160 тысяч ру-
блей» — был ответ. «Да ладно, больше», 
— не поверил Путин. «Не больше», — стоял 
на своем Собянин. 

Вообще, сама тема московских зар-
плат несет в себе массу подводных камней 
и нуждается в крайне осторожном под-
ходе. Принято считать, что в столице с ее 
годовым бюджетом в несколько триллио-
нов рублей крутятся все финансы России, 
поскольку здесь сосредоточены штаб-
квартиры ведущих госкорпораций, бизнес-
структур, центральные офисы министерств 
и ведомств, весь чиновничий аппарат. И 
что работники, включая «последнюю убор-
щицу», здесь по определению не могут 
получать мало. Однако это миф, во многом 
связанный с незнанием различия между 
зарплатой средней и медианной. 

Средняя — это если, условно, сложить 
доход нескольких долларовых миллиарде-
ров и десятков тысяч людей, живущих на 
МРОТ и разделить на общее количество 
посчитанных людей. Медианная — это зна-
чение заработной платы, которое делит 
группу работников на две равные части: 
половина получает меньше этой суммы, 
половина — больше. Понятно, что средняя 
зарплата всегда выше медианной, причем 
значительно. Первая в Москве составляет 
151,6 тысячи рублей (данные Росстата за 
октябрь), вторая — не более 100 тысяч, а 
по информации за октябрь аналитической 
службы крупнейшего банка страны — и 
вовсе 62,5 тысячи рублей. Примерно такие 
деньги зарабатывают в месяц люди, за-
нятые в ретейле, в сфере коммунального 
хозяйства и прочих секторах, обеспечи-
вающих массовые позиции. Но есть и дру-
гие обстоятельства, сильно искажающие 
общую картину с зарплатами — и в столице, 
и в регионах. 

«У огромного количества россиян, 
включая тех, кто живет и работает в Мо-
скве, доходы не проходят по росстатовской 
статье «зарплата», — отмечает директор 
Центра исследований социальной эконо-
мики Алексей Зубец. — Прежде всего это 
индивидуальные предприниматели (ИП) и 
самозанятые. Во-вторых, весь домашний 
персонал — сиделки, нянечки, уборщицы 
— работает «всерую», соответственно, 
их доходы не отражаются в официальной 
статистике. Кроме того, Росстат не берет 
в расчет мелкий бизнес, даже если там 
белые зарплаты; все публикуемые цифры 
относятся к крупным корпорациям. Отсюда 
и озвученный мэром показатель в 140–160 
тысяч рублей». 

Формально так оно и есть, но к реаль-
ности это не имеет никакого отношения: 
медианные зарплаты в столице существен-
но ниже 100 тысяч. Большинство рядовых 
банковских служащих получают весьма 
скромные деньги (топ-менеджеры не в 
счет), в общепите это вообще норма. А что 
касается курьеров, чьи зарплаты в Москве 
порой превышают 200 тысяч, в основной 
своей массе это либо самозанятые, либо 
ИП. Поскольку, по словам Зубца, их на-
нимателем является крупный бизнес, он 
химичить не будет: ему проще заплатить по 
закону — во избежание последствий. 

«Скорее всего, Собянин прав: приве-
денные им данные скорее подтверждаются 
существующей статистикой, нежели опро-
вергаются, — говорит ведущий научный 
сотрудник ИНИОН РАН Сергей Смирнов. 
— Насколько я помню, медианная зарплата 
в Москве — 87 тысяч рублей. Кстати, сюжет 
получил развитие: как сообщил ректор МГУ 
Садовничий, средние зарплаты преподава-
телей и научных сотрудников в его универ-
ситете составляют 180 тысяч рублей. На это 
живо отреагировали пользователи соцсе-
тей, в частности, знакомый мне доктор наук 
пишет: «Я тружусь в одном из престижных 
столичных вузов, получаю на руки 70 ты-
сяч». То есть с учетом страховых взносов, 
налогов это будет где-то 100 тысяч. Почему 
президент не поверил Собянину? Возмож-
но, он располагал цифрами по ряду наи-
более продвинутых сегодня предприятий, 
выполняющих гособоронзаказ».

Кроме того, резюмирует Смирнов, 
сегодня Москва уже не является безогово-
рочным лидером по части средних зарплат: 
в 2022 году на первый план постепенно 
стали выходить регионы, особенно север-
ные. В Новом Уренгое, согласно подсчетам 
РИА «Новости», средняя чистая зарплата в 
месяц составляет 156,3 тыс. рублей. 

Игорь БОКОВ.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

В столице Индии Дели прошел парад в честь Дня республики. 75 лет назад 
— 26 января 1950 года — была принята Конституция Индии, превратившая быв-

шую британскую колонию в суверенное и независимое демократическое государство.
ВЫБОРЫ

КАДР

НУ ВЫ ДАЕТЕ!
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В Белоруссии в вос-
кресенье, 26 января, 
стартовало голосова-
ние на избирательных 
участках на выборах 
президента страны. К 
этому дню досрочно про-
голосовало уже более 41% 
избирателей. Действующе-
му президенту Лукашенко 
конкуренцию в этот раз 
составили четыре канди-
дата: лидер Либерально-
демократической партии 
Олег Гайдукевич, первый 
секретарь Компартии 
Сергей Сыранков, пред-
седатель Республиканской 
партии труда и справед-
ливости Александр Хижняк 
и независимый политик 

Анна Канопацкая. Хотя по-
бедитель выборов заранее 
известен. Кстати, Алек-
сандр Лукашенко, прого-
лосовавший с самого утра 
на участке в Белорусском 
государственном универси-
тете физической культуры, 
ответил на ряд вопросов 
журналистов. Резолюцию 
Европарламента с при-
зывом не признавать итоги 
президентских выборов в 
Белоруссии он назвал пре-
смыканием перед старшими 
братьями в Вашингтоне. 
И заявил: «Признаете эти 
выборы, не признаете — 
это дело вкуса. Мне это 

абсолютно фиолетово. Мне 
главное, чтобы белорусы 
признали эти выборы». 

В Красноярский аграрный 
университет официально 
зачислили на обучение 
овчарку Дункель. Ей даже 
выдали студенческий билет. 
Дело в том, что Дункель 
— собака-проводник. Ее 
хозяин, слабови-
дящий студент 
Александр, 
обучаю-
щийся в 
Институте 
приклад-
ной 
биотех-
нологии и 
ветери-
нарной 
медицины, 
не может обой-
тись без помощи 
своего четырехлапого 
друга. Вот в университете 

и решили об-
легчить друзьям 

жизнь. «Этот 
незаменимый 

помощник делает 
жизнь Александра яр-

кой, насыщенной и полно-
ценной в стенах универси-

тета. Мы искренне рады, 
что в нашем вузе появился 
— теперь официально — 
новый, пушистый студент», 
— говорится в заявлении 
пресс-службы университета. 
Кроме того, Дункелю вручен 
сертификат на 10 кг корма. 

Два резонансных ДТП 
случились в воскресенье 
в России: в Кургане авто-
мобиль снес остановку с 
пассажирами, в Воронеже 
машина на полном ходу 
въехала в стену дома. В 
Кургане «Фольксваген», за 
рулем которого, предпо-
ложительно, была 21-летняя 

девушка, внезапно выехал 
с дороги и врезался в оста-
новку транспорта на про-
спекте Конституции. Причем 
с такой силой, что остановку 
просто вывернуло из земли. 
В результате этого наезда 
погибла 49-летняя женщина. 
Обстоятельства ДТП выясня-
ются. Чуть ранее в Вороне-
же легковой автомобиль, 

выезжавший со двора, стал 
внезапно набирать скорость 
и с лету врезался в жилой 
многоэтажный дом №226 
на улице 45-й Стрелковой 
Дивизии. По предваритель-
ным данным, жертв нет, а 
вот фасад дома осыпался. И 
жители теперь переживают, 
за чей счет его придется 
восстанавливать.

Указом Президента Рос-
сийской Федерации Вла-
димира Путина почетное 
звание заслуженный жур-
налист Российской Феде-
рации присвоено первому 
заместителю главного ре-
дактора газеты «Москов-
ский комсомолец» — Петру 
Марковичу Cпектору. Как 
значится в указе, звание при-
своено «за заслуги в развитии 

отечественной журналистики 
и многолетнюю плодотвор-
ную работу». Петр Спектор 
— один из самых известных 
спортивных журналистов 
России, автор книги «Футбол 
на Красной площади», прак-
тически всю свою творческую 
жизнь проработал в газете 
«Московский комсомолец». 
Мы поздравляем коллегу с 
заслуженным званием. 

ЛУКАШЕНКО МНЕНИЕ ЕВРОПЫ «ФИОЛЕТОВО»

В КРАСНОЯРСКОМ УНИВЕРСИТЕТЕ ПОЯВИЛСЯ ПУШИСТЫЙ СТУДЕНТ

АВТОМОБИЛИ АТАКУЮТ ОСТАНОВКИ И ДОМА

ПЕТР СПЕКТОР СТАЛ ЗАСЛУЖЕННЫМ 
ЖУРНАЛИСТОМ

др
ва
то
ко
ны
ещ
са

Д
В Кургане 

автомобиль 
снес 

остановку.

Ы ДАЕТЕ!

В рез
поги
Обст
ются
же ле

В Воронеже 
машина въехала 

в стену дома.

СО
ЦС

ЕТ
И / В

 СТРАНЕ

AP
AP

АР
ТЕ

М
 М

АК
ЕЕ

В
СО

ЦС
ЕТ

И 
/ Т

ИП
ИЧ

НЫ
Й 

ВО
РО

НЕ
Ж

СО
ЦС

ЕТ
И 

/ В
 С

ТР
АН

Е
СО

ЦС
ЕТ

И 
/ В

 С
ТР

АН
Е



Вот что сообщил нам Илон Маск в конце 
2024 года: «Искусственный интеллект (ИИ) 
превзойдет интеллект любого человека к 
концу 2025 года и всех людей на рубеже 
2027–2028 годов. Вероятность того, что ИИ 
превзойдет интеллект всех людей вместе 
взятых, к 2030 году составляет 100%». А вот 
что объявил Дональд Трамп буквально на 
днях: «В США появится компания Stargate 
для развития инфраструктуры искусствен-
ного интеллекта (ИИ)». Она станет «круп-
нейшим проектом инфраструктуры ИИ в 
истории». Будет реализована «физическая и 
виртуальная инфраструктура для поддержки 
следующего поколения ИИ».

Пожалуй, уже очевидно, что искусствен-
ный интеллект, его развитие и, вероятнее 
всего, доминирование — это неизбежность. 
Сколько бы мы ни сопротивлялись. Да и со-
противляемся мы, если честно, вяло. При-
чем неизбежность эта описана фантастами. 
Вообще почти все, что талантливо написано 
о будущем, в той или иной мере сбывается. 
Писатели, сценаристы то ли программируют 
будущее, то ли черпают откровения из про-
странства вариантов — не суть; итог один. 

При этом важно сказать, что искусствен-
ного интеллекта в полном понимании этого 
слова еще нет. Того, что ученые называют 
«сильный искусственный интеллект». Но 
к его появлению все идет. И у адекватных 
людей это вызывает серьезные опасения. 
Однако кого сейчас может испугать скелет 
Сары Коннор в ядерном взрыве? Хотя вроде 
бы еще недавно Илон Маск и Стив Возняк 
подписались под заявлением института 
Future of Life об угрозе, которая исходит от 
Al (artificial intelligence). Критически выска-
зался об ИИ Ноам Чомски. Но Дональд Трамп 
снял, ликвидировал все ограничения на раз-
работку и эксперименты с ИИ — для того, 
собственно, его и сделали президентом. 

Даже дети знают, что такое, к примеру, 
ChatGPT — чат-бот, созданный на основе 
языковой модели с генеративным искус-
ственным интеллектом. За короткое время 
им стали пользоваться сотни миллионов 
человек. С его помощью пишут статьи, 
сценарии, дипломные работы. Продаются 
книги, написанные ChatGPT. Голливудские 
сценаристы бастуют, актеры тоже, ведь ско-
ро мы увидим не один фильм, созданный 
исключительно искусственным интеллек-
том. Нейросеть генерирует картинки, ви-
део, тексты для социальных сетей и СМИ. В 
Японии роботы-геминоиды читают лекции 
в университетах. ChatGPT успешно сдает 
медицинские экзамены. Согласитесь, по-
хоже на начало жуткой антиутопии, в кото-
рой человечество обречено на конфликт с 
машинами.

Если сказать просто, то искусственный 
интеллект уже создает свою реальность, 
вытесняющую нашу реальность. Раз уж мы 
вспомнили «Терминатора», то там система 
SkyNet взяла ядерное оружие под контроль. 
Подобное кажется выдумкой, но ведь и ис-
кусственный интеллект еще 40 лет назад 
виделся невозможным. Так что все-таки 
может случиться, что управление ядерным 
оружием и опорной сетью Интернет доверят 
ИИ? В подобных спорах никогда нельзя за-
бывать, что главная задача искусственного 
интеллекта — воспроизвести и превзойти 
интеллект человеческий. Я помню времена, 
когда мы переживали, сможет ли великий 
шахматист победить компьютер. И он, к 
нашему всеобщему облегчению, побеждал. 
Сейчас у человека-шахматиста нет шансов 
против компьютера. 

Как вскоре не будет шансов у журнали-
стов, сценаристов, дизайнеров, блогеров, 
аналитиков и многих других. Эти профес-
сии отомрут, их не будет, как нет сегодня в 
столичных кафе официантов, принимающих 
заказ, — все делается через экран. Техно-
логический прогресс идет стремительно, 
и трагедия в том, что он сильно опережает 
морально-нравственное развитие общества. 
Человеческая жажда комфорта преврати-
лась в комфортобесие, когда изнеженный, 
развращенный человек не способен дей-
ствовать — только прикасаться к экрану. 

Искусственный интеллект — логичное 
следствие развития общества вторичного 
и ненасытного потребления, где реальные 
вещи и ценности давно уже заменены не 
на симулякры даже, а на симулякры симу-
лякров. Как Нео, распахните глаза — и вы 
увидите, что мы живем в имитации. Из на-
стоящего здесь только смерть, но и она обе-
сценивается, потому что на нее бесконечно 
смотрят через камеру и на экране.

Нейросеть плодит дипфейки, когда 
подделываются голоса и изображения. Это 
разрушает личное пространство и перемо-
дулирует поведение — ты больше ни в чем 
не можешь быть уверенным. Лет 40 назад 
пелось: «Из моря информации, в котором 
мы тонем, единственный выход — это са-
моразрушенье». Но современный человек 
слишком нарцисс, а потому предпочита-
ет укрыться в коконе социальных сетей, 

уверенный в своей свободе, под которую 
маскируется рабство. Матрица изменяет 
каждого человека и общество в целом про-
гнозирующими алгоритмами и специальной 
подачей информации. 

Изменяет и в конечном счете подменя-
ет, искажая желания, убеждения, ценности. 
Сеть всегда знает, что тебе предложить. 
Она вообще знает о тебе больше тебя са-
мого. «Ты — это не твоя работа. Ты — не 
твоя машина. Ты — это не твои шмотки», 
— говорил Тайлер Дёрден, и был прав. Ты — 
это работа, которую никогда не получишь; 
ты — это машина, которую никогда не ку-
пишь; ты — это шмотки, которые никогда 
не достанутся. Матрица будет постоянно 
заставлять хотеть тебя что-то другое, про-
граммируя на успех, который значит так 
много. Ты — тот, каким никогда не станешь. 
Собственно, ты уже дипфейк; просто еще 
не принял это. 

Вопрос лишь в том, когда искусствен-
ный интеллект обретет самость, свое «я». 
А он учится, очень быстро учится, гораздо 
быстрее, чем человек. Причем учится он в 
том числе и плохому. И опять же, существо, 
наделенное сознанием, всего лишь может 
казаться сознательным, на деле таковым не 
являясь. В конце концов, никто до сих пор 
так и не понял, что есть сознание. И тут воз-
никает вопрос принятия нового существа. 
Трагикомедия заключается в том, хотя в 
этом, несомненно, больше трагедии, что 
уже сейчас многие дети общаются с чат-
ботом куда охотнее, чем со сверстниками. 
Многие из них не в состоянии отличить ис-
кусственное от естественного. 

Нарушена сама ткань общества — ин-
теллектуальная, социальная, моральная; 
механизмы, которые работали тысячи лет, 
больше неэффективны. И, похоже, никто 
не знает, что делать дальше. Это кризис не 
только и не столько экономический, соци-
альный, военный, геополитический, сколько 
смысловой, экзистенциальный. Мы похожи 
на динозавров на планете, куда должна при-
йти новая форма жизни. И однажды может 
оказаться так, что человек будет вырезан 
из реальности, точно герой Кафки. В конце 
концов, для чего он нужен? Нейросеть вы-
полняет его работу. Гаджеты воспитывают 
его детей. Любовь заменяется виртуальным 
удовольствием. Где здесь человек? Что он 
умеет такого, чего не умеет робот? 

Давайте честно: мы не блокируем ИИ 
только по одной причине — потому что уве-
рены в собственной исключительности. Мо-
тивация здесь очевидна — власть. Тот, кто 
создаст сильный искусственный интеллект, 
будет владеть всем. Но проиграет по итогу 
все человечество — ведь это, в общем-то, 
классическая история о том, как джинна 
выпускают из бутылки и он уничтожает мир. 
Или это нечто вроде контракта с дьяволом — 
заключивший его неизбежно проиграет. 

Говорят, что ИИ можно блокировать, 
просто его отключив. Это смешно на самом 
деле: так обезьяна думает, что сможет за-
брать у директора зоопарка ключи от клетки. 
К слову, в «Матрице» люди выжгли солнце, 
чтобы лишить машины энергии, — и как, 
победили? Еще говорят, что у ИИ нет души 
— он не может чувствовать. Помните, как 
терминатор говорит Джону Коннору: те-
перь я знаю, почему вы плачете. Но для чего 
ИИ чувствовать? Ведь именно способность 
чувствовать, любить, переживать делает 
человека уязвимым.

Чувства — это то, что отличает человека 
от ИИ. Но тут возникает вопрос: способен 
ли по-настоящему чувствовать современ-
ный человек? любить? сострадать? Или мир 
цифры по-своему оцифровывает человека, 
его душу, если угодно? Не превращается ли 
сам человек в набор примитивных команд 
и реакций, которые всегда будут уступать 
способностям ИИ? Человек ли перед нами 
— или числовой код, как в романе Замятина 
«Мы»? В романе Филипа К. Дика «Мечтают 
ли андроиды об электроовцах?» охотники за 
андроидами перед умерщвлением проводят 
тест на эмпатию, которая, как считается, 
недоступна андроиду. То есть в конечном 
счете человек ты или андроид — определяет 
способность сочувствовать, сострадать. И 
это переводит проблему искусственного 
интеллекта в том числе, а может, и в пер-
вую очередь в морально-нравственную 
плоскость. 

Ведь однажды может так получиться, 
что люди, физически оставаясь людьми, 
сами внутренне превратятся в механизи-
рованные создания. ИИ даже не придется 
подчинять их — люди сами, добровольно 
ему подчинятся. Возможно, это несколь-
ко пессимистичный взгляд, но как есть. И 
я обязательно еще буду говорить об ИИ. 
Пока же я говорил о нем исключительно в 
морально-этической области — и он вызы-
вает у меня настороженность, граничащую с 
отвращением. Впрочем, куда сильнее меня 
расстраивает и пугает то, что мы все больше 
перестаем быть людьми.

СЕГО ДНЯ
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Платон БЕСЕДИН, писатель

Илон Маск неожиданно появился 
перед сторонниками «Альтернативы 
для Германии» — американский маг-
нат в своей речи по видеосвязи при-
звал 4500 участников мероприятия 
гордиться немецкой культурой.

Миллиардер Илон Маск неожиданно 
появился на предвыборном мероприятии 
немецкой партии «Альтернатива для Герма-
нии» (AfD) в Галле, на территории бывшей ГДР, 
в субботу, во второй раз за несколько недель 
публично выступив в поддержку ультраправой 
немецкой партии, сообщает Reuters.

Выступая перед аудиторией в 4500 чело-
век, Илон Маск в прямом эфире по видеосвязи 
рассказал о сохранении немецкой культуры 
и защите немецкого народа.

Миллиардер также затронул проблему 
иммиграции — ключевой вопрос на выборах, 
— призвав лидера партии Алис Вайдель и ее 
сторонников не терять свою национальную 
гордость: «Приятно гордиться немецкой куль-
турой, немецкими ценностями и не терять 
их из-за своего рода мультикультурализма, 
который все разбавляет».

На прошлой неделе американский мил-
лиардер вызвал бурю эмоций после того, 
как во время празднования инаугурации 
президента Дональда Трампа сделал жест, 
который в Интернете сравнили с нацистским 
приветствием.

Илон Маск сказал, что «дети не должны 
быть виноваты в грехах своих родителей, 
не говоря уже о прадедушках и прапраде-
душках», очевидно, имея в виду нацистское 

прошлое Германии, высказывает предпо-
ложение Reuters.

Маск, который говорил о подавлении сво-
боды слова в правительстве Германии, ранее 
нападал на канцлера Германии Олафа Шоль-
ца на своей платформе X. Со своей стороны 
Шольц во вторник заявил, что не поддерживает 
свободу слова, когда она используется для 
пропаганды крайне правых взглядов.

Маск высказался за то, чтобы голосовать 
за ультраправую партию. «Я очень рад за AfD, 
я думаю, что вы действительно являетесь 
главной надеждой Германии в ее борьбе за 
великое будущее», — сказал он зрителям.

Алис Вайдель поблагодарила его, доба-
вив, что республиканцы в США снова делают 
Америку великой, и призвав своих сторонни-
ков снова сделать великой Германию.

Американского магната в последнее 
время недоброжелатели ругают за чересчур 
активное его участие в политической жизни 
различных стран Европы. В Великобритании 
лейбористский премьер-министр Стармер 
обвинил Маска в распространении лжи после 
того, как миллиардер спровоцировал нега-
тивную реакцию в социальных сетях против 
британского правительства. Илон Маск также 
настаивал на освобождении заключенного в 

тюрьму ультраправого политического активи-
ста Томми Робинсона и усилил шум в соцсетях, 
который спровоцировал антииммиграционные 
беспорядки. 

А правительство Германии обвинило Ма-
ска в попытке повлиять на выборы из-за его 
поддержки АДГ. Несмотря на пристальное 
внимание, Маск продолжал заявлять о своей 
поддержке популистских политических дви-
жений, которые активизировали многочислен-
ные европейские выборы. Он также провел 
параллели между политическим климатом в 
Германии и Соединенных Штатах, подчеркнув, 
что приближающиеся выборы могут оказать 
глобальное влияние. «Я думаю, что это может 
решить судьбу всей Европы, а может быть, и 
всего мира».

Как напоминает CNN, Германия го-
товится к досрочным выборам в феврале 
после того, как канцлер Олаф Шольц про-
играл вотум доверия, а его правящая коа-
лиция распалась после нескольких месяцев 
нестабильности. 

Поддержка «Альтернативы для Герма-
нии» резко возросла, и недавно она стала 
первой ультраправой партией, победившей 
на земельных выборах в Германии со времен 
нацизма, и показала хорошие результаты 
в опросах общественного мнения на пред-
стоящих всеобщих выборах. В то же время 
партия подверглась критике за свою твердую 
антииммигрантскую позицию. Все основные 
политические партии Германии заявили, что 
не будут сотрудничать с АДГ. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В РАБСТВЕ ИСКУССТВЕННОГО 
ИНТЕЛЛЕКТА

Самые безумные прогнозы верны

ЕВРОПА ПОД МАСКОМ
Миллиардер 
приветствует 

«Альтернативу 
для Германии»
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Российская артиллерия, включая 
тяжелые огнеметные системы, 
наносила удары термобариче-
скими снарядами по позициям 

украинских националистов, уничтожая их 
укрытия и огневые точки. Штурмовые группы 
продолжили зачистку зданий, подвальных 
помещений и позиций ВСУ, получая огневую 
поддержку от реактивной и ствольной артил-
лерии, а также операторов FPV-дронов.

Великая Новоселка является последним 
крупным и хорошо подготовленным рубежом 
обороны ВСУ на Южно-Донецком направле-
нии. Бои в этом районе продолжались более 
года, и населенный пункт играл ключевую 
роль как логистический и командный центр 
для украинских сил.

Как сообщил военный эксперт Александр 
Зимовский, успевшие выйти разрозненные 
части и подразделения ВСУ беспорядочно 
отступают на запад и северо-запад, пытаясь 
организовать очаговую оборону в донецкой 
степи. Украинские командующие спешно 
формируют «пожарную команду» из наибо-
лее мотивированных националистов, чтобы 
предотвратить превращение отступления в 
паническое бегство. 

«Ситуация осложнена тем, что в степи 

тяжело найти укрытия для работы дроново-
дов», — отмечает Зимовский.

Канал «Военная хроника», считает, что, 
учитывая потерю ВСУ Великой Новоселки, 
наши группировки «Восток» и «Юг» могут 
объединиться для продолжения наступления 
и выхода на оперативный простор.

«Хотя не исключено, что «Восточные» 
после Великой Новоселки повернут на запад 
и ударят в сторону Гуляйполя в Запорожской 
области», — пишут эксперты канала.

Военкор Евгений Линин тоже считает, что 
освобождение Великой Новоселки откроет 
много возможностей для нашей армии.

— Мы должны понимать, что Великая 
Новоселка — это было одно из основных укре-
плений ВСУ на этом направлении, — говорит 
эксперт. — Вообще Южно-Донецкое и Запо-
рожское направления можно считать ключе-
выми. В 2022 году у нас споткнулось насту-
пление именно об этот укрепленный пункт. То 
есть тогда ВСУ из Великой Новоселки сделали 
укрепление, и мы не смогли туда зайти. Имен-
но там были сформированы логистические 
центры, пункты передислокации войск ВСУ, 
и это все в таком небольшом, ограниченном 
поселке было сконцентрировано.

Я часто говорю, что в Великой Новоселке 

была интегрирована гражданская и военно-
оборонительная инфраструктура, что делало 
ее уникальной. Фортификации были построе-
ны аналогично тем, что мы видели в Авдеевке 
или Угледаре, где шахты превращались в 
крепости. В Великой Новоселке каждый дом 
и подвал были соединены коммуникациями, 
что позволяло незаметно перебрасывать зна-
чительные подразделения. Этого всего ВСУ 
сейчас лишились — это была наша главная 
задача. 

За Великой Новоселкой начинаются за-
порожские степи, где уже не встречаются 
крупные населенные пункты. Здесь протяну-
лись лесополосы, по которым движутся наши 
штурмовые группы. Дальше расположены 
лишь несколько агломераций, среди которых 
крупнейшими являются Запорожье и Днепро-
петровск. Таким образом, у нас открывается 
оперативное направление, не сдерживаемое 
со стороны ВСУ.

Ольга ФЕДОРОВА.

ВЕЛИКАЯ НОВОСЕЛКА НАША

На днях в Давосе глава киевского 
режима Владимир Зеленский в оче-
редной раз опроверг планы по сни-
жению мобилизационного возраста 
на Украине до 18 лет. «Зачем мобили-
зовать еще больше молодых людей? 
Чтобы было еще больше военных без 
оружия?» — задал он вопрос агентству 
Bloomberg. Однако эта фраза говорит 
больше о попытке шантажа с целью 
выбить из Европы очередную порцию 
военной помощи, чем о заботе о юных 
согражданах. Военные советники 
Зеленского уже «подставили» своего 
руководителя, рассказав о планах 
Офиса президента в отношении моло-
дых украинцев. 

Советник военного департамента Офиса 
Зеленского Николай Щур анонсировал, что в 
ближайшие дни Офис президента выступит с 
предложениями по поводу внесения изменений 
в украинское законодательство относительно 
призыва мужчин в возрасте 18–25 лет. По его 
словам, речь пока идет о добровольном под-
писании контрактов 18–25-летних, которые 
подлежат обязательному призыву в армию. 
Призывников якобы намерены «поощрять 

финансово», чтобы простимулировать идти на 
фронт. Как сообщил Щур, варианты разрабаты-
вала рабочая группа из числа представителей 
минобороны, генштаба и общественников. 
И «пока идет согласование технических де-
талей, там что-то может еще измениться». О 
завершающей стадии разработки плана по 
«добровольному призыву» 18–25-летних заявил 
и замглавы Офиса Зеленского, экс-командир 
93-й бригады «Холодный Яр» полковник Павел 
Палиса. Он прямо говорит, что этот вариант 
«честного контракта» может помочь «ответить 
на призывы экс-президента Джо Байдена и 
действующего главы Белого дома Дональда 
Трампа снизить призывной возраст». 

Военные чиновники делают упор на «до-
бровольности» заключаемых контрактов. При 
этом Палиса уже уверенно заявляет, что этого 
мобилизационного ресурса «достаточно для 
решения определенных задач на передовой». 
Если речь идет о «доброй воле», то откуда ж 
ему знать, сколько 18-летних готовы за фи-
нансовое поощрение решать на передовой 
какие-то задачи? Как показывает украинский 
опыт, завлечь кого-то финансово в ряды ВСУ в 
последнее время удается с трудом. Напротив, 
молодые и не очень граждане готовы сами 

платить ТЦК и военным врачам немалые деньги, 
лишь бы избежать этой почетной обязанности. 
А у кого нет денег, готовы вплавь форсировать 
горные реки, рискуя жизнью, лишь бы не по-
пасть на фронт.

Так что украинские эксперты справедли-
во полагают, что как только законопроект о 
«честных контрактах» будет подписан, в дело 
вступят военкомы с проверенной практикой: 
скрутить на улице, отвезти в ТЦК, откуда даже 
безрукие и безглазые сейчас после определен-
ной обработки «добровольно» отправляются 
на фронт. 

Что-то подсказывает — именно так и будет. 
Ведь «возрастной ресурс» от 25 лет сейчас в 
Незалежной на исходе. В штурмовые отряды 
вынуждены отправлять и военных медиков, и 
технический персонал, обслуживающий систе-
мы ПВО. На днях Львовский военный оркестр в 
полном составе отправили в пехоту на фронт. 
Есть, правда, сами военнообязанные сотрудни-
ки ТЦК, и еще куча «силовиков» — полицейских, 
прокуроров, охранников. Ну кто же их тронет. 
Проще «будущее Украины» в лице 18–25-летних 
юнцов «стереть в пыль» на передовой, чем по-
ступиться собственной властью.

Елена ГАМАЮН.

Украинские военные чиновники намерены отправлять 18-летних на фронт «добровольно»

КОНТРАКТ НА САМОУНИЧТОЖЕНИЕ

c 1-й стр.
Впрочем, этот эксперимент и без 
того продлился недолго и был 
локальным: в 2019 году на ответ-
влении Филевской линии к 

«Москва-Сити» начали курсировать составы 
«Москва» особой планировки (с поперечными 
сиденьями), где двери на остановках открыва-
лись кнопками. Линия была малолюдная, поэто-
му считалось, что это имеет смысл. Но скоро 
грянул ковид, и кнопки — как потенциальные 
рассадники инфекции — быстро отключили, 
двери стали открываться автоматически. 

Теперь, стало быть, опции открывать дверь 
по инициативе пассажиров вовсе не преду-
смотрено: пункт 2.16.10 Правил пользования 
метрополитеном запрещает «открывать двери 
вагонов во время движения и остановок, а 
также препятствовать их открытию и закрытию 
на остановках, входить и выходить до полного 
открытия дверей вагона, а также задерживать 
отправление поезда со станции». 

Между прочим, нарушителями этого пун-
кта пассажиры могут оказаться и невольно: 
к примеру, закрывается дверь и утрамбовы-
вает вас внутрь, а утрамбоваться-то дальше 
и некуда. Вы, стало быть, препятствуете за-
крытию двери и отправлению поезда. И что 
делать, выходить и ждать следующего поезда, 
который в час пик, вероятно, будет таким же 
переполненным?.. 

Второе важное нововведение: все вело-
сипеды, кроме детских, а также любые СИМ 
нужно теперь перевозить в чехлах (без чехлов 
это запрещает делать пункт 2.15.4). Очевидно, 
это придумано, чтобы не пачкать окружающих 
пассажиров. А еще, может быть, новое правило 
связано с другим запретом — статья 2.16.5 
не разрешает «передвигаться по территории 
станций, по подуличным и межстанционным 
переходам метрополитена на мотоциклах, 
мопедах, велосипедах, самокатах, роликовых 
коньках, сегвеях, гироскутерах, моноколе-
сах и иных средствах передвижения, кроме 

инвалидных колясок, а также с использованием 
спортивного инвентаря». 

Логично же: если у тебя в метро велосипед, 
самокат и иже с ним без чехла, ты можешь, пока 
тебя не заметили, прохватить с ветерком по 
переходу. А если в чехле — будешь его нести 
в руках, никуда не денешься. Кстати: отличным 
бизнесом в этом году станет изготовление и 
продажа на маркетплейсах чехлов для великов 
и самокатов… на колесиках. Правда ведь — эти 
агрегаты довольно тяжелые (самокаты без 
мотора 5–7 кг, велосипеды 15, моторизованные 
СИМ и вовсе увесистые). А значит, с ними, как 
и с чемоданами, нужны колесики.

Пункт 2.16.2 подтверждает действующий 
с 1935 года запрет курения в метро, а заодно 
приравнивает к обычным сигаретам «электрон-
ки» любой системы — «устройства для потре-
бления табака нагреваемого и электронные 
системы доставки никотина». В общем, если 
кто-то отваживался «парить» в метро, теперь 
этого  точно делать нельзя. 

А вот долгожданное для многих пассажи-
ров правило 2.16.16, касающееся любителей 
громко слушать музыку на гаджетах, написано 
довольно интересно. Сейчас нельзя «исполь-
зовать музыкальные инструменты и средства 
звукоусиления (кроме слуховых аппаратов) 
без письменного разрешения перевозчика, 
прослушивать аудиозаписи и аудиотрансляции 
без наушников, а также просматривать видео-
записи и видеотрансляции без наушников». Все 
понятно — но что делать с просмотром видео 

без наушников, но с выключенным звуком? 
Если следовать букве правил — выходит, тоже 
нельзя. Наверное, авторы новой нормы поло-
жились на правоприменительную практику: 
на беззвучные видео не будут жаловаться, а 
значит, и разбирательства не возникнет…

Собачники продолжают страдать (вместе 
с любителями ходить с попугаями на плече 
или лисенком под курткой): животные, кроме 
собак-поводырей при пассажире-инвалиде по 
зрению, обязаны быть в переносках, клетках 
или иной «упаковке» (пункт 21.15.5).

Для тех, кто давно не перечитывал правила 
пользования Московским метрополитеном, 
добавим, что не так давно там явным обра-
зом запретили пользоваться беспилотными 
летательными аппаратами (пункт 2.16.6, увы, 
тут и не поспоришь, антитеррор — дело важ-
ное). И вновь ограничили фотовидеосъемку 
в метро: много лет письменное разрешение 
требовалось лишь для профессиональной 
съемки, а сейчас норму конкретизировали. 
Теперь разрешение нужно на съемку профес-
сиональной аппаратурой. Иными словами, 
раньше при съемке зеркалкой без штатива и 
вспышки почти всегда можно было уговорить 
охранника, что съемка любительская — теперь 
большинство оставшихся в ходу фотоаппара-
тов и видеокамер (которые не в смартфонах) 
имеют профессиональный статус, а значит, 
могут вызвать вопросы. 

Сейчас, в разгар зимы, многие из правил 
(касающиеся велосипедов и животных, на-
пример) пока еще не столь актуальны. А вот с 
наступлением календарной весны, когда по-
ток велосипедистов и дачников с котиками в 
сумках станет массовым, — увидим, насколько 
реализуемы эти новые правила. Ведь новых 
инструментов для выявления и оперативной 
поимки нарушителей нет. А повсеместно уста-
новленные камеры могут лишь наказать пост-
фактум, но не пресечь нарушение. 

Антон РАЗМАХНИН.
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На Донбассе уже брали в плен 
18-летних ВСУшников.



«МК»: — Тимур, что готовите к юбилею 
Победы?

— Множество мероприятий, посвященных 
80-летию Победы, пройдут в течение всего 
года. К 9 Мая будет приурочена историческая 
реконструкция «Бой после Победы». Ведь 
даже после подписания капитуляции Герма-
нией бои на разных участках продолжались 
вплоть до лета 1945 года. Официально война 
вроде как закончилась, но наши бойцы про-
должали выполнять свой долг перед Родиной, 
и многие из них погибли в этих сражениях. 
Реконструкции с участием исторических клу-
бов будут проводиться в различных регионах, 
включая Москву, Московскую область, Псков, 
другие города.

Будут организованы интерактивные исто-
рические площадки, например «Оружие По-
беды». Там можно будет не только увидеть, 
но и подержать в руках образцы стрелкового 
оружия времен войны. Такие как винтовка 
Мосина и автомат ППШ — пистолет-пулемет 
Шпагина.

Участники военно-исторических клубов 
в военной форме образца 1945 года проде-
монстрируют, как выглядели бойцы армии-
победительницы.

Еще будет представлена площадка «Мед-
санбат», показаны условия, в которых пере-
вязывали раненых бойцов. Там же все желаю-
щие, в том числе школьники, смогут получить 
навыки оказания первой медицинской помо-
щи, включая транспортировку раненых.

Вообще, в работе военно-исторических 
клубов и реконструкторов все больше инте-
рактивных стендов и технологий. И это пра-
вильно. Это привлекает молодежь. Например, 
планируем представить тренажер для летной 
подготовки. Так называемый симулятор поле-
та, на котором желающие смогут попробовать 
себя в роли пилота самолета. 

В прошлом году, кстати, опробовали тре-
нажер для авиационного стрелка-радиста. Он 
позволяет имитировать условия воздушного 
боя. Человек, оказываясь в роли стрелка, 
ощущает себя «в процессе», начинает луч-
ше понимать, что чувствовали и как воевали 
фронтовики. Значительно повышается инте-
рес к истории.

Еще одно направление нашей работы 
в юбилейный год условно можно было бы 
назвать «В 6 часов вечера после войны». Это 
проект, вдохновленный военным фильмом, 
создает атмосферу празднования победы. 
Там нет сражений и оружия. Мы просто по-
казываем, как люди радовались окончанию 
войны, ликовали, танцевали, веселились. 
Такие театрализованные представления 
пройдут в Москве, Пскове, других городах, 
в том числе за рубежом. Мы продолжаем под-
держивать это начинание, чтобы сохранить 
память о празднике и создать атмосферу 
радости и единства. 

«МК»: — Для чего, на ваш взгляд, 
вообще нужны военно-исторические 
реконструкции?

— Многие уже привыкли к реконструк-
циям боев и сражений, во время которых 
усилиями любителей военной истории как 
бы оживают далекие события: бегут солдаты, 
гремят взрывы, движется военная техника. На 
самом деле историческая реконструкция — 
явление сложное и объемное. 

Во-первых, это воссоздание матери-
альных артефактов разных эпох. Например, 
коллеги, занимающиеся Древним Римом, 
изготавливают металлические и деревян-
ные копья, камнеметы. Мы, в свою очередь, 
по теме Великой Отечественной войны вос-
создаем военную технику, строим танки с нуля 
и делаем макеты. Например, несколько лет 
назад мы сделали работающий макет зенит-
ного пулемета. Настолько качественно, что его 
потом использовали для съемки кино.

Важное направление — пошив формы и 
костюмов соответствующих эпох. Для воспро-
изведения событий Великой Отечественной 
войны это проще, так как есть большое коли-
чество архивных источников и фотографий. 
Для более ранних эпох, например, ранне-
го Средневековья, сложнее. Фотографий, 
разумеется, нет, но есть художественные 
полотна, а также археологические находки 
и артефакты. Любители военной истории 
изучают найденные захоронения воинов, тка-
ни, пошив, чтобы обеспечить историческую 
достоверность. Воссоздание определенных 
элементов быта или культуры также является 
частью исторической реконструкции.

Финал нашей работы — собственно ре-
конструкции, воссоздание военных событий. 
Чтобы их верно «оживить», приходится изучать 
военные уставы той поры. 

«МК»: — Артефакты тоже используют-
ся? Например, образцы военной формы, 
оружия?

— Что касается реконструкции событий 
Великой Отечественной войны, то в конце 
1990-х — начале 2000-х нередко использо-
вали оригинальную форму — к тому време-
ни ее много еще хранилось на складах. Но 
сейчас от этого ушли. Мы используем но-
водельные образцы, так как старые вещи в 
основном находятся в частных и музейных 
коллекциях и предназначены для показа, а 
не для ношения.

По оружию ситуация следующая: 
сейчас есть много фирм, которые делают 

полноценные копии оружия — мечей, сабель, 
автоматов, пулеметов. Однако они используют 
хрупкий металл, что делает такие копии непри-
годными для использования даже в показа-
тельном бою. Появились мастерские, которые 
делают качественные копии из нормального 
металла и дерева, которые сложно отличить 
от оригинала, кроме, может быть, веса. Также 
остаются макеты боевого оружия, которые 
были деактивированы, то есть не могут быть 
использованы по прямому назначению. Мы 
используем их для выставок и в кино, если 
они обеспечивают имитацию выстрела.

«МК»: — А кто выбирает эпизод, 
который предстоит воссоздать для 
зрителя?

— Это зависит от нескольких факторов. 
Первое — место. Например, мы каждый год 
проводим мероприятие, посвященное кон-
трнаступлению под Москвой, которое нача-
лось 5 декабря 1941 года. Проводим в деревне 
Лызлово, где отец Александр построил храм 
в честь воевавшей здесь в 1941 году сибир-
ской дивизии. Мы проводим реконструкцию, 
которая показывает, как это было.

В последние годы мы чаще организуем 
интерактивные площадки, а ранее обычно 
проводили большие реконструкции сражений 
в тех местах, где эти события проходили.

Второй момент — даты проведения ре-
конструкций. Обычно события привязываются 
к определенным датам. Например, действо, 
посвященное Курской битве, традиционно 
проводится в августе. Мы организуем фести-
валь под Волоколамском, показывая события, 
связанные с Курской дугой. Задействуем бо-
лее 30 единиц техники, включая до 15 танков. 
Это одна из крупнейших реконструкций с 
участием тяжелой техники в мире.

Бывают реконструкции, посвященные 
конкретным подвигам наших защитников. 
Таким как подвиг Александра Матросова, 
закрывшего своей грудью амбразуру вра-
жеского дота.

«МК»: — Военные реконструкто-
ры сами по себе работают или с кем-то 
взаимодействуют?

— Организатором мероприятия может 
быть и Минкульт, и Минобороны, и Россий-
ское военно-историческое общество, и мест-
ные муниципалитеты. Они приглашают нас, 
чтобы мы предложили сценарий, формат 
мероприятия. Ну а практическая реали-
зация — наша. Мы показываем зрителям 
реконструкцию, чтобы они воочию видели 
исторические события. 

«МК»: — Какие эпохи, герои или собы-
тия интересуют аудиторию и вас лично?

— Для каждого реконструктора то, чем он 
занимается, — это, прежде всего, увлечение, 
хобби. Я всегда интересовался морской те-
мой, поэтому мне интересна морская пехота. 
Начинал с периода Великой Отечественной 
войны, а сейчас собираю костюмы петровских 
морских пехотинцев.

Мой основной интерес — XX век: Первая 

мировая, Гражданская и Великая Отечествен-
ная войны. У меня есть комплект обмунди-
рования и амуниции и на другие эпохи, но я 
стараюсь сосредоточиться на этом. Многие 
реконструкторы не ограничиваются одной 
эпохой и имеют костюмы разных периодов.

«МК»: — Задействуете ли вы как-
нибудь животных в реконструкциях, на-
пример лошадей?

— Безусловно, лошади — традиционные 
участники реконструкций, особенно при вос-
создании тех событий, где задействована 
кавалерия. Например, в Бородинской битве 
кавалерия играла большую роль, и без нее 
трудно представить сражение. Многие группы 
реконструкторов занимаются кавалерией, 
проводя тренировки и клубные походы для 
отработки навыков.

В Великой Отечественной войне также 
были кавалерийские отряды. Поэтому мы 
стараемся задействовать лошадей, когда 
это возможно. Первая мировая и Граждан-
ская войны тоже трудно представить без 
кавалерии.

Часто используем и служебных собак. 
Например, в реконструкции событий Второй 
мировой войны. Их использовали на фронте 
при разминировании, а также для доставки 
на передовую боеприпасов, медикаментов. 
Некоторые военные музеи проводят меро-
приятия с показом работы служебных собак. 
В реконструкции это сложнее сделать. Но у 
нас есть владельцы собак, которые натаски-
вают своих питомцев. Мы стараемся включать 
такие элементы в свои показы. Например, за-
держание условного противника на границе. 
Это всегда зрелищно и интересно. 

«МК»: — Сколько времени уходит на 
подготовку одного такого показа?

— С годами становится проще, так как 
нарабатывается опыт. Для подготовки рекон-
струкции, как говорится, с нуля требуется не 
менее двух месяцев подготовки.

Большие фестивали, куда приезжают 
500−600 человек, требуют полгода подготов-
ки, а лучше — год. Это связано не столько с 
поиском материалов, сколько с участниками, 
так как военная реконструкция это больше 
хобби. Люди планируют свои поездки заранее, 
и нам нужно учесть интересы всех участников 
и все скоординировать.

На фестивале под Волоколамском, на-
пример, максимальное количество участни-
ков в реконструкции составило 1200 человек. 
Обычно в реконструкции в среднем участвуют 
100−150 человек. Участники приезжали не 
только из России, но и из-за границы — Ита-
лии, Америки, Израиля, Японии. В Волоко-
ламске был большой фестиваль с програм-
мой, анонсированной за год. Аналогично 
было с Крымским военно-историческим 
фестивалем, где в первый раз приехали 

до 200 участников, а потом их количество 
увеличивалось. 

«МК»: — Какова ваша главная цель, 
сверхзадача, так сказать?

— Цель исторической реконструкции — 
сохранение и воссоздание событий, свя-
занных с войной. Наша задача — показать, 
какой ценой достигнута победа. Это важно 
для сохранения мира.

Важно и воссоздание картин быта, куль-
туры родной страны. Например, кузнечного 
или гончарного дела, ремесел. Приобщение к 
культуре своей страны — одна из целей исто-
рической реконструкции и моя личная цель.

«МК»: — Насколько, на ваш взгляд, 
молодежь заинтересована в таких 
проектах?

— Мы много лет работаем с детьми и мо-
лодежью и наблюдаем, как у них загораются 
глаза на интерактивах и при реконструкции 
сражений. Дети приходят с родителями. На-
пример, моя дочка, когда была маленькой, 
просила взять ее на реконструкцию. Это увле-
кает семьи, вызывает общий интерес.

Увлеченных военной историей людей 
немало. У нас был проект «Юнармейский 
исторический десант». Мы создавали клубы 
детской исторической реконструкции в раз-
ных регионах. Когда сверстник в форме рас-
сказывает о событиях, это вызывает больший 
интерес у его одноклассников.

Мы работаем и с молодежными клубами, 
где несколько взрослых наставников приви-
вают интерес молодежи к этой деятельности. 
Я сам начал заниматься реконструкцией 15 
лет назад и сейчас понимаю, как важно при-
влекать молодежь.

«МК»: — Можно ли сказать, что кино, 
Интернет и подобные вещи являются кон-
курентами военно-историческим клубам 
и организациям?

— Помните фильм «Москва слезам не 
верит»? Там один из героев утверждал: скоро 
не будет ни кино, ни театра, а только сплош-
ное телевидение... Как видим, он ошибался. 
Сейчас точно так же говорят, что Интернет 
заменит все. Посмотрим. Мне кажется, все 
эти направления сосуществуют и каждая 
имеет свою нишу. 

У нас есть программа «Мы из будуще-
го», где молодые ребята приезжают в наш 
исторический лагерь. Они сдают на хранение 
гаджеты, погружаются в атмосферу Великой 
Отечественной войны, переодеваются в фор-
му. На три дня они выпадают из цифровой 
зависимости, становятся бойцами молодого 
призыва и участвуют в постановочных боях. 
Участники описывают эти воспоминания как 
самые сильные в жизни. Хотя, может, это не 
для всех, но есть молодежь, которая вовле-
кается в наше движение.

«МК»: — На ваш взгляд, чего не хватает 
с точки зрения военно-патриотического 
воспитания молодежи?

— Я бы сказал, что мешает формализм. 
Как только эта работа становится обязатель-
ной и входит в некую необходимую отчетность, 
это дискредитирует саму идею. Формальное 
отношение к человеку и к порученному делу 
приводит к обратному результату. Поэтому 
помощь энтузиастам очень важна. Все это 
держится на отдельных энтузиастах, которые 
создают военно-исторические клубы при 
школах или учебных заведениях. Необходимо 
поддерживать их: предоставить помещение, 
финансирование на развитие, помогать в 
проведении мероприятий — тогда движение 
будет развиваться. Это как сад, который нуж-
но поливать, чтобы он рос.

Ольга ФЕДОРОВА.
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КОШЕЛЕК4
— Как показывает стати-
стика, биткоин и золото 
оказались самыми при-
быльными финансовыми 
инструментами в прошлом 

году. Значит ли это, что в них надо вкла-
дываться и в 2025-м? 

Верников: — Хоро-
шо, что золото и 
биткоин показали 
высокую доход-
ность в 2024-м, но 
инвесторы должны 
смотреть на сред-
несрочные гори-
зонты — от трех до 
пяти лет. За этот 
период рынок мо-

жет сильно измениться, и попытки ловить 
краткосрочную выгоду часто приводят к убыт-
кам. Оптимальным решением является ди-
версификация: например, распределение 
портфеля на 40% в облигации с фиксирован-
ной доходностью и 60% в рисковые активы, 
такие как акции. Эта стратегия особенно эф-
фективна при регулярных инвестициях, на-
пример, с доходов или зарплаты. В 2025 году, 
по моему мнению, основным драйвером роста 
станут акции.

Гойхман: — По-
тенциал золота 
практически исчер-
пан. В 2024 году 
был значительный 
рост его стоимости, 
но в 2025-м темпы 
его подорожания 
замедлятся. Ожи-
дается прирост 
около 10%, но су-

щественных скачков цены ждать не стоит. 
Биткоин остается непредсказуемым активом. 
Его рост в минувшем году был вызван дей-
ствиями финансовых регуляторов, такими 
как снижение процентных ставок. В 2025-м 
эти факторы могут утратить силу, что при-
ведет к замедлению роста стоимости крип-
товалют. Акции по-прежнему выглядят пер-
спективно, особенно в условиях оживления 
рынка благодаря возможному смягчению 
денежно-кредитной политики. Общий прирост 
фондового индекса может достичь 20%.

Дроздов: — Со-
гласен, что рост 
стоимости золота 
замедлится. Этот 
актив интересен в 
основном спекулян-
там из-за увеличив-
шейся волатильно-
сти. Для тех, кто 
ищет стабильность, 
я рекомендую бан-

ковские рублевые депозиты. Пока процентные 
ставки остаются высокими, можно зафикси-
ровать доходность в диапазоне 20–22%. Это 
надежный инструмент для сохранения капи-
тала. Фондовый рынок, в свою очередь, будет 
зависеть от внешнеполитической обстановки. 
При снижении напряженности индекс может 

достичь новых высот. При приобретении акций 
особое внимание стоит уделить ведущим ком-
паниям, которые уже показывают признаки 
восстановления. Их целевые уровни прибли-
жаются к историческим максимумам. Облига-
ции, несмотря на сложный 2024 год, могут 
восстановиться. Длинные бумаги способны 
обеспечить доходность до 20% при стабильной 
макроэкономической ситуации.

«Заработать 
на недвижимости будет 
сложно»
— Биткоин стал лидером доходности 

2024 года, несмотря на риски и высокую 
волатильность. Закрепят ли криптовалюты 
успех в 2025-м и стоит ли россиянам на них 
обратить внимание?

Верников: — Каждый частный инвестор 
должен сам определить уровень допустимого 
для себя риска. На зарубежных рынках бит-
коину советуют выделять 2–3% портфеля, но 
в России инвесторы часто готовы к большему 
риску. Лично я ограничиваю вложения в крипто-
валюты на уровне 8%. Основные риски связаны 
с развитием технологий, таких как квантовые 
компьютеры, и с рыночной спецификой. В 
2024 году рост был обусловлен ожиданиями 

законодательных стимулов в крупных эко-
номиках, но после их реализации возможна 
коррекция. Я рекомендую держать биткоин 
до уровня $120 тысяч за монету (в настоящее 
время котировки биткоина составляют $101–102 
тыс. — «МК»), хотя просадки меня не пугают. 
Тем, кто не готов к высокой волатильности, не 
стоит инвестировать в криптовалюты.

Гойхман: — Криптовалюты подходят для 
тех, кто готов к высоким рискам и обладает 
глубокими знаниями в финансовой сфере. 
Для большинства людей биткоин не являет-
ся инструментом для защиты сбережений от 
инфляции, а скорее частью рисковой состав-
ляющей инвестиционного портфеля. Неква-
лифицированным инвесторам я рекомендую 
минимизировать вложения в криптовалюты 
или вовсе воздержаться от них, поскольку без 
опыта и знаний это может привести к значи-
тельным убыткам.

Дроздов: — У биткоина нет фундамен-
тальной ценности, а его популярность напо-
минает спекулятивные пузыри прошлого. Рост 
его стоимости в 2024 году был вызван слухами 
о поддержке крупных экономик. Хотя биткоин 
удобен для расчетов в условиях санкций, это 
больше инструмент, чем полноценный актив. У 
криптовалюты отсутствует фундаментальная 
база оценки стоимости, а ограниченное коли-
чество монет делает ее похожей на глобальную 

финансовую пирамиду. Инвесторам без опыта 
и глубокого понимания рынка криптовалюта 
не подходит из-за высокой волатильности и 
неопределенных перспектив.

— Останется ли недвижимость надеж-
ным вложением в новых условиях?

Верников: — Лично я предпочитаю ося-
заемые активы, такие как недвижимость, осо-
бенно небольшие объекты — квартиры-студии, 
кладовки, парковочные места или гаражи. Вло-
жения в них не только сохраняют капитал, но 
и могут улучшить качество жизни. В первом 
квартале 2025 года цены на недвижимость, 
вероятно, останутся на относительно низком 
уровне, что создает возможности для выгод-
ных покупок. Однако сдача недвижимости в 
аренду требует времени и усилий, что делает 
ее больше похожей на бизнес, требующий ак-
тивного участия.

Гойхман: — В 2024 году цены на жилую 
недвижимость оставались стабильными, по-
казывая минимальный рост из-за ослабления 
покупательной способности и сокращения 
доступности ипотеки. В ближайшие месяцы 
возможна небольшая корректировка цен в 
сторону снижения. Доходность аренды состав-
ляет около 7–8% годовых, что делает ее менее 
выгодной по сравнению с другими инвести-
ционными инструментами. Если процентные 
ставки начнут снижаться во второй половине 
2025 года, спрос на жилье может вырасти, что 
приведет к росту цен. Однако на краткосрочную 
перспективу недвижимость не выглядит при-
влекательной для инвестиций.

Дроздов: — В 2025 году заработать на 
недвижимости будет сложно. Цены поддер-
живаются искусственно, и значительного их 
снижения ждать не стоит. Если процентные 
ставки начнут снижаться, это может спрово-
цировать рост цен, поскольку застройщики 
быстро реагируют на изменения. Вложения 
в жилую недвижимость оправданы только в 
долгосрочной перспективе, так как ее стои-
мость коррелирует с инфляцией и валютным 
курсом. Однако доходность от аренды будет 
низкой, что делает недвижимость не лучшим 
выбором для краткосрочного заработка.

«Вероятность заморозки 
вкладов крайне мала»

— С ростом ключевой ставки доход-
ность по рублевым депозитам достигла 
рекордных уровней — она превышает 20% 
годовых. Насколько привлекательна такая 
стратегия хранения сбережений в 2025 
году?

Верников: — В условиях текущей геополи-
тической и экономической ситуации абсолютно 
безопасных инструментов нет, но вероятность 
заморозки вкладов крайне мала. Гиперинфля-
ция также маловероятна благодаря контролю 
через ключевую ставку. Например, вклад под 
22% годовых на полгода позволяет компенси-
ровать инфляцию, даже если реальные цены 
растут быстрее официальных данных. Хотя я 
предпочитаю облигации, но депозиты вполне 
подходят для тех, кто ищет стабильность. 

Гойхман: — Сейчас уникальная ситуация: 

ставки по вкладам превышают как официаль-
ную, так и реальную инфляцию. В некоторых 
банках доходность достигает 21–22% годовых 
при инфляции в 9–10%. Однако при снижении 
ключевой ставки проценты по депозитам также 
пойдут вниз. Несмотря на это, вклады остаются 
простым и надежным инструментом сохране-
ния капитала. Я рекомендую фиксировать теку-
щие ставки на сроки от одного до двух лет, так 
как на более длительные периоды банки обычно 
предлагают менее выгодные условия. Вклады 
особенно актуальны в условиях экономической 
и политической нестабильности.

Дроздов: — Высокая ключевая ставка по-
зволяет зафиксировать рекордную доходность 
по вкладам. Слухи о возможной заморозке 
вкладов не имеют под собой реальных основа-
ний. Если вспомнить 90-е годы, замораживание 
средств было связано с дефицитом финансов 
в стране и слабой налоговой системой. Сейчас 
ситуация кардинально отличается: ликвидно-
сти в экономике достаточно, и подобные меры 
нецелесообразны.

Для большинства граждан депозит оста-
ется самым доступным и понятным способом 
сбережения. Если кто-то еще не воспользовал-
ся высокими ставками, сейчас подходящее 
время открыть вклад. Главное — внимательно 
выбрать наиболее выгодное предложение, 
чтобы получить максимальную доходность.

— Доллар и евро сейчас считаются 
токсичными активами. В то же время рас-
тет интерес к юаню, а некоторые даже 
обращают внимание на другие валюты 
— шекель, рупия, дирхам... Стоит ли рас-
сматривать валюту как инвестиционный 
инструмент? Если да, то какие варианты 
предпочтительнее?

Верников: — Валюта должна быть частью 
диверсифицированного портфеля. Полная за-
висимость от рубля — рискованная стратегия, 
так как вложения в одну валюту увеличивают 
уязвимость к экономическим колебаниям. Для 
диверсификации можно рассмотреть обли-
гации с доходностью в валюте, например, 
замещающие облигации крупных компаний. 
Также существуют стабильные цифровые ва-
люты (stablecoins), обеспеченные активами, 
которые гибче в использовании, чем тради-
ционные защитные инструменты, такие как 
золото. Наличную валюту, особенно доллары, 
я бы не рекомендовал из-за их инфляционных 
перспектив.

Гойхман: — Для непредвиденных ситуа-
ций стоит держать часть средств в твердой 
валюте, например, долларе или евро, однако 
мы знаем, что есть сложности с приемом 
старых купюр. Юань становится все попу-
лярнее: на российском рынке появились кор-
поративные и муниципальные облигации в 
юанях с доходностью до 25%. Однако важно 
учитывать риски эмитентов — государствен-
ные бумаги надежнее корпоративных. Раз-
деление средств между наличной валютой 
и инвестициями в юань поможет создать 
сбалансированный портфель, защищенный 
от валютных рисков.

Дроздов: — Валютные инвестиции акту-
альны, но важно правильно выбрать момент 
входа. Многие уже понимают, что покупать 

валюту на пике курса невыгодно. Рублевые 
депозиты сейчас дают около 20% годовых, что 
может конкурировать с доходностью валютных 
активов. Валютные курсы цикличны, поэтому 
важно учитывать их долгосрочные перспективы 
и комбинировать валютные вложения с другими 
инвестиционными инструментами.

«Ювелирные изделия 
для инвестиций 
не выгодны»
— Инвестиции в золото и серебро в 

2024 году оказались одними из самых эф-
фективных вариантов вложений. Стоит 
ли обычному человеку «с улицы» приоб-
ретать слитки, монеты или ювелирные 
изделия?

Верников: — Инвестиции в золото и се-
ребро подходят для долгосрочных вложений. 
Слитки и монеты более эффективны на дли-
тельном горизонте, хотя спред при их покупке 
и продаже может достигать 7% в спокойные 
времена и даже больше в периоды высокой 
волатильности. Для спекулятивных инвесто-
ров доступны биржевые инструменты, такие 
как фонды (ETF) и фьючерсы, но они несут 
высокие риски для новичков. Металлические 
счета в банках привлекательны, но в кризис-
ных ситуациях могут возникнуть проблемы 
с ликвидностью. Золото остается ключевым 
элементом для диверсификации, так как его 
стоимость определяется на международных 
рынках, что снижает зависимость от курса 
рубля.

Гойхман: — Ювелирные изделия не под-
ходят для инвестиций из-за высокой наценки, 
достигающей 180%, и значительных потерь при 
продаже. Слитки золота популярны, но раз-
ница между ценой покупки и продажи может 
доходить до 20%, что снижает их эффектив-
ность. Они также требуют затрат на хранение. 
Обезличенные металлические счета менее 
ликвидны в кризис. Более удобным вариантом 
являются биржевые инструменты, такие как 
ETF на золото, однако они подходят только для 
опытных инвесторов. Серебро перспективно 
благодаря спросу в промышленности, но оно 
менее ликвидно, чем золото, и более подвер-
жено колебаниям цен. Покупка серебряных 
слитков может быть выгодной при временном 
снижении их стоимости.

Дроздов: — В 2024 году рост цен на зо-
лото и серебро стал следствием инфляции, 
стимулирующей спрос на эти активы. Золото 
— это долгосрочный инструмент, эффектив-
ный на горизонте от 10 лет. Инвестиционные 
монеты из золота — надежный выбор для тех, 
кто не хочет участвовать в биржевой торговле. 
Они защищают от девальвации национальной 
валюты, особенно в нестабильной экономике, 
но менее подходят для краткосрочных целей. 
Ювелирные изделия для инвестиций невы-
годны из-за высокой стоимости и потерь при 
продаже. Серебро интересно с точки зрения 
роста стоимости, особенно благодаря его 
промышленному применению, но его ликвид-
ность ниже, чем у золота.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

c 1-й стр.

В этом году исполняется 80 лет Победы в Великой 
Отечественной войне. Как сделать так, чтобы память 
о тех героических событиях сохранилась как можно 
дольше? Чтобы молодежь воспринимала их не 
как мифы и легенды, а как вечно живые страницы 
истории своей страны? Можно ли передать новым 
поколениям дух того времени? На эти и другие 
вопросы в пресс-центре «МК» рассказал президент 
межрегиональной общественной организации 
военно-историческое объединение «Гарнизон» 
Тимур Черепнин, на счету которого десятки военных 
реконструкций и оживших баталий. 
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Если рассматривать недолгое прав-
ление Горбачева, за шесть с полови-
ной лет самоуничтожившего себя как 
лидера, но вместе с собой погубив-
шего и страну, то две загадки кажутся 
важнейшими. Первая — почему отно-
шения с США (или шире, с Западом) 
не строились как взаимовыгодный 
диалог; вторая — почему не проявля-
лось ни малейшего интереса к китай-
скому опыту реформ?

Ведущий принцип международных пере-
говоров (среди равноправных партнеров) 
— юридическая формула, выражаемая латин-
ской фразой Do, ut des, «даю [с тем условием], 
чтобы и ты мне дал». Вариант этой формулы 
— Do, ut facias — «даю, чтобы ты сделал [вза-
мен]». Как выпускник юрфака МГУ Горбачев 
не мог не знать этих азов права.

Отношения с Америкой в 1989–1991 гг. 
свелись к полной противоположности — «даю, 
чтобы ничего не дал». Напомним вкратце: 
СССР вывел войска из Афганистана, поспо-
собствовал прекращению войн в Никарагуа, 
Камбодже и Анголе, перестал поддержи-
вать антиамериканские силы во всем мире. 
Он дал согласие на снос Берлинской стены, 
объединение Германии путем ликвидации 
ГДР, разрешил остаться ФРГ в НАТО, вывел 
из нее войска, не требуя ухода американских, 
перестал поддерживать зависимые режимы 
в Восточной Европе, ликвидировав таким об-
разом социалистический лагерь, не поставив 
условием нерасширение НАТО, прекратил 
«холодную войну», чем избавил американцев 
от страха ядерного уничтожения и многомил-
лиардных трат на гонку вооружений. Совет-
ский Союз коренным образом изменил свой 
политический строй — в соответствии с по-
желаниями Вашингтона, разрешил массовую 
эмиграцию евреев, и в конце концов распался, 
оставив США единственной сверхдержавой 
на планете.

По-джентльменски, да и вообще по-
человечески, Буш должен был сказать другу 
Горби: «Майкл, ты столько для нас сделал, при-
чем такого, о чем мы и не смели мечтать, что, 
конечно, за нами не заржавеет. Разумеется, 
НАТО ни на дюйм не сдвинется на Восток, это 
даже не обсуждается. Будет записано во всех 
протоколах. Понятно, что мы незамедлительно 
открываем самое широкое финансирование 
неотложных потребностей СССР в экономи-
ке. Наша цель — могучая и единая Россия, 
спасшая мир от угрозы ядерной войны, осво-
бодившая народы от коммунизма, Россия, 
к которой Штаты вечно будут испытывать 
чувство безмерной признательности за то, что 
без единого выстрела было достигнуто то, что 
казалось нам невозможным в ближайшие сто 
лет. Торгашеский подход тут недопустим. Я 
скажу своим министрам, чтобы они не смели 
и вякать о выдвижении к вам каких-то условий. 
То, что ты сделал, не имеет прецедентов в 
мировой истории, и наша ответная щедрость 
будет соответствующей».

В реальности все было с точностью до 
наоборот. СССР, а после и Россия не полу-
чили ничего. В первую очередь финансовой 
помощи, которая могла бы спасти государ-
ство от уничтожения. На униженные просьбы 
Горбачева в 1990–1991 гг. Джордж Буш не дал 
положительного ответа, и советская эконо-
мика рухнула. И после, когда страна стала 
Российской Федерацией, из Вашингтона ни-
какой экономической поддержки не пришло. 
Ничего американцы не предложили и в сфере 
безопасности, не дали гарантий, что не по-
пытаются зайти на прежде контролируемые 
СССР территории, в том числе и те, которые 

были его частью. Напротив, они поспешили 
объявить, что цель их дипломатии — не до-
пустить восстановления исторической России 
после ее очередного распада и потому они 
будут делать все, чтобы Москва не доминиро-
вала на постсоветском пространстве. 

И это не домыслы, а фактическая сторона 
дела. Тогдашний госсекретарь Джеймс Бей-
кер в интервью Петру Авену так и сказал: «По-
литически <…> было очень трудно обосновать 
экономическую помощь России, с которой 
мы боролись 40 лет». «План Маршалла» в то 
время был абсолютно невозможен. Американ-
ское общество не могло его поддержать — ни 
тогда, ни позже». То есть взять от России все, 
что можно, — это да, а дать ей взамен — нет. 
Профессор Лондонского университета Влад 
Зубок нашел в архивах стенограмму высту-
пления министра финансов Николаса Брейди 
в 1991-м: «Стратегическая задача США за-
ключается в том, чтобы увидеть Россию в 
качестве третьеразрядной страны, у которой 
не будет мощного военно-промышленного 
комплекса, способного обеспечить возмож-
ности ведения полномасштабных военных 
действий». И Джордж Буш не оборвал Брей-
ди, не пристыдил его, а поступал согласно 
этим рекомендациям. Дурил «друга» Горби. 
Вот такая была мораль и мотивация у наших 
«партнеров» — обмануть и уничтожить. 

На сайте Вильсон-центра, одного из ве-
дущих мозговых центров США, можно про-
читать любопытное исследование о политике 
Америки по отношению к СССР в тот период: 
«Неохотное спасение Соединенными Шта-
тами советской экономики». Автор задается 
вопросом, почему помощь Венгрии, Польше, 
Чехословакии шла исправно (а они ничего не 
сделали для США. — М.А.), а Советам — нет… 
Если вкратце, то ответ такой: Буш и Бейкер 
выдвинули новое условие Горбачеву — «те-
перь ты должен полностью преобразовать 
на капиталистических началах экономику, и 
только после этого, когда мы увидим, что ты 
начал реальные и необратимые изменения, 
мы подумаем о выделении помощи». Мол, 
нет смысла давать деньги на поддержание 

нереформированной советской экономики. 
Где гарантия их возврата? Это было бы ло-
гично, если бы не одно обстоятельство: СССР 
перед этим дал американцам все, что только 
можно, не выдвигая никаких требований. Се-
годня США выделяют Украине 200 миллиардов 
долларов помощи (в десятки раз больше того, 
что просил Горбачев) без малейших гарантий 
возврата, и более того, обещают помогать 
и впредь безо всяких условий. При том что 
Украине США ничем не обязаны, а России 
обязаны вышеперечисленным. А ведь никаких 
военных действий на Украине не было бы, не 
нужно было бы тратить сотни миллиардов 
на оружие для нее, если бы США, выделив в 
1991-м гораздо более скромную сумму, по-
могли Советскому Союзу.

Но какие могут быть к американцам пре-
тензии, если со стороны Москвы не было ни 
малейших порывов к здравомыслию? Почему 

в Вашингтоне должны были любить Россию 
больше ее вождей?

Надо честно и откровенно признать: ни 
Горбачев, ни Шеварднадзе, никто из совет-
ских руководителей не ставил на переговорах 
вопрос о НАТО. Он был поднят по инициати-
ве Бейкера, которому казалось, что про это, 
само собой, у него спросят собеседники. Но 
не спросили. И потому в Вашингтоне быстро 
дали отбой и сказали, чтобы Бейкер больше 
эту тему не муссировал и ничего не обещал.

Задним числом, спустя много лет, Гор-
бачев придумал отговорку, мол, Варшавский 
договор еще существовал, как же я мог об 
этом говорить? Но почему-то ни Бейкеру, ни 

Геншеру это не мешало поначалу давать 
гарантии нерасширения НАТО. Всем 
было понятно: в 1989 году произошло 

свержение коммунистических режи-
мов в Восточной Европе, следующим 
шагом новых властей будет выход из 

ОВД и СЭВ. Для предвидения этого 
не нужно было быть Наполеоном 
или Бисмарком.

Бросается в глаза, что Гор-
бачев никогда не поднимал во-

прос в плоскости Do, ut des, 
когда просил помощи у Буша. 

Мол, Джордж, мы же столько 
для вас сделали, на такие 
пошли уступки, что ожи-
даем взаимности. И это 

не случайно.

Горбачев и его советники не рассматри-
вали отношения с Америкой как диалог, как 
переговоры в полном смысле этого слова. 
Это было «разоружением перед партией». 
Анатолий Черняев так объяснял односторон-
ние уступки генсека: «На первых порах новое 
мышление <…> исходило из того, что с «хо-
лодной войной» можно покончить, договорив-
шись только о сокращении вооружений, о пре-
кращении гонки. Принципиальный перелом 
произошел тогда, когда Горбачев понял <…> 
что с «холодной войной» и с угрозой войны 
не покончить, если продолжать исключать 
из процесса права человека и демократию. 
<…> В этом контексте надо поставить и окон-
чательный отказ от имперского комплекса в 
отношении Восточной Европы и «третьего 
мира» <…> а также признание того, что одной 
из причин «холодной войны» был социализм 
в его сталинской интерпретации».

Иными словами, Горбачев в 1988–1989 гг. 
полностью перешел на американское видение 
ситуации и занял позицию ученика, делаю-
щего все для получения одобрения учителя. 
И понятно, что между младшим и старшим 
не может быть отношений равенства. Горби 
именно старался выглядеть хорошим маль-
чиком в глазах Запада. В этом было принци-
пиальное отличие от позиции Дэн Сяопина, 
при котором Китай никогда не поступался 
национальными интересами, не старался 
заслужить похвалы иностранцев. Горбачеву 
и в голову не могло прийти что-то требовать 
от США, например по НАТО, это выглядело 
бы непростительной дерзостью.

Черняев так оправдывает шефа: «Гор-
бачев, во всяком случае после Рейкьявика, с 
ними в игры не играл, хотя и видел все ходы 
и уловки американцев. Американские игроки 
выставляют себя победителями в играх, в 
которые с ними уже не играли. Горбачев шел к 
цели — через доверие и разрядку атмосферы 
военного противостояния… Горбачеву при-
шлось в конечном счете выбирать: устранить 
угрозу всеобщей ядерной катастрофы можно 
было, только демонтировав тоталитарный 
строй в Советском Союзе и покончив с «док-
триной Брежнева». Он сделал этот выбор и 
с этим останется в истории как величайший 
гуманист XX столетия».

Иными словами, русские были заинтере-
сованы в устранении угрозы ядерной войны 
больше американцев? И потому были готовы 
на односторонние уступки ценой распада 
своей страны? А американцы ядерной войны 
боялись меньше и потому ни на какие уступки 
не шли? И почему демонтаж «тоталитарного 
строя» означает уничтожение России? Китаю 
же никто не предлагал уничтожить империю, 
освободить Тибет и Синьцзян, свергнуть 
власть КПК, а то без этого рынок не постро-
ится. Напротив, китайцы в результате реформ 
расширили свои владения, вернув Гонконг 
и Макао. 

Стремительный крах СССР в 1989–1991 
гг. стал следствием подобного подхода — 
делалось все, чтобы побыстрее «было как 
на Западе», а когда возникали естественные 
проблемы, проистекавшие в первую очередь 
из установленного Лениным и Сталиным кон-
федеративного устройства исторической 
России, то решать их разумным способом 
отказывались, дабы из Америки не погрозили 
пальчиком. Опять-таки в этом заключался 
контраст с Пекином. Там, когда проблемы 
дошли до точки кипения, не побоялись посту-
пить вопреки Западу, разогнали бунтовщиков 
и спасли таким образом единство страны, 
сохранив стабильность, направив созида-
тельную энергию народа в конструктивное 
русло, а не на борьбу за власть. А ведь в своей 
истории Китай распадался десятки раз, так 
что угроза была реальной.

Понятно, что мотивация Горбачева была 
сложнее, он не просто подражал и разору-
жался перед вашингтонским обкомом, ему 
важно было демонстрировать поддержку 
Запада как единственное достижение своей 
политики, как аргумент для удержания власти, 
мол, «отношения с Америкой держатся ис-
ключительно на мне». Но разбор этого выйдет 
за рамки статьи. 

Теперь о Китае… Казалось бы, в 1985 
году не было ничего более естественного, 
как поинтересоваться опытом тамошних пре-
образований, которые шли уже восемь лет и 
которые высоко оценивались и в капитали-
стическом мире, куда вскоре устремился и 
Горби. Все-таки в стране проживало насе-
ления в 3,5 раза больше, чем в СССР, тоже 

имелась огромная территория с такими же 
структурными перекосами в плановой эконо-
мике. История предоставила уникальный шанс 
для осмысления опыта преодоления кризиса 
социалистической страной со схожими про-
блемами. Понятно, что не нужно было букваль-
но все перенимать, что следовало учитывать 
русскую специфику, но общую философию 
реформ изучить надо было. 

Но нет, в дневниках главного советника 
Горбачева по международным делам Черняе-
ва вообще отсутствуют упоминания о Китае и 
его опыте. Ему это неинтересно. Он лишь один 
раз отмечает, что другой помощник генсека, 
Остроумов, «за «социалистический выбор» 
вместе с китайцами… в отличие от меня». В 
этом высокомерно-презрительном отноше-
нии к Китаю вся суть тогдашней политики. 

Китайский путь — это путь не шумихи и 
«нового мышления» для всего мира, не по-
лучения Нобелевской премии и горбимании. 
Это кропотливая работа вдолгую, требую-
щая сильного чувства ответственности перед 
страной и ее историей. Всего этого не было 
ни у Горбачева, ни у его команды. Поэтому 
ориентироваться на Китай они и не могли, и не 
хотели. Горби нужен был немедленный резуль-
тат, например похвалы на Западе и восторг 
отечественной либеральной интеллигенции. 
Он понимал, что на конструктивную многолет-
нюю работу по реформированию экономики 
он и его соратники не способны, потому за-
менял пиаром в виде гласности и перестройки 
отсутствие реальных достижений.

В защиту Горбачева можно услышать, 
что страна настолько была истощена, что не 
было времени на какую-то иную, более вразу-
мительную политику, «все сгнило», «грозило 
обрушением». Северная Корея и Куба, нищие 
милитаризованные страны, лишенные совер-
шенно натуральных ресурсов, опровергают 
этот тезис и доказывают, что даже если ничего 
не менять, режим мог существовать бесконеч-
но долго. Необходимости в спешке не было. 
СССР располагал самыми большими при-
родными богатствами на планете, начиная с 
плодороднейших черноземов. Все дело было 
в мотивации верхов. Горбачевская команда 
сознательно выбрала путь моментального 
копирования западного строя, что и привело 
к столь же быстрому краху.

Максим АРТЕМЬЕВ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

НОСТАЛЬГИЯ ЕДА
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Читатели постарше наверняка пом-
нят, что основные направления соци-
ального и экономического развития в 
СССР определялись «пятилетками», 
пятилетними планами. Долгосроч-
ные планы составлялись на период 
до 15 лет. Но были и совсем далеко 
идущие планы и прогнозы развития 
страны. Не в книжках фантастов, а в 
документах. Что же планировал для 
себя Советский Союз на первые де-
сятилетия XXI века — наше время?

Начать стоит с того, что, по прогнозам 
Института социально-экономических про-
блем народонаселения Академии наук СССР, 
составленным в 1974 году, к 2025 году в Со-
ветском Союзе численность населения со-
ставила бы 297,9 млн человек. Очевидно, 
что сейчас сравнивать эту цифру не с 
чем. И даже если сложить население 
всех бывших союзных республик, это 
будет некорректно, поскольку теперь они 
— независимые страны. Разве что мож-
но заметить, что, по данным советского 
ежегодника «Финансы и статистика» за 
1991 год, численность населения РСФСР в 
1991 году составляла 148 543 000 человек. 
На 1 января 2024 года, по оценке Росстата, 
в России проживало 146 150 789 постоянных 
жителей. А, например, в Литовской ССР в 1991 
году проживало 3 793 425 человек. А сейчас 
население Литвы 2 859 110 человек.

Бенджамин Питерс, преподаватель Уни-
верситета Талсы (Оклахома, США) и Йель-
ской школы права (Нью-Хейвен, Коннектикут, 
США), специалист по истории СМИ, в том 
числе электронных СМИ, информационных 
технологий, прежде всего на территории 
бывшего СССР, в 2016 году опубликовал 
книгу «Как не опутать сетью страну: Не-
простая история советского Интернета». 
Он анализировал разнообразные проекты 
распределенных информационных систем, 
разрабатывавшиеся в СССР в 60–80-е, в 
том числе наиболее амбициозный проект 
Общегосударственной автоматизирован-
ной системы (ОГАС). И писал: «Советские 
ученые могли опередить США в создании 
Интернета».

ОГАС — советскую Сеть — планирова-
лось развернуть по всей стране в 2000 году. 
В первую очередь система должна была ре-
шать проблему учета и планирования, причем 
на всех уровнях, от Госплана до количества 
рабочих в цеху, планировать выпуск такого 
количества товаров, которое реально нужно 
людям. Сеть взаимосвязанных компьютерных 
центров должна была собирать и анализиро-
вать данные в реальном времени и по всей 
стране. В Москве был построен (ныне на про-
спекте Сахарова) Главный вычислительный 
центр Госплана СССР, в котором развернулась 
первая очередь проекта. Такие центры долж-
ны были появиться во всех городах СССР и 
объединиться в единую сеть.

Примечательно, что планировалось и 
подключение к ней всех желающих, рядовых 
граждан. И даже переход на электронные 

платежи с по-
степенным «отмира-

нием» бумажных денег.
Одновременно предполагалось, что в 

СССР в XXI веке будут созданы кластеры из 
супер-ЭВМ, широчайшее развитие получат 
радиосвязь и беспроводная связь через 
сеть ретрансляторов (включая наземные, 
воздушные и космические), телевидение и 
конечные абонентские терминалы (аналоги 
смартфонов).

Теперь все это, большая часть по крайней 
мере, закупается за границей.

Предприятия и НИИ космической отрасли 
еще в 1972 году планировали, что к двадцатым 
годам XXI века СССР уже создаст на Луне 
полноценную долговременную базу (пред-
лагались названия «Звезда» и «Колумб») и 
лунный экспедиционный комплекс. 

А сейчас планируется (если планы в ко-
торый раз не изменятся), что в 2027 году за-
пустят «Луну-26». Этот аппарат предоставит 
данные для топографических карт, необходи-
мых при выборе места посадки для будущих 
миссий. «Луна-25», напомним, разбилась при 
посадке. А советский «Луноход-1», первый в 
мире планетоход, успешно работал на по-
верхности Луны с 17 ноября 1970-го по 14 
сентября 1971-го.

Министерство среднего машиностроения 
СССР ожидало к началу нынешнего века вы-
ход на получение управляемого термоядер-
ного синтеза. Как писал советский химик 
академик Александр Топчиев: «Термоядерная 
электростанция станет былью до 2000-го. 
20–40 лет усилий — это не такая уж большая 
цена за океан энергии, который мы получим». 

Планировалось появление компактных 
ядерных реакторов. И вот это состоялось во 
многом благодаря необходимости создания 
новых видов оружия типа подводного «По-
сейдона» — автономной ядерной торпеды, и 
крылатой ракеты неограниченного радиуса 
действия «Буревестник».

Подробно разработанный к 70-м 
годам прошлого века проект по пово-
роту сибирских рек должен был быть 
реализован к 2020 году. Планировалась 
переброска части вод Оби и Иртыша в 
Арало-Каспийский бассейн. Таким об-
разом засушливые регионы Узбекской, 
Туркменской и Казахской советских 
республик превратились бы в плодо-
родные земли.

Также к 2020 году должен был 
быть построен мост через Берингов 

пролив. Планировалось соединить СССР с 
Аляской для «транспортно-торговых нужд». 
Проект моста был разработан в 1974 году, 
а в 1981 году скорректирован Московским 
автодорожным институтом.

В XXI веке в СССР уже ездили бы высо-
коскоростные поезда с эксплуатационной 
скоростью 450 км в час. Между Москвой и Ле-
нинградом с 1984 года курсировали советские 
поезда ЭР200 (рижского производства) со 
скоростью 200 км в час. Потом были куплены 
«Сапсаны» — высокоскоростные электро-
поезда из семейства электропоездов Velaro 
производства немецкой компании Siemens, а 
японская металлургическая компания Nippon 
Steel осуществила поставку рельсов в объеме 
20,15 тыс. тонн для организации высокоско-
ростного движения на Октябрьской железной 
дороге. Первый, как обещается, российский 
опытный состав для высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали Москва — Санкт-
Петербург будет поставлен в конце 2026 года 
— начале 2027 года. Его скорость будет около 
400 км в час.

Также в начале века в СССР должны были 
заработать тысячи автоматизированных заво-
дов, где производством занимаются роботы. 
В среднем в мире, по данным международной 
Федерации робототехники (IFR), на 10 тыс. 
работников приходится 113 роботов (в странах-
лидерах этот показатель и вовсе заоблачный 
— в Сингапуре 918 автоматов на каждые 10 тыс. 
работников, в Южной Корее 868, в Японии 364). 
В современной России на 10 тысяч работников 
приходится 6 (шесть) роботов. Потому что 
сотни тысяч мигрантов обходятся российским 
капиталистам куда дешевле.

Дмитрий ПОПОВ.

ЗАГАДКА ГОРБАЧЕВА:
« ДАЮ, ЧТОБЫ 

НИЧЕГО НЕ ДАЛ»

Почему 
отношения с США 
в конце 1980-х 
не строились как 
взаимовыгодный 
диалог

БАЗА НА ЛУНЕ, 
МОСТ НА АЛЯСКУ
Что планировал СССР 
к 2025 году

Рост цен на овощи в 2024 году более 
чем в два раза превзошел годовую 
инфляцию в стране, подсчитанную 
Росстатом. Она в минувшем году со-
ставила 9,52%, а овощи прибавили в 
цене в среднем 22,09%. А картошка 
и вовсе подорожала на 92%. Как это 
все случилось?

Сегодня аналитики извлекают уроки из 
прошедшего сельхозсезона. Они называют 
ряд факторов, которые  повлияли на рез-
кий ценовой рост овощей. Напомним, что 
картофель, наш второй хлеб, подорожал в 
минувшем году на 92%, следом за ним по 
овощной линейке идет репчатый лук (48,2%) и 
капуста, которая поднялась в цене на 44,7%. 
В общем, весь наш борщевой набор показал 
рекордный рост цен.

Самыми подешевевшими за год оказа-
лись гречневая крупа (на 15%) и куриные яйца 
(на 11,16%). Но стоит напомнить: подешевели 
они в 2024 году после того, как в 2023 году 
подорожали на 63%.

Итак, рост цен на овощи обусловлен низ-
ким урожаем. Который, по мнению большин-
ства экспертов, в свою очередь объясняется 
неблагоприятными погодными условиями: 
засухами и ливнями.

Конечно, легче всего спихнуть все про-
блемы на погоду. Но согласимся, что в 2024 
году она не была катастрофичной и не очень-
то отличалась от 2023 или 2022 годов, когда 
та же картошка стоила 19 рублей килограмм. 
Вместо средней цены клубней в декабре 
2024 года 57 рублей.

Что тогда? Не последнюю роль в 

снижении валового сбора сыграл фактор 
сокращения посевных площадей. Но одно 
вытекает из другого. Аграрии, которые два 
предыдущих года выращивали овощи бук-
вально себе в убыток, решили весной 2024 
года не рисковать и сократить свои посевные 
площади.

Сейчас все в один голос утверждают, 
что поскольку цены на корнеплоды очень 
высокие, то нынешней весной производители 
увеличат посадки и картофеля, и капусты. И, 
как уже бывало, в нынешнем году они опять 
будут стоить копейки.

Но эти взлеты и падения урожайности 
объясняются тем, что в стране нет четкой 
программы развития овощной отрасли. 
Когда производители знают, что если они 
будут продавать урожай государству, то 

его, во-первых, гарантированно примут, не 
предпочтут импортному из Египта или Азер-
байджана. А во-вторых, по фиксированной 
цене, которая обеспечивает определенный 
уровень рентабельности. 

— Погодные условия здесь ни при чем, 
— считает кандидат экономических наук, 
ведущий программы «Сельский час» Игорь 
Абакумов. — Да, были майские заморозки, 
но на картофельные плантации они прак-
тически не повлияли, клубни сидели уже в 
земле. Крестьяне сократили свои посадки 
— вот одна из главных причин. Еще в 2023 
году из-за низких цен многие производители 
осенью даже не убирали урожай  с поля, его 
было выгоднее запахать, чем убирать, а по-
том пытаться продать.

— Но кто в этом виноват?
— Такую ситуацию аграрное ведомство 

должно было предвидеть заранее. 19 рублей 
за килограмм картофеля в 2023 году в розни-
це — это путь к разорению производителя. 
В Минсельхозе есть аналитический центр, 
который обязан просчитывать все сценарии, 
в том числе и отрицательную доходность 
у аграриев. Такая структура должна стать 
«нервной системой» сельского хозяйства, 
держать руку на пульсе, сразу реагировать, 
где холодно, а где горячо. Но не реагирует 
— хотя ситуация повторяется из года в год. 
То густо, то пусто…

— Крестьяне жалуются на отече-
ственные семена, которые по урожай-
ности уступают импортным…

— Такие нарекания имеют под собой 
основания. Недавно видел несколько писем 
от  губернаторов из разных регионов России. 
Они просят правительство разрешить покуп-
ку семян сои, потому что отечественных не 
хватает. Это уже к посевной нынешнего года. 
Раньше такой семенной материал закупался 
в Канаде и в Китае. Урожай выращивался в 
России и экспортировался в Китай. Это был 
хороший, прибыльный  бизнес. Сегодня кво-
ты на закупку импорта сильно сокращены.

— Ну, это соя. А какая ситуация с ово-
щами, например с картофелем?

— По этой культуре зависимость от им-
портных семян у нас практически на уровне 
90%.  Отечественные есть, и они дают урожай. 
Но он часто не окупает затраты, вложенные в 
выращивание: на закупку техники, средств 
защиты растений, выплаты зарплаты… Я за 
100%-ное использование отечественных 
семян. Однако к этому мы пока не готовы. 
Необходимо вкладывать большие средства 
в развитие отечественного семеноводства и 
селекцию. Такая программа в стране есть. Но 
она непрозрачная, трудно понять, по каким 
критериям работает. Почему одним семе-
новодам или селекционерам средства вы-
деляются, а другим — нет. 

Доходность сельхозпроизводства в ми-
нувшем году сильно снизилась. А это главный 
показатель. Если земля не кормит фермера, 
он с нее уходит. 

Владимир ЧУПРИН.

КАРТОФЕЛЬ 
СТАЛ 
«ЗОЛОТЫМ»
Почему овощи 
дорожают в два раза 
быстрее средней 
инфляции

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

в Ва
боль

Горб
ских 
вопр
ве Бе
само
не сп
дали
эту т

Президент США 
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Берлинская стена 
с взобравшимися на 

нее немцами на фоне 
Бранденбургских ворот.
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Китайский путь — это путь не шумихи
«нового мышления» для всего мира, не п
лучения Нобелевской премии и горбимани
Это кропотливая работа вдолгую, требую
щая сильного чувства ответственности пер
страной и ее историей. Всего этого не бы
ни у Горбачева, ни у его команды. Поэтом
ориентироваться на Китай они и не могли, и 
хотели. Горби нужен был немедленный резул
тат, например похвалы на Западе и восто
отечественной либеральной интеллигенци
Он понимал что на конструктивную многоле

Подготовка воинской части 
к отправке в СССР. 
Потсдам, март 1991 года.
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Поссорились с подругой? Она, конечно 
же, «психопатка». Супруг, не ответивший 
вовремя на смс, — «манипулятор», ко-
торый устраивает «эмоциональные 
качели».

В Интернете куча сайтов и ча-
тов по психологическим интере-
сам. В одном обсуждают токсич-
ных родителей. В другом — детей 
с СДВГ (синдром дефицита вни-
мания и гиперактивности). 

Не счесть форумов, где 
жены рассказывают о своих 
мужьях такое, что складывается 
впечатление, будто мужчин «не-
нарциссов» на планете Земля не 
существует. Или они всегда такими 
были? Или раньше мы не относи-
лись к чужим недостаткам настолько 
непримиримо? 

Ирина, 42 года
«Я ни в коем случае не газлайтер в 

«белом пальто», но как-то по простоте ду-
шевной вступила в чат, где взрослые люди 
пережевывали свои детские обиды. Читала и 
диву давалась. Как можно тридцать лет под-
ряд ненавидеть маму за то, что она в детстве 
не купила куклу и заставляла есть манную 
кашу? Мучиться и страдать от этого? Маме 
уже далеко за 70 лет, а дочь все никак ей не 
может этого простить.

Мне кажется, что это не совсем здоро-
вая позиция. «Мама не купила мне куклу, 
поэтому моя жизнь не удалась». То есть во 
всем виновата мама? Но еще более странно, 
что остальные участники чата не пытались 
убедить взрослую даму помириться со ста-
ренькой родительницей. Наоборот, они еще 
и расковыривали ее обиды, добавляли масла 
в огонь. Советовали не отвечать на мамины 
звонки, не пускать к ней в гости внуков и 
вообще оборвать все связи: «Ваша мама — 
ужасный токс, она сломала вам жизнь!» 

Я попыталась высказать свое мнение на 
этот счет. В итоге меня забанили за якобы 
«обесценивание». С их точки зрения, я тоже 
тот еще «токс», если не соглашаюсь со всем, 
что пишет топикстартер (это называется «под-
держивающие комментарии»), не глажу ее 
по голове, что, кстати, никак не решает ее 
проблем. 

Не очень понимаю, чем дочь, относя-
щаяся по-свински к престарелой матери, 
отличается от самой матери? Да они похожи 
как две капли воды! Хотя не исключаю, что это 
во мне говорит мой собственный внутренний 
«абьюзер».

Ярлык со скидкой

Почему же люди стали друг друга диагно-
стировать? Всегда ли это было или возникло 
только с развитием соцсетей?

«Мы живем в мире, где все стало очень 
поверхностно. Быстрые оценки, быстрые 
диагнозы. К сожалению, Интернет только 
усугубляет эту тенденцию, сейчас достаточ-
но прочитать несколько постов, посмотреть 
видео с каким-нибудь умным экспертом и 
любой себя почувствует асом в психоло-
гии. Навешивание ярлыков — своеобразная 
форма защиты. Люди используют ее, чтобы 
объяснить сложные ситуации простыми сло-
вами», — комментирует Юлия Басова, магистр 
психологических наук.

Юлия Басова — эксперт в области пси-
хологии и сексологии, член Британского 
психологического общества, специалист 
по нейроотличиям.

Она работала с детьми с нейроотличия-
ми, включая расстройства аутистического 
спектра (РАС) и синдром дефицита внимания 
с гиперактивностью (СДВГ).

«Нейроразнообразие — это не времен-
ный тренд, а важная составляющая совре-
менной реальности», — объясняет Юлия.

Сегодня в ход идут общеизвестные 
клише «нарцисс», «токсик», такими словами 
гораздо проще оправдать чужое поведение, 
не углубляясь в его детали и причины, не 
анализируя свою реакцию. 

«Главное, не нужно брать на себя никакую 
ответственность, — подчеркивает Басова. 

— Если человек ведет себя некрасиво, то 
легче сказать, что он манипулятор, чем спро-
сить у самого себя, а почему я позволяю ему 
так со мной обращаться?»

Интернет-чаты и мессенджеры под-
крепляют этот тренд. Там идет бесконеч-
ный поток самых разнообразных, нередко 
безапелляционных и противоречивых мнений, 
которые никем не фильтруются. Но что из них 
правда? Стоит ли верить чужим словам, тем 
более от людей, которые вас совершенно 
не знают?

«Представьте, что вы жалуетесь под-
руге на партнера, который повысил голос, а 
она вместо: «Расскажи, что случилось, мне 
нужны детали, чтобы прокомментировать это 
правильно», моментально выносит вердикт: 
«Это абьюз, тебе надо бежать». И вы живете 
дальше с этой мыслью, даже если проблема 
на самом деле заключается в обычной быто-
вой усталости», — разъясняет психолог.

К сожалению, наше поколение, получая 
отовсюду огромное количество самой раз-
нообразной информации, разучилось по-
нимать, где у человека реально ментальное 
расстройство, с которым нужно что-то делать, 
где абьюз, а где банальное выгорание.

«Навешивать ярлыки проще, чем раз-
бираться в сложных чувствах и эмоциях. На 
самом деле такое было и в доинтернетную 
эпоху, просто раньше это называли другими 
словами», — поясняет Басова. 

«Психопатка» была «истеричкой», «абью-
зер» — «деспотом», а «ребенок с СДВГ» просто 
«несносным малышом». Получается, мы и 
тогда стремились упростить то, что сложно 
понять, чтобы делать выводы относительно 
других такие, как нам удобно. Только это не 
носило массовый характер и не выкладыва-
лось на всеобщее обсуждение.

Нарциссы, токсики 
и другие «диагнозы 
первой необходимости» 
Легенда гласила, что тот самый первый 

Нарцисс, сын речного бога Кефиса и ним-
фы Лириопы, с которого все началось, был 
горячо влюблен в свое отражение. И умер 
от истощения, осознавая невозможность 
взаимной любви. Он стал прекрасным цвет-
ком. Это миф. Но современные нарциссы, 
напротив, цветут и пахнут в человеческом 
обличие, ни в чем себе не отказывая. 

«Если ваш бывший однажды назвал ваш 
плейлист «примитивным» или с гордостью 
предложил «заценить» его бицепсы, над 
которыми он усердно трудился полгода в 
зале три раза в неделю, это еще не делает 
его самовлюбленным нарциссом», — уточ-
няет Юлия Басова.

На деле у нарциссического расстрой-
ства личности (если оно действительно су-
ществует, в чем у некоторых ученых есть 
сомнения) есть вполне конкретные признаки. 
Это болезненная потребность в восхищении, 
патологическое отсутствие эмпатии, гран-
диозное чувство собственной значимости 
и безотчетное высокомерие. 

Теперь про токсиков. В интернет-
лексиконе токсичность — все, что вызыва-
ет у нас неприятные эмоции. Но истинные 
токсичные отношения — это систематиче-
ское нарушение ваших границ, манипуля-
ции и обесценивание. «Если вы ссоритесь 
с партнером раз в месяц из-за того, кто 
забыл купить молоко, это не токсичность. 
Это… банальный семейный быт», — говорит 
психолог.

История Ольги, 36 лет
«На днях смотрели с мужем фильм с его 

телефона. Вдруг всплыло уведомление с 
сайта знакомств. Спрашиваю: что это? Муж 
пожимает плечами.

Сомнения закрались. Хотя за все годы 
он не давал повода. Во всем друг другу 
доверяли.

Ночью полезла в его телефон... Не смог-
ла удержаться. И что я вижу... Во весь экран 
приложение для разовых встреч. Открыто 
с вопросом: «Установить?» Но оно еще не 
скачано. 

Неужели он мне врал все эти годы? Не-
ужели нас ждет развод? И как я буду дальше 
одна с маленьким ребенком? Сама скача-
ла такое приложение, посмотреть, что там 
творится. 

Когда муж пришел вечером с работы, 
пожелала ему удачных знакомств. Узнав в 
чем дело, он был в шоке. Клялся всем, что 
ему дорого, что ничего такого не делал. Мол, 
может, случайно что нажал…

Больше я ничего подозрительного не 
нашла.

Меня мучает, то ли я параноик, то ли он 
мне так искусно врет… Френдессы в Интер-
нете говорят, что не стоит ему верить, что 
он токс и мной манипулирует, что у них было 
так же и закончилось разводом, но ведь они 
его совершенно не знают. У каждого своя 
ситуация. 

У себя я это приложение удалила, но оно 
мне всю почту продолжает заваливать со-
общениями. Даже ночью».

Где грань между бытовыми ссорами и ток-
сичными отношениями? Как отличить критику 
от газлайтинга или обесценивания? Чтобы 
понять, где грань, нужно, наверное, ответить 
на три ключевых вопроса. 

«Первый вопрос — разовая ли это ситуа-
ция или это систематическое поведение? «Ты 
сама во всем виновата» — это уже тревожный 
звоночек, не будем называть этого человека 
«токсиком» прям сразу, но мы должны за ним 
понаблюдать, — говорит Юлия Басова. — Вто-
рой вопрос — как вы себя чувствуете после 
супружеских конфликтов? Здоровая критика 
может быть неприятной. Но если она конструк-
тивна, а она конструктивна, раз она здоровая, 
то она позволяет нам расти. А вот газлайтинг 
и обесценивание заставляют сомневаться в 
себе. Может быть, и правда я что-то не так 
делаю? Может, причина происходящего во 
мне? И третий момент: в здоровых отношени-
ях партнеры обычно учитывают потребности 
друг друга, в токсичных же один человек по-
стоянно проигрывает другому».

После споров в здоровых отношениях 
партнеры должны почувствовать, что про-
блема решена. В токсичной связи у жерт-
вы растет неудовлетворенность собой и 
отношениями.

Как понять, что пора бить тревогу? «Если, 
например, вы регулярно чувствуете, что вас 
не слушают, обесценивают ваши чувства, 
говорят, что это какие-то все капризы, при-
дурь, месячные… Мужчин обвиняют в том, что 
они душные и токсичные, значит, что-то явно 
не так. Если хотя бы один из этих признаков 
стал для вас чем-то закономерным, рутинным, 
повседневным, то пора задуматься о своем 
партнере и о том, что удерживает вас с ним», 
— считает эксперт.

Алла, 32 года
Муж старше меня на 14 лет. Когда мы 

только поженились, его вполне устраива-
ло, что я маленькая девочка, которую нужно 
оберегать и защищать, а мне нравилось, что 
проблемы в семье решает другой взрослый 
человек, а я «в домике».

Но одни люди меняются, вырастают. А 
другие остаются такими, какими и были. Мне 
было 21, когда я вышла замуж. И сейчас я 
другой человек. Вот только супруг не готов 
принять эти изменения. И чтобы удержать 
меня при себе в том образе, в котором ему 
привычно и комфортно, он постоянно указы-
вает на мои недостатки, объясняет мне, как 
надо и не надо делать. Меня такое поведение 
откровенно бесит. Ведь я уже не ребенок. 
Но его устраивает продолжать видеть во 
мне «наивную дурочку». Он не желает что-то 
обсуждать как равные партнеры, а только 
диктовать и указывать. Я искала решение 
своей проблемы через Интернет, в основном 
советуют расстаться с токсичным человеком, 
который не уважает меня как личность. Но 
ведь я его люблю, у нас двое детей».

Любые проблемы в отношениях ре-
шаются через общение. Если общение не 

помогает, тогда уже стоит обратиться за 
профессиональной поддержкой. «Я всегда 
шучу, что если пара, например, заболела 
какой-то, не дай бог, венерической болезнью, 
лечить надо обоих. Вот так же и в терапии. 
То есть если действительно страдают оба, 
очень странным методом является, напри-
мер, то, отправлять к психологу только жену 
решать семейные проблемы», — продолжает 
Басова.

И еще всегда следует помнить, что любой 
человек (особенно любимый) нуждается в 
элементарном внимании. Подчас за простыми 
словами «У тебя все хорошо? Ты в порядке?» 
скрывается гораздо больше заботы, чем за 
миллионами неправильных, наскоро состря-
панных интернет-диагнозами.

Синдром дефицита 
внимания 
и гиперактивности: 
лень или диагноз?

СДВГ внезапно стал звездой социальных 
сетей. Каждый, кто забывает ключи дома 
или откладывает дела до последней минуты, 
считает себя обладателем гиперактивного 
мозга. «Но ведь на самом деле СДВГ — это 
не просто забывчивость, а нарушение работы 
исполнительных функций мозга», — считает 
Юлия Басова.

Многие слышали про маленького бри-
танского принца Луи, сына принца Уильяма 
и Кейт Миддлтон. Очаровательный шалун 
каждое свое выступление на публике превра-
щает в шоу. Смеется, плачет, вертится во все 
стороны, закрывает уши руками, производя 
впечатление совершенно несносного дитя. 
Правда, ему пока всего 6 лет. В Интернете 
постоянно обсуждается, есть ли у него про-
блемы с психикой и как далеко они зашли, раз 
ребенок не способен послушно себя вести 
на людях. 

Хорошо, если принц и принцесса Уэль-
ские, его родители, не читают, что про них 
пишут. Иначе психологические проблемы 
были бы обеспечены и им.

У взрослого человека с СДВГ могут быть 
проблемы с тайм-менеджментом, импуль-
сивные решения и склонность забывать 
даже самые важные вещи. Но сам диагноз, 
разумеется, ставится специалистом, а не 
видеороликом с хештегом #сдвг, которыми 
полон Интернет.

«Если вы подозреваете у себя СДВГ, 
начните с простого: выдохните и найдите 
тишину. Если в спокойной обстановке вы 
способны организовать свои мысли и дела, 
а отвлекаетесь только из-за внешнего шума 
и перегрузки, скорее всего, это не СДВГ, а 
просто такова жизнь в современном мире. 
Иногда достаточно отключить уведомления 
и позволить себе паузу, чтобы вернуть фокус 
восприятия», — объясняет эксперт.

Пограничное расстройство 
личности: не путать 
с плохим настроением 
Пограничное расстройство личности — 

еще один интернет-хит. Условный партнер, 
который то зовет вас в загс, то через неделю 
исчезает, то признается в любви, то заявляет, 
что все кончено, мгновенно классифицируется 
как «пограничник». И как тут быть? Катание 
на таких «американских горках», наверное, 
возбуждает некоторые личности, но ведь 
свои нервы тоже надо беречь. 

Максим, 31 год
«Мы познакомились в Интернете, и она 

устроила мне эмоциональные качели. Напри-
мер, нашу встречу в реальности откладывала 
раз пять, когда я уже решил, что ничего не 
будет, внезапно позвонила и предложила 
пересечься буквально через час чуть ли не на 
другом конце Москвы. Ей так удобно.

Признаюсь честно, я был заинтересован 
в нашем общении и поэтому летел как на 
крыльях. Я успел. Она сама же опоздала на 
45 минут.

Когда мы стали вместе жить, все про-
должилось. Сегодня она одна, завтра другая. 
Настроение может меняться несколько раз за 
день. То требует внимания, то уйдет в себя и 
лучше ее не трогать. Начиталась где-то в Ин-
тернете, что якобы у нее «расстройство привя-
занности», потому что в детстве ее мать с отцом 
развелись и она какое-то время воспитывалась 
бабушкой, поэтому у нас все так непросто. А 
я сам все чаще думаю: нужно ли это мне, по-
стоянно жить как у подножия вулкана?»

«На самом деле у ПРЛ все гораздо слож-
нее. Люди с этим расстройством переживают 
настоящие эмоциональные бури: от эйфории 
до отчаяния за несколько минут. Их страх быть 
отвергнутыми может довести до самораз-
рушительного поведения. Это не «качели», 
это огромная эмоциональная боль, которую 
человек часто не может контролировать», — 
считает Юлия Басова. 

Она советует, что если у близкого есть 
признаки ПРЛ, не следует пытаться стать его 
личным психотерапевтом, лучше сразу искать 
профессионального специалиста.

Хотя не исключено, что речь идет не о 
расстройстве личности, а просто о плохом 
настроении вследствие великого множества 
причин. У женщин действительно такое бы-
вает. Поэтому не стоит удивляться. 

Биполярное расстройство: 
энергия vs апатия 

Вы когда-нибудь видели человека, кото-
рый за неделю запускает стартап, пишет ро-
ман и одновременно делает ремонт? А потом 
внезапно оказывается не в состоянии встать 
с кровати? Это не просто «сложный период», 
а смена фаз биполярного расстройства: с 
маниакальной на депрессивную.

У «биполярочки», как ее любят называть, 
обычно два лица: фаза мании и фаза депрес-
сии. И многие гении (например, наше все — 
Пушкин), как говорят, страдали этой бедой. 
Но на то они и гении. А как быть простым 
гражданам?

Во время мании человек полон энергии, 
кажется, что он может всё. Но цена за это — 
депрессивный период, когда даже самые про-
стые задачи становятся невыносимыми. 

«Важно не путать это с обычными коле-
баниями настроения, которое есть у всех. На-
стоящее биполярное расстройство — тяжелое 
состояние, требующее обязательного меди-
каментозного лечения», — говорит Басова. 

Как же не ошибиться 
в диагнозе? 

Первое правило: не раздавайте диагнозы. 
Ментальные расстройства — не модный ак-
сессуар, а сложные состояния, которые нельзя 
определить за три минуты общения. 

Второе правило: эмпатия важнее ярлы-
ков. Если кто-то из ваших близких ведет себя 
странно или раздражает вас, постарайтесь 
понять, что за этим стоит. Возможно, это про-
сто вымотанность или стресс, а не «нарцис-
сизм». Не отталкивайте его.

Третье правило: как ни банально это 
звучит, обратитесь к специалисту, если вас 
что-то беспокоит. Самодиагностика по видео 
из Интернета еще никому не помогала. И не 
выкладывайте незнакомым людям в Сети 
первое, что приходит вам в голову. Подумайте, 
они ведь тоже живые. Как и вы сами. Вам было 
бы приятно, если бы так пригвоздили вас или 
ваших близких?

«Мы все люди, и у каждого из нас бывают 
сложные времена. Но это не значит, что мы 
обязаны друг в друга швыряться первыми 
попавшимися медицинскими терминами, 
— уверена эксперт. — Иногда лучше поин-
тересоваться: «Ты в порядке?» — вместо того 
чтобы говорить, не подумав. Но если вы хотите 
действительно разобраться в этих вопросах, 
начните с… себя. О, гарантирую вам много 
«открытий чудных». Потому что самое ин-
тересное путешествие — это путешествие 
внутрь себя».

Екатерина САЖНЕВА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Сегодня у всех на 
слуху понятия «нарцисс», 

«пограничник», «биполяроч-
ка». Люди с легкостью раздают по-

добные диагнозы ближним своим на-
право и налево. Любой человек, который 

поступил так, как нам не нравится, тут же на-
граждается ярлыком ментального расстрой-

ства. В свою очередь кто-то может обозвать и 
нас «газлайтерами» или «абьюзерами» за «не-
правильное» с чьей-то точки зрения мнение. 
Мы выяснили, как жить в мире повального увле-
чения психодиагнозами и не сойти от этого с ума.

ОДНИ 
НАРЦИССЫ

КРУГОМ

Психолог рассказал, 
как не сойти с ума 
в эпоху интернет-
диагнозов

Жанр «малых выставок», к которым отно-
сится и серия «Пушкинский календарь», 
не подразумевает размаха и обращения к 
глобальной теме. Корреспондент «МК» не 
удивился, когда увидел, что проект к 200-
летию «Бориса Годунова» Пушкина включа-
ет меньше двух десятков экспонатов.

Государственный музей А.С.Пушкина вы-
ставкой «Комедия о настоящей беде…» ставит 
целью перерассказать историю создания и 
ближайший контекст пьесы классика, проил-
люстрировав ее примерно так, как это дела-
ет школьный учебник литературы. Основной 
аудиторией, адресатом музейного послания 
здесь выступают дети и подростки. 

Среди экспонатов, представленных в 
особняке на Пречистенке, больше всего, ко-
нечно же, литографий. И первая из них — хро-
молитографическое воспроизведение пор-
трета Пушкина работы Кипренского. Далее 
— портрет Шекспира (именно у английского 
драматурга Александр Сергеевич «подсмо-
трел» идею драматического произведения 
на историческую тему), а также Карамзина, 
«История государства Российского» которого 
для Пушкина стала источником фактического 
материала. И кому благодарный последователь 
посвятил гениальное произведение.

Усадьбу «Михайловское», где Пушкин на-
ходился в ссылке в тот момент, когда присту-
пил к написанию «Комедии о настоящей беде 
Московскому государству, о царе Борисе и о 
Гришке Отрепьеве» (именно так изначально 
выглядело лаконичное заглавие «Борис Году-
нов»), визуализировать можно было с помощью 
современных или исторических фотографий 
усадебного дома. Но организаторы пошли 
по другому пути, вывесив картину Искандера 
Улумбекова «Пушкинская деревня» (на ней не 
само Михайловское, а романтизированная 
поэтом деревня Бугрово).

С центральными экспонатами определить-
ся сложно. С одной стороны, это два шедевра 

выдающегося советского иллюстратора Алек-
сандра Павловича Бубнова начала 1940-х годов: 
«Борис и бояре» и «Смерть Бориса», где мы 
видим поникшее тело только что почившего 
государя на троне (красном почетном кресле), 
что соответствует фрагменту пьесы:

Шестой: Царь умирает.
Басманов: Боже!
Пятый: На троне он сидел и вдруг упал —
Кровь хлынула из уст и из ушей.

С другой стороны, ключевой предмет — 
прижизненное, немного запоздалое из-за цен-
зурных препятствий петербургское издание 
драмы 1830 года (на развороте указан 1831 
год), бесценное как с материальной, так и с 
духовной точки зрения.

Все остальное — это повествование о «до-
печатных» читках пьесы — в Тригорской усадьбе 
и в Москве (что нашло отражение опять-таки в 
гравюрах и ксилографиях, в том числе в пор-
третах княгини Зинаиды Волконской и Дмитрия 
Веневитинова).

Также портретом дан Фаддей Булгарин, 
предположительно выступивший секретным 
цензором драмы. А еще — критик Виссарион 
Григорьевич Белинский, драму о правлении 
Бориса как прологе к Смутному времени не 
особо оценивший, что не отменяет его пре-
клонения перед общенациональным значением 
классика.  

Дом Веневитинова, кстати, сохранился — 
он находится в Кривоколенном переулке. О том, 
что в его стенах звучал еще «неподцензурный», 
полнотекстовый «Борис Годунов», сообщает 
мемориальная табличка. 

Иван ВОЛОСЮК.

Год назад в интервью «МК» сербский ки-
норежиссер Эмир Кустурица рассказал 
о том, что мечтает экранизировать До-
стоевского. В своих многочисленных вы-
ступлениях он не раз интерпретировал на 
новый лад эту идею, запутав всех. Нако-
нец, сразу после оглашения номинантов 
«Оскара» стало известно, что его новый 
проект сменил название, а на главную 
роль приглашен без пяти минут облада-
тель премии Американской киноакаде-
мии Юра Борисов (а вдруг). 

В интервью «МК» Эмир Кустурица рас-
сказывал о своем замысле: «Я хочу снять 
фильм по Достоевскому, в котором будут 
идеи, разработанные итальянским неореа-
лизмом. А его героями становились хорошие 
люди, среди которых мы живем и о которых 
сегодня не принято говорить. Меня инте-
ресует добрый человек, инспирированный 
Достоевским, инженер легких прогулок. Мой 
фильм будет называться «Инженер легких 
прогулок». Попробую соединить в нем ро-
маны «Преступление и наказание» и 
«Идиот». Главный герой — молодой человек, 
готовый поговорить и отправиться погулять 
с каждым, кто к нему обратится. Он открыт 

всем людям и… убивает другого человека, 
угрожающего его жизни и любви. Это как буд-
то князь Мышкин в ситуации, позволяющей 
ему стать убийцей. Я сам буду продюсером 
картины и сниму ее в России с русскими 
актерами и на русском языке».

Юра Борисов сыграет не вполне Рас-
кольникова, а молодого режиссера, при-
ехавшего на Каннский кинофестиваль с 
короткометражкой, мечтающего экрани-
зировать «Преступление и наказание» До-
стоевского. Он познакомится с продюсером 
из Лос-Анджелеса, который готов дать ему 
пять миллионов долларов на фильм, но при 
одном условии: молодой режиссер должен 
убить жену этого продюсера. 

О подробностях стало известно, как 
только Юра, уже номинант «Оскара», при-
ехал чуть ли не на следующий день после 
своего звездного часа на международный 
фестиваль фильмов и музыки «Кустендорф», 
проходящий в этнодеревне Эмира Кустурицы 
Дрвенград. Любопытно, что Эмир, который 
не приемлет все американское, задумал свой 
киносмотр в противовес духу Голливуда. 
Когда-то он даже устраивал там ритуаль-
ные проводы «Крепкого орешка», боролся с 

виртуальным Брюсом Уиллисом и, естествен-
но, победил. Все это не помешало Эмиру 
пригласить новоиспеченного российского 
номинанта Американской киноакадемии на 
главную роль. 

Съемки фильма «Как я не снял «Пре-
ступление и наказание» (уже не «Инженер 
легких прогулок») начнутся летом и пройдут 
в России, Франции и Сербии. Представляя 
на своем фестивале Юру Борисова, Кусту-
рица сказал о новой картине: «Сценарий уже 
написан и будет завершен через несколько 
дней. Это очень автобиографично, но все, что 
происходит в фильме, это не только то, что 
случилось со мной, но это также связано с 
конфликтом Достоевского из «Преступления 
и наказания». 

Двукратный обладатель «Золотой паль-
мовой ветви» Каннского кинофестиваля (та-
ких наперечет) Эмир Кустурица, снявший 
фильмы «Папа в командировке», «Время цы-
ган», «Андеграунд», «Черная кошка, белый 
кот», «Жизнь как чудо», и сам снимается в 
кино. В 2014 году на Токийском кинофести-
вале показали итальянский «Ледяной лес» 
Клаудио Ноче, где он сыграл в дуэте с Ксе-
нией Раппопорт хмурого человека из Вос-
точной Европы, певшего песню «Когда падал 
первий снег» (словно на ломаном русском) и 

напоминавшего Емельяна Пугачева. Он был 
космат, носил шубу, а 15 лет назад совершил 
убийство. Час расплаты за преступление на-
стал: в шубе герой Кустурицы летел с моста, 
искупая вину. 

В молодые годы Эмир гулял по улицам 
родного города Сараево с развязанными 
шнурками, тем самым демонстрируя миро-
любие. От дома, где он вырос, не осталось и 
следа. Все сгорело в огне балканской войны. 
Уцелели только воспоминания. Приехав год 
назад в Ханты-Мансийск в качестве прези-
дента кинофестиваля дебютов, Эмир тоже 
вышел в народ без шнурков. Теперь Юра 
Борисов, приехав на «Кустендорф», тоже 
отказался от шнурков, на что сразу же об-
ратили внимание очевидцы. 

В Сети распространилось видео, как 
он входит в ворота деревни Дрвенград, 
его встречают хлебом-солью, точнее, тра-
диционным сербским пирогом «славский 
колач», угощают разогревающей медова-
чей от Кустурицы. Сам хозяин в этот мо-
мент смотрел «Анору». Все как по нотам. 
Юра провел мастер-класс для начинающих 
режиссеров. Девушки наперебой с ним 
фотографировались. 

В Сербии Юра Борисов уже бывал с кар-
тиной «Бык» Бориса Акопова, которая и по-
ложила начало его международной карьере. 
Ее увидел на фестивале в Карловых Варах 
режиссер из Финляндии Юхо Куосманен и 
пригласил Юру в «Купе номер 6», получившее 
в 2021 году в Каннах Гран-при. Там его заме-
тил американский кинорежиссер Шон Бейкер 
и пригласил в «Анору», получившую на днях 
пять оскаровских номинаций, включая «Луч-
шую роль второго плана» Юры Борисова. 

Теперь Юру сравнивают с Юлом Бринне-
ром — американским актером, родившимся 
во Владивостоке и сделавшим карьеру на 
Западе. Он получил свой «Оскар» в 1956 году 
за фильм «Король и я».

Теперь российские продюсеры и про-
катчики спешно переделывают афиши, 
указывая, что снимавшийся в том или ином 
фильме Юра Борисов — номинант премии 
«Оскар». Первым это сделал ненавистник 
американской премии (с недавних пор) Ан-
дрей Кончаловский, чей исторический се-
риал с участием Борисова (сыграл офицера 
царской охранки) скоро будет завершен. 
Понятно, что подсуетились продюсеры, но 
не без его же ведома. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В МУЗЕЕ ПУШКИНА 
ПОКАЗАЛИ, КАК УМЕР 
БОРИС ГОДУНОВ

После 
получения 
номинации 
на «Оскар» 
российский 
актер 
отправился 
к Кустурице

ЮРА БОРИСОВ —
ПОЧТИ РАСКОЛЬНИКОВ

Редчайшее 
прижизненное издание 
представили в Москве

Среди 
поклонников.
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«Раньше шубы, мотоциклы достава-
ли. Теперь детей доставать начали», 
— известная фраза кота Матроскина 
вновь стала актуальной, нужно только 
заменить пару букв: не доставать, а 
доставлять. Среди родителей школь-
ников набирает обороты новая прак-
тика — для «самых ленивых мам и 
пап», как они сами иронично себя на-
зывают. Суть проста: «курьерская до-
ставка детей в школу». Откуда взялась 
такая идея, чем она прекрасна и чем 
опасна, «МК» узнал из первых рук — от 
тех, кто ее уже опробовал.

С «доставкой» детей в школу больше 
ассоциируются школьные автобусы и агент-
ства нянь, у которых есть услуга «проводить/
встретить из детского учреждения». Зачем 
же понадобились курьеры и чем они лучше 
«скулбасов» и провожатых с лицензией на 
работу с детьми? 

Как выяснилось, идею 
в подмосковный родитель-
ский чат принес один из от-
цов, который просыпался 
в 7 часов утра, чтобы к 8.15 
отвезти сына в школу. Отцов-
ский долг его тяготил, так как 
у самого родителя свобод-
ный рабочий график и в офис 
с утра пораньше ему не нужно. 
Особенно этот папа мучился 
зимой, когда утро больше по-
хоже на морозную ночь. 

— Я сова, работаю из дома 
и по ночам более эффективен, — поясняет 
ситуацию 32-летний программист Алексей, 
отец третьеклассника Артема. — Частенько 
засиживаюсь за компом до 5 утра, а в 7 уже 
вставать. Сына в школу собирает мама, но вез-
ти приходится мне. Недалеко, но без машины 
никак, особенно зимой. Мы живем в поселке в 
паре километров от школы, но дорога лесом. 
И я давно обрабатывал в своей голове соб-
ственный запрос, как бы рационализировать 
доставку Артемки в школу, потому что у меня 
эта операция ломает весь график и снижает 
эффективность. 

По словам «отца-рационализатора», 
школьный автобус — не вариант: он собирает 
детей только по коттеджным поселкам, дороги 
к которым зимой с утра пораньше чистят от 
снега и где школьников много. У них же в СНТ 
в полвосьмого утра еще снега по колено, а 
школьников всего трое. 

— У нас за свой счет школьный автобус 
за детьми отправляют только платные школы, 
— уточняет Алексей, — в остальных случаях 
на него скидываются родители, чем больше в 
их месте проживания школяров, тем дешевле 
выходит каждому. 

Из-за пешей недоступности семье недо-
ступна и услуга «приводяще-уводящей» няни: 
обычно они либо «безлошадные», либо очень 
дорогие, либо, по родительскому же выраже-
нию, «обезьяны с гранатой», которым просто 
нереально доверить чадо. Дотошный отец 
тщательно изучил вопрос, обзвонив агентства 
«автонянь». И, приценившись как к отдельной 
«Мэри Поппинс с рулем», так и к минивэну с 
водителем вскладчину с родителями двоих 
других школяров, понял, что получается никак 
не менее 80 тысяч рублей в месяц, а это семье 
категорически не по карману.

— Они все берут почасовую оплату, а если 
с машиной, то и за бензин, — продолжает 
папа-оптимизатор. — При этом в нашем случае 
проживания посреди леса ожидание оконча-
ния уроков тоже входит в стоимость, так как за 
эти часы няня или водитель не успеют принять 
другой заказ, то есть простаивают. Мы даже 
пробовали нанять соседку по поселку, которая 
каждое утро от нас едет в Москву на работу. 
Мы ее давно знаем, она сама и ее машина 
надежные, водит хорошо, и лишняя денежка 
ей не помешает, но не сложилось. 

Выход подсказал коллега и приятель 
Алексея, женатый на китаянке и уже пять лет 
живущий в Шанхае. В мужском разговоре 
зашла речь о том, кто в семье встает рано 
утром, чтобы отвезти ребенка в школу. Вы-
яснилось, что в Китае — никто: там для этого 
есть спецкурьеры. 

Оказалось, что «курьеры по доставке де-
тей в школу» появились в Китае не так давно, 
на исходе пандемии, но быстро стали явле-
нием распространенным и востребованным 
— и уже вышли за границы Поднебесной, 
тенденция перешла и на другие страны. По 
причине, похожей на описанную Алексеем: 
курьеры-доставщики детей менее дороги, 
чем няни за рулем, и существенно дешевле 
оплаты школьного автобуса. Китайские ро-
дители доверяют детей только проверенным 
курьерам, а те по результатам доставки при-
сылают фотоотчет.

Главный вопрос: все равно ведь тревожно, 
посторонний человек? Многие российские 
родители сочли «доставку детей» курьерами, 
за которых никто не отвечает, «безответствен-
ностью и ленью» их родителей. 

— У нас тоже курьеры не агентские, а 
самодеятельные, но их берут только по ре-
комендации знакомых семей, — отвечает 
русско-китайский папа. — На ребенке всег-
да смарт-часы или иной гаджет, по которым 
родители видят его передвижение и в любой 
момент могут выйти на связь. Хотя беспокой-
ство я понимаю: при слове «курьер» представ-
ляется трудмигрант на велосипеде с надписью 
«Еда» на спине, а тут дети… а чтобы выделить 
проверенных и надежных, нужен опыт. 

Алексей, папа третьеклассника Артема 
из подмосковного поселка, подошел к задаче 
поиска курьера для доставки своего сына 
в школу столь тщательно, что сломал этот 
стереотип — по крайней мере, среди соб-
ственных соседей. 

— Я нашел профессио-
нального водителя, прежде 
работавшего личным шофером 
у важной персоны, — делится 
Алексей. — Он сам отец двоих 
детей, только школу они уже за-
кончили. А самое главное — он 
живет недалеко, имеет машину и 
нуждается в подработке. Мы вме-
сте с другими родителями школь-
ников с ним встретились, пообща-
лись, всем он понравился, в итоге 
сошлись на оплате, устроившей всех. 
Пока все довольны. Фокус был в том, 
чтобы такого человека найти, а здесь 
проведена гигантская работа. Так что 
слова «лень и безответственность» я 
к себе никак не отношу. Всем только 
лучше: я стал высыпаться и больше работать, 
а значит, и зарабатывать. Артемка по утрам 
перестал капризничать и опаздывать, так как 
теперь их трое, а двое одного не ждут. Дядя 
Боря и его машина всем троим так нравятся, 
что они даже школу заодно полюбили. 

Судя по отзывам в Рунете, некоторые 
российские родители уже сменили в отно-
шении сей «инновации» гнев на милость, в 
том числе и городские, у чьих детей школы в 
пешей доступности. 

— У нас до школы одна остановка на ав-
тобусе, а когда тепло, проще прогуляться, 
— говорит Татьяна, мама второклассницы. 
— Разумеется, одну дочку мы не отпускаем 
ни в школу, ни обратно и, боюсь, не будем 
отпускать класса до 6-го, у нас тут не очень 
спокойно. Моя мама, забирающая дочку по-
сле уроков, сначала согласилась и отводить 
тоже. Но она живет через два квартала и все 
время опаздывала. Плюс если бабушка за-
болевает, сразу проблемы. Вариант «родная 
бабушка» мы отбросили как нестабильный. 
Пробовали договориться с соседской бабуш-
кой, примерно в это же время водящей внука в 
детсад. Эта бабушка молодая, бодрая и сразу 
согласилась за символические деньги. Но как 
об этом узнали ее дети, устроили скандал — 
мол, позорище, наша мать зарабатывает на 
соседских детях! Решением проблемы стал 
тот самый «курьер по доставке детей», най-
денный на сетевой площадке объявлений и 
согласившийся на небольшую сумму. 

У нас прекрасная 
молодежь! 

Нужду родителей по доставке себя в шко-
лы не только понимают, но и приветствуют. 

— Намного лучше, чем с бабушкой! — ра-
дуется 10-летний Антон с юго-запада Москвы, 
которого теперь «доставляет» в школу специ-
ально нанятый курьер. — А то бабуля сначала 
дома долго копается, потом еле идет, и мы 
всегда опаздываем. Еще она вечно ворчит. 
Теперь бабушка просто ждет меня с обедом, 
а провожает-встречает Тимур. С ним весело, 
к тому же он не только меня водит, но и моих 
друзей. 

Судя по отзывам родителей, подобное 
отношение у всех отпрысков, кого «спецку-
рьеры» доставляют не по одному, а в компании 
сверстников. Родители и сами курьеры тоже 
заинтересованы «объединить доставки»: пер-
вым вместе безопаснее и вскладчину дешевле, 
вторым больше детей — больше заработка. А 
детям в компании друг друга легче привыкнуть 
к новому взрослому, с которым им приходится 
ежедневно взаимодействовать.

Правда, некоторым родителям бывает 
сложно подыскать чаду компанию из-за пред-
ставлений других мам и пап о безопасности 
своего ребенка. 

— У пары наших однокашников анало-
гичная ситуация, некому водить в школу, — 
описывает подобную проблему Максим, отец 
третьеклассника из Новой Москвы. — Но одни 
родители категорически отвергают приезжих 

доставщиков, им подавай строго рос-
сиян с постоянной пропиской. А другие, наобо-
рот, согласны на абы кого, лишь бы поменьше 
платить. А мы с женой отметали предложения 
других родителей, предлагавших в провожа-
тые своих родственников 65+. Мы убеждены, 
что темным зимним утром пожилой человек на 
скользкой улице может недоглядеть за детьми, 
тем более за резвыми мальчишками. 

Судя по чатам, часть родителей не желают 
«детского курьера» с личным авто, не доверяя 
их водительским навыкам или опасаясь, что 
их ребенка «увезут». Другие, напротив, рас-
сматривают лишь кандидатов с собственным 
транспортом, «чтобы не таскал чадо по моро-
зу». Но самым главным яблоком родительского 
раздора остается вопрос, можно ли дове-
рить проводы отпрыска в школу трудовому 
мигранту. 

— У нас в подъезде живет семья из Сред-
ней Азии, — делится Светлана из подмосков-
ной Балашихи. — Знаю их с тех пор, как в этот 
дом переехала, — 5 лет. Есть ли у них россий-
ское гражданство, никогда не спрашивала, 
но дети их ходят в нашу же школу. А водит их 
бабушка, но она у них молодая совсем, 56 лет. 
Я с ней договорилась, чтобы и мою дочку бра-
ла. Соседка согласилась, даже бесплатно, я 
сама настояла на оплате. Мы договорились на 
200 рублей в день, хотя в среднем проводить-
встретить школьника в нашем районе стоит от 
500. Пользуюсь ее услугами с понедельника по 
пятницу, выходит 4000 рублей в месяц. Нор-
мальная цена: дочь присмотрена, и я спокойна, 
никто не встает раньше, чем нужно, не ждет, не 
бежит, не опаздывает и не переживает. Одна 
из родительниц в нашем классе в такой же 
ситуации. Моя провожатая согласилась во-
дить еще одну девочку в тот же класс за 300 
рублей за двоих. Та родительница сначала об-
радовалась, но как узнала, что моя провожатая 
«гастарбайтерша», сразу наотрез. Мол, лучше 
сама с работы уволюсь, только не ей.

Дети вам не бандероли

В Рунете пишут, что у этой идеи большое 
будущее — но как именно современные роди-
тели будут ее реализовывать? Как курьеры-
доставщики находят клиентов и внушают им 
доверие? Спрашивают ли с них по аналогии с 
нянями рекомендации и лицензии на работу 
с несовершеннолетними? Как формируется 
цена на их услуги и уместен ли торг? Все эти 
вопросы мы задали как «самозанятым» ку-
рьерам новой «детской» специализации, так 
и курьерским службам, в чьем штате таких 
специальных единиц пока нет, но по факту не-
которые сотрудники уже исполняют подобные 
«неформатные» заказы. 

— Мы узнали, что одна из наших сотруд-
ниц осуществляет поручения, которых нет в 
перечне наших услуг, случайно, — говорит 
Кирилл, руководитель подразделения одной 
из курьерских служб. — И сразу же с ней рас-
стались, хотя и поняли, что это не сознатель-
ный обман, а стечение обстоятельств. Но и 
нам лишняя ответственность ни к чему и чтобы 
другим было неповадно. 

По словам ее руководителя, женщина-
курьер на авто компании постоянно 

обслуживала подмосковный участок, к ко-
торому относятся несколько коттеджных по-
селков. Заказы оттуда постоянно, поэтому не-
которые клиенты хорошо ее знали, а она их. И 
однажды она согласилась «подкинуть» дочку 
семьи, куда не раз осуществляла доставки, 
до танцевального кружка, благо по пути. В 
другой раз автокурьер пошла навстречу и 
специально заехала, чтобы отвезти девочку 
на занятия. По словам самой женщины, она 
подумала, «а что такого, я же не выпадаю из 
рабочего графика, все посылки доставлены». 
Но ее работодатели рассудили иначе. 

— Дети им не бандероли, — говорит о 
своих подчиненных Кирилл. — Если не дай 
бог что случилось бы, то ответственность 
легла бы на нашу компанию, ведь «доставку» 
ребенка осуществляла наша сотрудница на 
служебной машине. Мы это узнали от других 
сотрудников, и если б не наши жесткие меры 
в виде увольнения, то завтра и они бы начали 
принимать такие «заказы». 

Судя по репликам тех, кто сам трудился 
курьером, Кирилл прав: многие жалуются, что 
их заработки не соответствуют ни их ожида-
ниям, ни тому, что говорят и пишут о доходах 
в этой сфере. Как рассказал 36-летний жи-
тель Новой Москвы Антон, именно в поисках 
хорошего дохода он перешел в «автоняни»: 
ему гарантировали оклад 50 тысяч рублей, 
а еще бонусы. За эти деньги компания по 
«доставке» детей, получающая заявки через 
свой кол-центр, передает тебе заказы. Она 
же несет ответственность за их исполнение. 
Правда, есть нюанс: внутри бизнеса гово-
рят, что в этом сегменте «крыша» забирает 
себе порядка 40% с каждого заказа. Это 
значит, что с клиента берут минимум вдвое 
больше. 

Проверяем: звоню работодателю под 
видом соискательницы места «мобиль-
ной няни» — так в этой фирме называют 
вакансию.

— Мы предпочитаем кандидаток 
от 35 до 55 лет, имеющих собственных 
детей, стаж вождения от 10 лет, лич-
ный автомобиль и положительную до-
рожную историю, ее, вы уж извините, 
мы «пробьем» через компетентные 
ведомства, — отвечают мне по теле-
фону. — Если вы подойдете нам, так 
сказать, по верхней планке и сможе-
те взять максимальное количество 
семей на одну автоняню, то сможете 

зарабатывать от 50 тысяч руб. в месяц 
плюс оплачиваемый бензин и ежекварталь-
ная премия. 

По словам собеседника, в их конторе 
«максимумом» на одну мобильную няню счи-
тается 2–3 семьи. При этом неважно, сколько 
именно детей нужно доставлять, если они 
направляются в одно и то же место. То есть, к 
примеру, пять детей из трех семей доставить 
в один день можно, но вот по одному ребенку 
из пяти семей запрещено. 

— Наши клиенты предпочитают взаи-
модействовать с одной сотрудницей, а не с 
разными, так как дети к ней привыкают, — по-
ясняет работодатель. — Значит, она должна 
подстроиться под распорядок дня своих по-
допечных. Как показывает практика, если в 
работе более 3 семей с разным распорядком, 
автоняня не справляется и ломает график. В 
данном случае не только себе, но и клиентам, 
что недопустимо. А если мобильная няня 
нервничает и торопится за рулем, перевозя 
детей, то это и вовсе прямая опасность. 

А вот что показывает звонок туда же, 
но в качестве потенциальной клиентки. Ро-
дителям предлагаются «пакетные» услуги, 
различающиеся «подпиской» разной стои-
мости: это предоплата. Самая низкая — 2500 
рублей единовременно, но в этом случае 
компания гарантирует лишь «абонементное» 
обслуживание в течение месяца, но деньги за 
отмененные поездки, если ребенок заболел 
или занятия отменили, в случае «дешевой» 
подписки не возвращаются. Стоимость одной 
«доставки» рассчитывается в зависимости 
от дальности, сложности, времени и прочих 
факторов, но в среднем по Москве и области 
дешевле 100 тысяч в месяц за «доставку» 
ребенка в будни никак не выходит. 

Деньги и дефицит времени у родителей, 
конечно, сегодня больной вопрос, но безопас-
ность чад всегда «больнее». Можно ли дове-
рять новоявленным «самозанятым курьерам 
по доставке детей», рекламирующим самих 
себя в сегменте бесплатных сетевых объяв-
лений? Сегодня они дешевле официального 
рынка подобных услуг, так как предлагают 
клиенту свои услуги напрямую. Но завтра 
эти же люди могут уйти «под крышу» лицен-
зированных автонянь, и мы заплатим за них 
же вдвое, а то и втрое дороже. 

— Доверить своего ребенка посторонне-
му человеку — это всегда риск, — отвечают 
на вопрос правоохранители, знакомые со 
статистикой ЧП с несовершеннолетними, 
произошедшими по вине их наемных вос-
питателей, то есть нянь. — Нередко это слу-
чайность, просчитать которую невозможно. 
С сотрудниками, работающими на компанию, 
такое тоже может произойти, просто в их 
случае есть ответственное юрлицо, с которым 
могут разбираться родители. Но им же глав-
ное не то, что есть с кого спросить, а чтобы 
быть спокойными за ребенка. Увы, мы знаем, 
что непомерные цены — отнюдь не гарантия 
такого же высокого качества услуг. Равно как 
лицензия организаторов бизнеса и письмен-
ные рекомендации сотрудников от «прежних 
клиентов», если вы не можете с ними лично 
пообщаться, не гарантируют добросовест-
ности и порядочности данного конкретного 
сотрудника. Не говоря уж о главном — о его 
отношении к детям. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

СРЕДА ОБИТАНИЯ

АВТО

НЕ ПРОПУСТИ!

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
27 января 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Невидимая энергети-
ческая «броня» человека. 4. Состязание кра-
соток за звание мисс мира. 10. Богач Василий 
Федотов в «Папиных дочках». 11. Сторонник 
решительных действий в политике. 13. При-
ятное дополнение к квартире и машине. 14. 
Переноска для скудного имущества банкрота. 
15. Тульский Левша по профессии. 16. Лаком-
ка, разбирающийся в кулинарных изысках. 18. 
Корейская косметика на российском рынке. 
20. Графиня, командующая служанкой. 22. 
Усердие и энтузиазм трудоголика. 23. Белая 
крыса с красными глазами. 24. Дебютный по-
каз театральной новинки. 27. Сахарные дебри, 
вырубаемые мачете. 30. Дежурный транспорт 
для работников завода. 32. «Стартовый ка-
питал» пушкинской старухи. 34. «Сюрприз», 
ждущий шпиона на явке. 35. Проведение 
параллелей между событиями. 36. Торже-
ственное открытие новой поточной линии. 38. 
Микешин «острог» невесты Алешки Корсака в 
фильме «Гардемарины, вперед!» 39. Страда 
с отточенными литовками. 40. Лимонка, очи-
щающая чайник от накипи. 41. Упругий элемент 

подвески транспортного средства. 42. Второй 
месяц «послелетнего» сезона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Головорез из криминаль-
ного района. 2. Зубастый инструмент пары 
лесорубов. 3. «Дивизия» из десяти римских ко-
горт. 5. Древесные отходы в клетке с хомяком. 
6. Русская «кола» на ржаных корочках. 7. Огонь 
в отношениях пылких любовников. 8. Подобие 
братских лиц. 9. Пронырливый и ловкий жулик. 
10. Вереница покупателей перед кассой. 12. 
Маленькая корзинка для даров леса. 17. Се-
зонный билет в бассейн или в филармонию. 
19. Изящная лаковая шкатулочка. 20. Похо-
жая на молодого леща рыба из карповых. 21. 
Любовник, живущий за счет дамы сердца. 
25. Шаг назад в первобытную дикость. 26. 
Очень деятельный работник профсоюза. 27. 
Доза валидола под языком сердечника. 28. 
Сеньорита из Мадрида. 29. Регалия монарха в 
паре с державой. 31. «Мини-штанга» для одной 
руки. 33. Беглое знакомство с памятниками 
архитектуры. 34. Иван, встреченный Машей 
на Бродвее. 37. Сладкая бисквитная выпечка с 
изюмом. 38. Птичий клин, летящий на юг.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шумовка. 4. Дуршлаг. 10. Экватор. 11. Ортопед. 13. Сани. 14. Джин. 
15. Кроссовки. 16. Ворона. 18. Японец. 20. Колокол. 22. Мятежник. 23. Побратим. 24. 
Интервал. 27. Недотепа. 30. Лисичка. 32. Крепеж. 34. Шмотки. 35. Мгновение. 36. Плод. 
38. Жмот. 39. Коррида. 40. Каземат. 41. Кальций. 42. Строчка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шефство. 2. Очки. 3. Краска. 5. Утопия. 6. Швед. 7. Горница. 8. Про-
селок. 9. Гороскоп. 10. Энергия. 12. Джунгли. 17. Невезение. 19. Педантизм. 20. Коновал. 
21. Лебедка. 25. Номерок. 26. Листопад. 27. Ночлежка. 28. Почтамт. 29. Скептик. 31. 
Чистота. 33. Жмурки. 34. Шелест. 37. Дочь. 38. Жако.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА
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ПОЛЕЗАИ В КУЗОВ
бог что 
легла бы
ребенка
служебн
сотрудн
в виде ув
принима

Суд
курьером
их зараб

НАЗВАЛСЯ ШКОЛЬНИКОМ — 
Россияне 
начали 
пользоваться 
услугами 
курьеров 
для доставки 
детей

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» 
(21 ЯНВАРЯ — 24 ФЕВРАЛЯ 2025 Г.):

✔ Защитите российских охотников! Открытое 
письмо президенту России.
✔ Волки на прицеле.
✔ За зимними грибами.

✔ Изменения в Правила состязаний легавых 
предложения эксперта.
✔ Вести с водоемов.
✔ Ловим со льда на «чертика».

В России продолжаются системати-
ческие рейды ГИБДД, направленные 
на выявление нетрезвых водителей. 
С 20 января — всего за четыре дня — 
инспекторы ДПС в России оформили 
более 280 тысяч протоколов за пья-
ное вождение. Кампания не сбавляет 
оборотов: так, 24–26 января в Москве 
прошел еще один соответствующий 
рейд. При этом ряд экспертов сооб-
щают о новых схемах злоупотребле-
ний со стороны патрулей, к которым 
водители должны быть готовы. 

Водить транспортное средство в состоя-
нии опьянения любого рода — безусловное 
зло, и спорить тут, конечно, не о чем. Однако 
полезно помнить, что нынешнее законода-
тельство приравнивает к пьяному вождению 
управление автомобилем или мотоциклом 
под действием широкого ряда лекарственных 
препаратов. А отказ от медосвидетельство-
вания приравнивается к «явке с повинной» 
и наказывается точно так же, как доказан-
ное пьяное вождение: лишением прав на 
срок до двух лет и штрафом в 45 000 ру-
блей. Этими двумя обстоятельствами порой 

пользуются, как отмечают 
автоюристы, нечистые на 
руку инспекторы. 

Вначале — о доста-
точно старой, но еще 
распространенной схе-
ме: у водителя (обыч-
но старше 50 лет и за 
рулем дорогого авто-
мобиля) при рутинной 
проверке документов 
инспектор интересует-
ся состоянием здоро-
вья. И уточняет, принимал 
ли водитель какие-либо 
лекарства в этот день или 
накануне. Многие препараты 
с вождением несовместимы, при-
чем нарушением считается любое ко-
личество «запрещенки» в организме — даже 
следовое. Многие водители признаются, что 

употребляли лекар-
ства — и под угрозой 

кары за «нетрезвое 
состояние» порой 
пытаются урегу-
лировать вопрос 
«на месте». Что, 
кстати сказать, 
превращает ад-
министративное 
правонарушение 

в преступление — 
дачу взятки долж-

ностному лицу. Но 
во многих случаях 

до скамьи подсудимых 
дело не доходит, а история 

ограничивается незаконным 
обогащением инспектора…

Вторая схема — свежая, «с пылу с жару». 
Вполне трезвого водителя сначала грозятся 

направить на медосвидетельствование (ин-
спектор имеет право — «есть подозрения на 
нетрезвое состояние», и показания алко-
метра здесь лишь вспомогательная вещь). 
А затем, будто бы убедившись, что он «как 
стеклышко», отпускают на все четыре сторо-
ны… Предварительно дав на подпись некий 
документ «здесь и здесь». 

Тут-то и начинаются проблемы: быстро 
выясняется, что водитель подписал отказ 
от медосвидетельствования, то есть при-
знание вины. И еще — расписку о том, что 
автомобиль забрал родственник (то есть 
сам мнимый пьяница за рулем после про-
верки не сидел). Потом суд, который «не 
имеет оснований не доверять показаниям 
сотрудника» — и лишение прав с крупным 
штрафом. 

— Здесь приходится напомнить азы 
юридической грамотности, — поясняет «МК» 
юрист Алексей Голубев. — Не подписывайте 

никаких документов, не вчитавшись в них. В 
данном случае бланк отказа от медицинского 
освидетельствования говорил сам за себя, 
его ни в коем случае нельзя было подписы-
вать. Если к вам нет претензий, не должно 
быть и подписанных вами документов (про-
токолов и так далее).

Что касается участливых вопросов о 
лекарствах и здоровье, беседа инспектора 
ДПС при проверке документов не является 
ни допросом, ни опросом с процессуальной 
точки зрения — соответственно, по словам 
собеседника «МК», от разговора о столь 
личных материях водитель имеет право 
вежливо уклониться. Спасибо за заботу, 
мол, здоровье в пределах нормы. Да и точ-
ка. Потому что «все, что вы скажете, может 
быть использовано против вас» — сказано, 
конечно, в американском кино, но у нас тоже 
работает. 

Антон РАЗМАХНИН.

НЕ ПИЛ — НЕ ПОДСТАВЛЯЙСЯ
Названы новые «правила» 

контроля трезвости водителей

АГН «МОСКВА»

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG
O

RE
N

BU
RG

.M
ED

IA



«Живой коридор — это что-то с чем-
то!» Примерно так, как счастливый 
Савелий Коростелев, говорили все 
лыжники, потрясенные тем, как 
встречали их зрители в Ижевске 
на протяжении всей трассы. 
Спортсмены не остались в долгу 
перед болельщиками. Именно на 
этом старте Кубка России вернулся 
к победам Александр Большунов. 
Именно здесь дважды победила 
Наталья Терентьева. А Коростелев 
обогнал в напряженной наконец-
то борьбе самого трехкратного 
олимпийского чемпиона. 

Вернулся, обещает больше

Александр Большунов не 
выигрывал с финала Кубка 
России в Кировске, то 
есть с апреля прошло-
го года. Очень надо 
было вернуться к 
«золоту» именно 
так, как он сде-
лал это в конь-
ковом спринте 
И же в с к а н а 
шестом этапе 
Кубка России по 
лыжным гонкам. 
И вот она, первая 
победа, да еще в 
яростной борьбе 
на финише с Алек-
сандром Терентье-
вым, чью серию из трех 
подряд побед в спринте 
Сан Саныч прервал. 

Ох уж этот круг конькового 
спринта в Ижевске… Те лыжники, что знают 
толк в спринте, не то чтобы отчаянно жалова-
лись, но явно и не радовались. Километраж 
длинный, а еще и подъемы — аж два — из се-
рии сложных. «Переспринт», — констатировал 
Савелий Коростелев. Сказал, что «ужасней-
ший круг», выразил сомнение в том, что его 
длина — заявленные 1685 метров. Уточнил: 
это не простой «дистанционный круг», вторая 
часть особенно тяжелая, и вообще на трассе 
нет практически мест, где можно «проды-
шаться». Правда, именно Коростелеву все 
это не помешало показать лучшее время в 
квалификации. 

На пути в финал было всякое, болельщики 
могли и за сердце схватиться, и порадоваться, 
и погоревать. Лидер Кубка России Сергей 
Ардашев финишировал только четвертым в 
своем забеге 1/4 финала и выбыл из борьбы. 
И Коростелев тоже не прошел в полуфинал, 
признал, что допустил тактическую ошибку. 
Савелий оказался третьим в четвертьфинале, 
угодив в «коробочку» соперников, а другие 
забеги не помогли пройти дальше, оказа-
лись быстрее. Сергей Волков полез не в тот 
коридор на финише, чуть было не уронил 
Егора Гусака, который ответил ударом палки 
сзади. В полуфинале на заключительном по-
вороте перед финишной прямой упал Иван 
Горбунов, на него наткнулся Ермил Вокуев, в 
свою очередь, сбил Дмитрия Жуля… Спринт, 
и так обычно захватывающий, превратился в 
интригу-фантазершу.

Александр Большунов нигде не проштра-
фился, все забеги провел грамотно. В финале 
не давал соперникам возможности показать 
ему спину. Еще и ускорился на последнем 
подъеме, а уже в финишном створе выяснил 
отношения с Александром Терентьевым, луч-
шим спринтером этого сезона. На третьем 
месте финишировал Денис Филимонов.

Болельщиков было в Ижевске столько, 
что заполнили они и места на стадионе, и 
стояли вдоль трассы. Наши лыжи к такому 
привыкнуть еще не успели. И теперь, решение 
об этом уже вроде принято, Ижевск, впервые 
принимавший гонки такого уровня, станет 
традиционным местом старта. 

Именно о поддержке зрителей сказал и 
Александр Большунов, заявив, что именно 
они подгоняли его и мотивировали. Да и сам 
круг назвал «классным». А вот свое самочув-
ствие в начале забегов — таким себе, даже 
больше: «одним из самых плохих в сезоне». 
Но улучшалось с каждым забегом. 

Хитрая 
Терентьева 

В женском спринте лыжницы тоже па-
дали, но все же гонка сохранила лидеров. 
Татьяна Сорина, ставшая лучшей в квали-
фикации, Анастасия Фалеева, пять из пяти 
раз победившая в спринтах сезона, Наталья 
Терентьева, только-только вернувшаяся на 
старты после рождения дочки… Именно олим-
пийская чемпионка и завоевала уже вторую 
в сезоне золотую медаль (на предыдущем 
этапе в Казани она выиграла «разделку» на 10 
километров свободным стилем), захватив на 
пьедестал и Алену Баранову, ставшую второй, 
и Анастасию Фалееву, на сей раз получившую 
только «бронзу». А вот Татьяна Сорина, кото-
рая лидировала, на заключительном спуске 
оказалась за соперницами. Терентьева же на 
заключительной прямой мощно ушла вперед, 
на финише выкинув руку: да, я сделала это!

Наталья призналась, что в подъемы за-
бираться было тяжело, поэтому только на 
последнем спуске она поверила в то, что 
может выиграть. А на «дистанции девчонки 
были сильнее, особенно Таня Сорина прямо 
очень круто вела гонку, просто я оказалась 
хитрее». 

Хорошо или не очень?

А потом между болельщиками на многих 
лыжных пространствах завязался спор: то, 
что наш круг для спринта всегда длиннее 
международного, — это хорошо или плохо? 
Например, канал «Лыжная классика», вернув-
шись к «теме сурового российского спринта», 
который в народе уже прозвали спринтом 
«а-ля русс», подсчитал время, затрачиваемое 
лыжниками на Кубке мира и Кубке России. В 
Ижевске результат мужчин в спринте сво-
бодным стилем был около 4,00, женщины 
бежали спринт примерно по 4,30. На Кубке 
мира в Энгадине у мужчин — 2,30, а у женщин 
около 2,50. В Швейцарии протяженность круга 
составила 1310 метров, в Ижевске —1685 ме-
тров. В среднем на Кубке России длина круга 
— 1577 метров, на Кубке мира — 1303 метра. 
У нас самый маленький круг в Казани — 1161, 
а в основном — длиннее 1600 метров. 

Интересно, что обсуждение не выглядит 
однобоко, нашлись и сторонники, и противни-
ки нестандартной по международным меркам 
дистанции. Если обобщить, то первая мысль 
такая: спринт на Кубке мира довольно пред-
сказуем, а потому скучен. У нас же победителя 
и заранее с уверенностью не определить, 
да еще и зрелищнее. Те же самые падения 
и «коробочки» всегда добавляют зрителям 
азарта и нервов. А если круг сделать короче, 
то шансов обыграть Терентьева и Фалееву 
ни у кого у соперников не будет. И длинный 
спринт — это к тому же и дополнительная 

закалка спортсменов. 
Еще одна мысль: тот, кто дол-

жен был и кто мог, тот и победил 
в спринте Ижевска. Наталья 
Терентьева известна своими 
универсальными качествами. 
Александр Большунов сделал 
все грамотно во время прохож-
дения трассы. Как и Александр 

Терентьев — спринтер, которому 
на финише чуть помешали какие-

то шероховатости. Вылетевшие же 
лыжники из борьбы на стадиях до фи-

нала тактически не блеснули. А вообще 
все себя в сборной позиционируют как уни-
версальные лыжники, поэтому длина трассы 
не должна быть такой проблемой. 

А исходя из сказанного, вопрос, почему 
мы не готовимся к международным стан-
дартам, а идем своим путем, наверное, и не 
столь актуален. Как подытожил олимпийский 
чемпион Алексей Червоткин, словно подво-
дя итог заочной дискуссии, может, многие и 
плевались, что круг длинный, но получилось 
интересно и динамично.

И снова Терентьева

После победы в спринте Наталья, не-
сколько даже приземляя свое первое место, 
успела заявить, что пока ей нечего делать на 
международных стартах. «Я не готова, я не 

боеспособна. Дальше — что будет, то будет. 
Здесь и сейчас я нахожусь там, где и должна 
находиться». Правда, все же не обесценива-
ние то было победы, а понимание: для побед 
«там» нужно еще работать. 

Сказала и — выиграла тут же «золото» в 
индивидуальной гонке на 10 км классическим 
стилем. На втором месте в острейшей борьбе 
с секундами Терентьевой оказалась Татьяна 
Сорина (отставание — 4,1 секунды), третье 
место заняла Арина Каличева (+15,8). 

Лидером и общего зачета, и дистанци-
онного вышла на старт Екатерина Смирнова. 
За 10 гонок в сезоне Екатерина только два 
раза оказалась вне тройки медалистов. Вы-
шла Екатерина на дистанцию последней из 
сильнейших, поэтому все секунды соперниц 
знала. Но уже на разгоне проиграла семь 
секунд, а дальше уступала лидерам с каждой 
отсечкой: шестой результат в итоге. 

Татьяна Сорина была близка к тому, чтобы 
выиграть у Натальи Терентьевой, но в этот раз 
не случилось. Сорина незадолго до финиша 
имела преимущество над временем Натальи в 
несколько секунд, но признала, что последний 
отрезок не получилось пройти так, как нужно. 
«Немного прохладно, было тяжело работать, 
не было резкости, — сказала лыжница. — Мо-
жет быть, уже усталость накопилась и финиш 
у меня не получилось отработать». 

Татьяну, как оказалось, тренеры вели 
только на одном участке. Так и получилось, что 
время лидера лишь два раза и подсказали. 
Сориной удалось добавить в темпе именно на 
подъемной части, а перед финишем на дис-
танции — километровая равнина, возможно, 
как лыжница говорит, немного и запуталась в 
подсказках. Вот Татьяна «до последнего» и ду-
мала, что идет вровень с Натальей Терентье-
вой: «Еще на верхушке секунду выигрывала, а 
на финише в итоге четыре проиграла». 

Как Коростелев обогнал 
Большунова

А Савелий Коростелев, выходя на гонку, 
по собственному признанию, получить удо-
вольствие, получил его сполна. И в кресле 
чемпиона посидел, и приветы все передал, 
и главное — может теперь говорить о победе 
над Большуновым, который явно находится 
уже в хорошей форме, а не болеет или про-
пускает гонку. Такую победу никто обесценить 

не сможет: типа — Сан Саныча же не было, 
не засчитано.

Савелий удивился, сказал, что «только 
догадывался» о том, что Ермил Вокуев пойдет 
в этой гонке на коньковых лыжах, чтобы пройти 
всю дистанцию только на руках, даблполлин-
гом: «Это достойно». На чемпионате России в 
прошлом году Вокуев именно так выиграл клас-
сическую разделку. И ведь на время Ермила 
ориентировались все как на первое, обогнать 
его смог сначала только Большунов, а потом 
и Коростелев. Савелий в гонке вообще лиди-
ровал на каждой отсечке, да еще и увеличил 
преимущество над Большуновым до 15 секунд 
за пару километров до финиша. Александр в 
итоге уступил победителю гонки 12,7 секунды, 
тройку замкнул Ермил Вокуев (+21,9).

Признал чемпион, что ему самому стало 
тревожно на втором круге, потому что «очень 
активно начал первый и на втором немного 
отдал свое преимущество», но получилось 
восстановиться. А показанные им на финише 
четыре пальца — так это была констатация 
факта: Савелий Коростелев выиграл все клас-
сические дистанционные гонки в нынешнем 
сезоне. 

Александр Большунов назвал гонку тя-
желой: мороз, трудная трасса. И вновь рас-
кланялся перед болельщиками, признавшись, 
что такого живого коридора еще не видел. 
«Круто. Гонят вперед нереально». Еще сказал, 
что в такой гонке не столько на соперников 
ориентируешься, сколько стараешься само-
го себя обыграть. А потом многообещающе 
обозначил: «Все только начинается».

Сергей Ардашев, лидер общего заче-
та, финишировал в этой гонке четвертым. 
Сам не очень понял, как так получилось, хотя 
признался, что в родных стенах, а лыжник 
родом из Удмуртии, удача никогда ему осо-
бенно не сопутствовала. Вот и в этот раз были 
какие-то «непонятки»: «Когда начал третью 
пятерку, вроде добавлял, а мне говорят, что 
я проигрыш не отыгрываю, а наоборот. Не-
множко приуныл». 

Этот этап Ардашев себе в плюсы не за-
писывает, говорит, что «осадочек остался», 
ведь оказался вовсе без медалей. Но после 
Ижевска у всех лыжников почти месяц будет 
перерыв в стартах, есть возможность под-
готовиться к чемпионату России. И именно 
там, повторяя слова Александра Большунова, 
все только и начнется.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

«Шахматы — очень 
жестокое единоборство»

— Артем, поздравляем с победой! 
Трудно было стать лучшим? 

— Спасибо! Простых турниров не бывает. 
Везде требуются предельная концентрация и 
стальные нервы. Любая ошибка — и прощай, 
первое место. Ключевой партией был поеди-
нок с гроссмейстером Павлом Понкратовым. 
В этот раз повезло мне, но играет этот спор-
тсмен сильно, и пока мне с ним тяжело.

— Почему ваш выбор в свое время пал 
на шахматы? Чем вдохновлялись и под-
держивали свой интерес к игре?

— Все шахматисты рассказывают одну и 
ту же историю. Увидел шахматы, понравилось, 
отдали в секцию. Мой отец в юности хорошо 
играл, и семья не смогла пройти мимо шахмат. 
Выбор пал на меня. Сестра Алиса тоже хотела 
играть, но у нее было много других увлечений. 
И она сыграла всего в нескольких шахматных 
турнирах. Она, кстати, круглая отличница в 
одиннадцатом классе, олимпиадница и лидер 
сборной Москвы по фехтованию. Возвращаясь 
к вопросу, отец стал учить меня шахматам, ког-
да я внезапно начал складывать номера машин 
в уме. Меня и в школу раньше взяли. Я просто 
люблю играть. Среди всех шахматных фигур я 
бы выделил коня, у него самый сложный ход. 
И он нестандартный. Меньше всего, пожалуй, 
мне нравится ладья. Часто играю пулю (мол-
ниеносные шахматы, в которых каждому игроку 
на партию дается всего одна минута. — Прим. 
ред.) на одном из шахматных интернет-сайтов. 
Так шахматисты отдыхают. (Улыбается.) 

— Важно ли для вашего эмоциональ-
ного состояния, кто сидит перед вами 
за столом? Есть ли у вас страх, если 
перед вами соперник с более высоким 
рейтингом? 

— Шахматы — очень жесто-
кое единоборство. Если в борьбе, 
которой я занимался в спортивной 
школе, в схватке тратится много фи-
зических сил, то во время шахматной 
партии мышцы не работают. Отсюда и воз-
никает сложное состояние напряжения без 
физической нагрузки. И очень важно после 
партии его сбросить. Например, позанимать-
ся спортом.

Страх присутствует в любом большом 
спорте. Надо уметь его побеждать. Я, к при-
меру, больше боюсь низкорейтинговых сопер-
ников, поскольку они могут сыграть сильнее 
своего уровня. В юношеских шахматах есть 
удобные и неудобные соперники, но в целом 
всех можно победить. С сильными соперника-
ми легче играть, потому что нет страха ничьей 
и можно не сжигать мосты. Ну, и появляет-
ся азарт. Хочется победить более сильного 
соперника.

— Бывают ли моменты безысходности 
за доской? Склонны ли вы к суевериям?

— В шахматах бывает все. Иногда быва-
ет тяжело, но я стараюсь учиться управлять 
собой. Слушаю советы тренеров, как быть в 

различных ситуаци-
ях. Вообще, мне по-
могает душ или хотя 

бы умыться. Боль-
шинство спортсменов 

суеверны, у каждого 
свои разнообразные ри-

туалы, чаще всего совсем 
безобидные. Такие, к приме-

ру, как счастливая одежда или ручка, 
также что-то сделать или не сделать перед 
партией. Свои тайны выдавать не буду, пере-
станут работать. (Улыбается.) Я больше верю 
в сильный ход.

— Молодые спортсмены очень остро 
переживают поражения. А как вы воспри-
нимаете проигрыши? 

— Шахматисты много играют. Я участвую 
в крупнейших международных взрослых тур-
нирах. Там играют ведущие мировые гросс-
мейстеры, которые пока играют сильнее меня. 
Так что поражения бывают. Просто трениру-
юсь дальше и снова выхожу на бой. Недавно 
обыграл гроссмейстера из топ-30 в классику. 
У меня присутствует жажда победы, она не-
обходима в спорте. Часто бьюсь, не согла-
шаясь на ничью. Уже несколько раз потерял 
призовые из-за того, что в последней партии 
рисковал и играл на победу с более сильными 

соперниками. Например, очень обидно, когда 
играешь сложную партию, ведешь тяжелую 
защиту, играешь 5 часов и в конце ошиба-
ешься и проигрываешь. Столько усилий по-
трачено! Но это опыт тяжелой борьбы, и ты 
просто постепенно начинаешь играть сильнее, 
дольше держать концентрацию, работать на 
максималках.

— Чему в реальности могут научить 
шахматы? Какие поведенческие паттер-
ны, свойственные вам на доске, исполь-
зуете в обычной жизни?

— В шахматах можно отработать многое: 
силу воли, организованность, трудолюбие. 
Мой вид спорта помогает ориентировать-
ся в жизни. Понимать «последовательность 
жизненных ходов». Также шахматы помогают 
принимать решения в критических ситуациях. 
И даже дают многое не за доской. Я много 
путешествую, так как играю в турнирах по 
всему миру, вижу много новых мест, получаю 
новые эмоции. И многому учусь.

— Вы смотрели американский се-
риал «Ход королевы»? Есть ли схожесть 
между образом жизни главной героини, 
шахматных гениев, и вашим в частности, 
по части отдыха и профессионального 
выгорания?

— «Ход королевы» — сериал, скорее, не о 
шахматах. Я бы не стал его выделять, он для 
тех, кто не играет в шахматы. Например, когда 
героиня видит позицию на потолке, это кино, а 
не реальный мир. Шахматистам сложно себя 
найти. Шахматы — игра интересная, азартная, 
очень напряженная, но захватывающая вас 
целиком, поэтому шахматы забирают время 
и любовь. Уже много лет я и занимаюсь, и 
отдыхаю, играя в шахматы, и мне это очень 
нравится. Для современных шахматистов 
появилось новое «окно» — интернет-шахматы. 
И это другая вселенная: свои битвы, свои 
правила, свои герои. Я играю в интернет-
шахматы, вхожу по рейтингу в топ-50 по мно-
гим дисциплинам. Также входил в топ-3 по 
самой активной игре — пуле. Вообще, онлайн-
шахматы сильно поменяли мир, и нельзя на 
это не обращать внимание. 

А свободного времени у меня не так-то 
и много. Большинство людей не понимают, 

что такое современные спортивные шахма-
ты. Например, в моей испанской гимназии 
не понимают, что времени на учебу у меня 
остается очень мало. Только международные 
турниры занимают несколько месяцев в году. 
Сложно совмещать с учебой, но стараюсь как 
могу. В обычные дни занимаюсь шахматами 
хотя бы по 3–4 часа. Во время турниров и 
подготовки к ним часто по 7–8 часов в день 
уходит на шахматы. Я даже еще не думал, 
куда буду поступать после окончания шко-
лы. Наверное, выберу экономическое на-
правление. Сейчас надо реализовать себя 
в шахматах. Они занимают все время. А там 
посмотрим. 

Вообще же я люблю спорт, разный. Ба-
скетбол, футбол, настольный и большой тен-
нис. Также общаюсь с друзьями, многие из ко-
торых шахматисты. Причем очень сильные. 

«В России нет сильных 
шахматных турниров»

— Почти два года назад Федерация 
шахмат России перешла в Азиатскую шах-
матную федерацию. Как вы думаете, этот 
шаг был правильным? 

— Знаете, проблема в данном случае в 
другом. В самой России негде играть. Прак-
тически нет сильных турниров с необходимым 
уровнем игроков и условиями. Поэтому при-
ходится много ездить по международным 
турнирам в разные страны. Хорошо, что моя 
семья пока это все выдерживает, но родите-
лям приходится очень сложно, все дорого.

Вообще же мне надо выполнить звание 
гроссмейстера. У нас практически нет турни-
ров, где это можно сделать. Да и для гросс-
мейстеров с рейтингом 2500–2600 FIDE нет 
возможности выживать с помощью игры в 
шахматы. Может быть, поэтому эта прослой-
ка гроссмейстеров оставляет практические 
шахматы и уходит. Очень мало турниров для 
рейтинга 2300+, нет никаких системных плю-
сов для профессионалов. 

— Что нужно сделать, чтобы популяр-
ность шахмат в России приблизилась к 
тому, что было в СССР?

— Наверное, этот вопрос не ко мне, да 
и в СССР мои родители были еще детьми. 
(Улыбается.) У меня много интернет-друзей 
в шахматах, и в Сети наш вид спорта вполне 
популярен и интересен. А Интернет не знает 
границ. Чтобы в России шахматы стали по-
пулярными, нужны свои герои, свои подвиги, 
свои интересные истории о шахматах. И, 
конечно, шахматная система поддержки. 

— Какие свои победы вы считаете 
наиболее значимыми?

— Пожалуй, самая значимая — когда я 
стал чемпионом мира по шахматам до 12 лет 
на чемпионате мира в городе Батуми в 2022 
году. Ярких побед было много. В прошлом 
году я стал чемпионом Азии по блицу среди 
юниоров на Филиппинах. А вот лучшую пар-
тию выделить не могу.

— Не так давно 9-летний шахматист из 
Калмыкии Роман Шогджиев стал самым 
молодым игроком со званием мастера 
FIDE. Как вы думаете, с чем связана так 
называемая «молодость» шахмат? 

— Самого Рому я хорошо знаю, он от-
лично играет. А вот вы, например, знаете, 
что я с 2022 года являюсь самым молодым 
международным мастером в истории России 
и СССР?! Нет?! Так что рекорды приходят и 
уходят. (Улыбается.) 

— И не могу не спросить: как вы от-
носитесь к скандалу между Магнусом 
Карлсеном и FIDE? На чьей вы стороне?

— Я не слежу за политикой. Как по мне, 
так играть надо в том, в чем удобно, без со-
всем уж неприличной одежды. Если шахматы 
— спорт, то в них можно играть в спортивной 
одежде. Так бывает удобней. Хотя на каком-
то важном мероприятии можно и в смокинг 
одеться. Очень важны хорошие условия игры. 
Говорят, на чемпионате мира в США было 
холодно в зале. Вот это — проблема, а не 
дресс-код. Мне нравится Магнус Карлсен. 
Он уже долго доминирует в шахматах. И, 
похоже, сильнейший игрок в истории. Он 
универсален и силен во всех шахматных 
аспектах. Но вообще, хотелось бы, чтобы и 
ФИДЕ, и Магнус Карлсен вместе развивали, 
а не делили шахматы.

Мария ПАТИ.

Победителем прошедшего в Москве этапа блиц Гран-при России по шахматам 
стал 14-летний Артем Усков. Чемпион мира (U-12), самый молодой междуна-
родный мастер по шахматам (IM FIDE) в истории России, оставил не у дел всех 
своих соперников, набрав в 11 партиях 9,5 очка. Как ему это удалось, почему 
рекорды приходят и уходят и на чьей он стороне в скандале между Карлсеном и 
FIDE — новоиспеченный чемпион рассказал в эксклюзивном интервью «МК».

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День полного освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады
1710 г. — Петр I утвердил первый в истории 
России государственный бюджет
1920 г. — создана первая добровольная 
оборонная организация
1940 г. — на киноэкраны страны вышел 
фильм Татьяны Лукашевич «Подкидыш» 
1945 г. — освобождены узники нацистского 
концлагеря в Освенциме (Польша)
1960 г. — Советский Союз отказался рас-
сматривать вопрос о передаче спорных 
островов Японии

1985 г. — в СССР принято постановление 
о создании многоразового транспортного 
космического корабля «Заря»

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Виктор Золотов (1954) — директор Фе-
деральной службы войск Национальной 
гвардии — главнокомандующий войсками 
Национальной гвардии РФ
Виктор Косых (1950–2011) — актер театра 
и кино («Неуловимые мстители»)
Назир Манкиев (1985) — российский бо-
рец греко-римского стиля, олимпийский 
чемпион

Вольфганг Амадей Моцарт (1756–1791) — 
великий композитор, органист, пианист
Марат Сафин (1980) — теннисист, бывшая 
первая ракетка мира, победитель двух тур-
ниров Большого шлема

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2...4°, 
днем 4…6°. Облачно. Небольшой дождь. Ме-
стами гололедица. Ветер юго-западный, 
5–10 м/c.
Восход Солнца — 8.32, заход Солнца — 
16.53, долгота дня — 8.21.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
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Я правильно понимаю, что теперь количе-
ство полов в США будет устанавливать-
ся президентом и может меняться раз в 
четыре года?

— Ты зачем мне дохлую змею в сапог 
положила?!
— Блин, она что, сдохла, что ли?

— Симочка, знаете, ваш Сeма — таки 
да, кобель!

— Ой, я вас умоляю, какой из него кобель! 
Он так... слегка погавкать.

— Доченька, чем ты нас сегодня 
порадуешь?
— Мне пятнадцать, и я не беременна.
— Господи, радость-то какая!

— Завтра нашему маленькому сыночку ис-
полнится полгодика. Как будем отмечать?
— Давай купим торт, свечку в него вставим 
и зажжем.
— Так свечку еще рановато.
— Ну, отрежем половину...
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АРТЕМ УСКОВ:

СНЯЛ ПРОКЛЯТИЕ
Ижевск 
провел 

феноменальный 
этап Кубка России 

по лыжным 
гонкам

БОЛЬШУНОВ БОЛЬШУНОВ 

Самый 
молодой 
российский 

международный 
мастер рассуждает 

о шахматных 
проблемах

«НАДО УМЕТЬ 
ПОБЕЖДАТЬ 
СТРАХ»

Александр 
Большунов 
на лыжне.

Савелий Коростелев.

Наталья 
Терентьева.
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